
С днем рождения, София!
С днем рождения, 
«Российская газета»!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Какие пророчества русского гения 
сбываются в XXI веке

Достоевский 
изгоняет бесов

Евгений Гайва

П
рохождение давно обсу-
ждаемого закона о такси 
вновь может быть отло-

жено. Представители объедине-
ний таксистов считают, что их 
замечания к проекту, высказан-
ные в ходе общественного обсу-
ждения, не учтены. С жалобой 
они обратились в Генпрокура-
туру (с копией документа озна-
комилась «РГ»). Найти компро-
мисс в регулировании этой сфе-
ры пока не удается.  

Заявление было подано че-
рез электронный сервис Ген-
прокуратуры. В ответном уве-
домлении указано, что обраще-
ние будет рассмотрено в уста-
новленном порядке. В минтран-
се, разработавшем проект, ситу-
ацию пока не комментируют. 

Межрегиональное объедине-
ние автотранспортных перевоз-

чиков в своем заявлении указы-
вает на несоблюдение процеду-
ры публичного обсуждения до-
кумента. Но претензии такси-
стов, по сути, касаются его со-
держания. 

Споры о регулировании 
рынка такси ведутся около де-
сяти лет. Разработанный мин-
трансом законопроект уже пя-
тый по счету. Он должен был 
учесть позиции каждой из сто-
рон — участниц рынка. 

Таксисты заинтересованы в 
том, чтобы в такси шли профес-
сиональные кадры с подтвер-
жденным стажем и квалифика-
цией, и при этом отсекались 
случайные люди, подключаю-
щиеся к перевозке через агрега-
торов. Агрегаторы, напротив, 
хотят закрепить свободный 
приток на рынок водителей и 
компаний-перевозчиков, чтобы 
иметь возможность проводить 
свою ценовую политику. 

Для пассажиров, конечно, 
важны доступные цены, но так-
же важна и безопасность. А для 
этого должны быть предусмо-
трены механизмы оценки води-
телей и ответственности агрега-
торов.  

Законопроект нужно серьез-
но дорабатывать, менять саму 
концепцию, считает руководи-
тель объединения таксистов Ан-
дрей Абрамов. Сначала стоило  
бы принять решения по ключе-
вым вопросам, говорит он. Все-
го таких пунктов около десяти. 
Самые важные из них — созда-
ние реестра такси, обеспечение 
безопасности пассажиров и от-
ветственность агрегаторов. 

Реестр такси с персональны-
ми данными водителей должен 
формироваться на федеральном 
уровне единым опера-
тором, считают пред-
ставители таксистов. 

Павел Басинский

Р
овно 200 лет назад на 
улице Новая Божедом-
ка в Москве во флигеле 
Мариинской больницы 
для бедных в семье 
штаб-лекаря родился 
сын Федор — будущий 
революционер, катор-
жанин, писатель, пу-

блицист, религиозный и государ-
ственный мыслитель, оказавший 
невероятное влияние на всю по-
следующую мировую литерату-
ру и философию. Без Достоевско-
го уже нельзя представить куль-
туру ХХ столетия. Он стал куль-
товой фигурой русского Сере-
бряного века, во многом опреде-
лил течение новой русской рели-
гиозной философии и европей-
ского «экзистенциализма». Его 
сочинениями зачитывались едва 
ли не все классики прозы ХХ 
века. Экранизировать его произ-
ведения мечтали и мечтают веду-
щие мировые режиссеры.

О том, что значит для нас До-
стоевский сегодня, когда мир 

так круто изменился, мы пого-
ворили с ведущим исследовате-
лем его биографии и творчества 
Людмилой Сараскиной.

Как никто из русских писате-
лей, Достоевский считается 
пророком. Я не очень верю в 
пророчества. Пророчествами 
называется то, что сбылось, 
быть может, случайно. А о 
пророчествах, которые не 
сбылись, просто никто не 
помнит. Какие из предсказа-
ний Федора Михайловича 
оправдались? Он меньше ме-
сяца не дожил до 1 марта 1881 
года, дня убийства Александ-

ра II народовольцами, и это 
был бы день его, как ни стран-
но звучит, торжества — ведь 
он об этом предупреждал в 
«Бесах»! А в «Преступлении и 
наказании» впервые описал 
«теоретическое убийство», 
то есть такое, которое совер-
шается не из корысти, не из 
ревности или мести, а «от го-
ловы», от «теории». 

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Не думаю, что 
Достоевский, доживи он до ги-
бели царя от бомбы террориста, 
испытал бы торжество — его 
жена Анна Григорьевна Досто-
евская писала, что сердце Федо-
ра Михайловича, обожавшего 

царя-освободителя, при этом 
известии разорвалось бы мгно-
венно... Но он и в самом деле 
знал за собой эту особенность — 
«своим идеализмом пророчить 
даже факты». «Случалось», — 
лаконично утверждал он. «Рус-
ский вестник» еще не закончил 
печатать «Преступление и нака-
зание», как в апреле 1866 года 
Дмитрий Каракозов, отчислен-
ный, как и Раскольников, из 
университета за неуплату, стре-
лял в Александра II. Каракозов, 
признав убийство законным 
средством достижения полити-
ческих изменений, как раз и от-
крыл эпоху терроризма в Рос-
сии.

Но что он предсказал в ХХ и 
XXI веках? Что сбылось и, воз-
можно, еще сбудется?

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: В 1921 году в 
столетний юбилей Достоевско-
го в журнале «Печать и револю-
ция» появилась публикация, где 
утверждалось: все сбылось по 
Достоевскому. «Он, — писал ав-
тор статьи В.Ф. Переверзев, — 

все еще современный писатель; 
современность еще не изжила 
тех проблем, которые решаются 
в творчестве этого писателя. Го-
ворить о Достоевском  для нас 
все еще значит говорить о са-
мых больных и глубоких вопро-
сах нашей текущей жизни». 

Прошло еще сто лет, и мы мо-
жем видеть, сколь многое попа-
дает в перечень «всё». Это и сце-
нарий падения империи в ли-
цах, и почерк политических 
убийств, и аристократы, пошед-
шие в демократию, и их инфер-
нальные «подвиги». Оптика До-
стоевского, его способность 
предвидеть, помещая уже слу-
чившиеся события в горизонты 
предстоящего, была порази-
тельной! Будущие итоги настоя-
щих событий ему были ясны до 
подробностей. Он чувствовал 
«химию и физику» грядущей 
революции, предвидел 
ее соблазны и послед-
ствия. 

ДИСКУССИЯ Таксисты пожаловались в Генпрокуратуру 
на законопроект по регулированию рынка
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СОБЫТИЕ

Времена сильно изменились, 
но Федор Михайлович остается 
нашим современником.

А К Ц Е Н Т

Оптика Достоевского, способность 
предвидеть, помещая случившиеся 
события в горизонты предстоящего, 
была поразительной

А К Ц Е Н Т

Закон о такси обсуждается около 
десяти лет, пятую версию проекта, 
возможно, придется снова серьезно 
перерабатывать

Австралийский доллар 52,1022
Азербайджанский манат 41,6098
Армянский драм** 14,8301
Белорусский рубль 29,0531
Болгарский лев 41,8239
Бразильский реал 12,8984

Венгерский форинт** 22,6736
Вон Республики Корея*** 60,0061
Гонконгский доллар* 90,7626
Датская крона 10,9961
Доллар США 70,6950
Евро 81,7870

Индийская рупия** 95,1801
Казахстанский тенге** 16,4867
Канадский доллар 56,9340
Киргизский сом** 83,3402
Китайский юань 11,0601
Молдавский лей* 40,2821

Новый туркменский манат 20,2275
Норвежская крона* 82,9685
Польский злотый 17,7894
Румынский лей 16,5283
СДР  99,7895
Сингапурский доллар 52,4560

Таджикский сомони* 62,6451
Турецкая лира* 72,2557
Узбекский сум**** 66,1933
Украинская гривна* 27,1232
Фунт стерлингов 95,7210
Чешская крона* 32,4631

Шведская крона* 82,2283
Швейцарский франк 77,4485
Южноафриканский рэнд* 46,9519
Японская иена** 62,5039

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 11.11.21
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достичь углеродной 
нейтральности 
ранее 2060 года

Сборная России 
уже сегодня 
может пробиться 
в финальную 
стадию ЧМ-2022

Страница 03 Страница 12

Режиссер Оксана Карас 
напоминает 
о соблазнах 
и ловушках на пути 
к взятке
Страница 11

Митрополит Иларион: 
За 55 лет жизни 
ничего более 
ужасного я не видел

Страница 05

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 11 ноября 2021. № 256 (8607)  www.rg.ru Столичный выпуск 

8

4

7 

Сразу несколько 
авиарейсов 
возобновились 
между городами 
России 
и Беларуси / стр. 2

В НОМЕРЕ

ТЕХНОЛОГИИ Картами 
«Мир» теперь можно 
расплачиваться 
в App Store

Нашли нужное 
приложение

Олег Капранов

Пользователи Apple теперь могут платить картами 
«Мир» внутри экосистемы: например, покупать под-
писку Apple Music, платить за iCloud или за приложе-
ния в App Store. Информация о поддержке карты 
«Мир» появилась на официальном сайте компании.

Интеграция карт «Мир» в сервисы Apple началась 
летом. Тогда российские пользователи получили воз-
можность прикрепить карту «Мир» к платежной си-
стеме Apple Pay. Как сообщил «РГ» источник на рынке, 
реализация функционала пока не получила массового 
распространения, так как потребовала проведения 
технических доработок как от банков, эмитировавших 
карты, так и от сервисов — получателей платежей.

В среду обозревателю «РГ» не удалось совершить ни 
одного платежа онлайн при помощи Apple Pay и карты 
«Мир». При попытке оплаты появлялось сообщение, 
что карта не поддерживается приложением. При опла-
те через  терминал в магазине по бесконтактной техно-
логии платеж прошел. Использование «Мира» в Apple 
Pay реализовано СберБанком, ВТБ, Россель-
хозбанком, ПСБ, Почта Банком, «Тинькофф», 
Газпромбанком и рядом других банков.

ПРАВО Не предъявленная 
страховщику машина — 
не всегда повод для отказа 
в выплате по ОСАГО

Авария 
без осмотра

Владимир Баршев

Верховный суд разъяснил, что если автовладелец не 
представил страховщику поврежденный в ДТП автомо-
биль перед тем, как отправить его в ремонт или на ути-
лизацию, то это не повод отказать в выплате по ОСАГО. 

Ситуация следующая: некая гражданка Кибак попа-
ла в ДТП. Сотрудник госавтоинспекции, оформлявший 
аварию, посчитал, что она нарушила правила и вино-
вата в ДТП. Видимо, по этой причине, сообщает портал 
Право.ru, собственник автомобиля решил сам его от-
ремонтировать. Но гражданка Кибак обратилась в суд, 
который признал, что она Правил дорожного движе-
ния не нарушала, а нарушил их другой участник про-
исшествия. Заводить на него административное дело в 
ГИБДД не стали из-за истечения сроков давности. 

Тогда владелец машины обратился в свою страхо-
вую компанию за выплатой по ОСАГО по прямому воз-
мещению ущерба. Раз уж Кибак признана не виновной 
в ДТП, то пусть страховщик компенсирует ущерб по-
страдавшей стороне. Но страховщик отказал в выплате 
на том основании, что автомобиль не был 
представлен к осмотру в неотремонтирован-
ном виде. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россиян 
посылают на картошку

Поле ботвы

Татьяна Карабут

Власти пытаются вернуть интерес населения к огоро-
дам — личным подсобным хозяйствам дадут господдер-
жку на выращивание овощей и картофеля. С их урожа-
ем в этом году в стране проблемы. А возиться с картош-
кой на своих огородах россиянам хочется все меньше — 
проще пойти и купить в магазине, чем с весны до осени 
пахать на грядках.

Минсельхоз разрабатывает федеральный проект 
для увеличения производства овощей и картофеля, а 
также организации инфраструктуры их хранения и 
продажи. Больше половины овощей и картофеля выра-
щивается в личных подсобных хозяйствах (ЛПХ) насе-
ления, поэтому получить помощь государства с 2022 
года смогут и они. Эта мера вводится впервые. Об этом 
заявил министр сельского хозяйства Дмитрий Патру-
шев на совещании президента России Владимира Пу-
тина с правительством 10 ноября.

Интерес россиян к огородам снижается последние 
20 лет. За последние пять лет производство картофеля 
в ЛПХ снизилось на 19%, подсчитывали в Центре отра-
слевой экспертизы Россельхозбанка. К 2025 году при 
сохранении этой тенденции на их долю будет прихо-
диться менее 50%, прогнозировали в банке.

Переломить эту тенденцию будет сложно и вряд ли 
нужно, считают эксперты. Картофель и овощи для ЛПХ 
— невыгодные культуры. Перекупщики дают низкую 
цену. А продавать напрямую в сети у ЛПХ нет возмож-
ности, говорит президент Ассоциации кре-
стьянских хозяйств и сельхозкооперативов 
России (АККОР) Владимир Плотников.
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СЛЕДСТВИЕ Более 700 
граждан со статусом 
«неприкасаемых» стали 
в этом году фигурантами 
уголовных дел

Должность 
не прикрыла

Наталья Козлова

Следственный комитет РФ с начала года привлек к уго-
ловной ответственности больше 700 человек, облада-
ющих особым правовым статусом (так называемые 
«неприкасаемые»). К таким гражданам относятся, к 
примеру, адвокаты, депутаты, судьи. Эта цифра про-
звучала вчера на оперативном совещании, где обсу-
ждали итоги работы СК России за 9 месяцев этого года.

На этом совещании глава СКР Александр Бастрыкин 
назвал и другие интересные цифры. Его следователи 
направили в суд 70 693 уголовных дела против 77 132 
обвиняемых. Расследовано 2123 преступления, совер-
шенных организованными группами и преступными 
сообществами. В суды передано 7405 дел о коррупции.

Для защиты трудовых прав граждан отправлено в 
суд 615 уголовных дел о преступлениях, связанных с 
невыплатой заработной платы. А более чем по 600 де-
лам ущерб потерпевшим полностью возмещен на ста-
дии следствия. Работникам выплачена задолженность 
в размере 3,2 миллиарда рублей, на имущество обви-
няемых стоимостью 1,9 миллиарда рублей по ходатай-
ству следователей наложен арест.

Вообще, с начала этого года во время следствия по-
терпевшим и государству возмещено 53,9 миллиарда 
рублей. Также наложен арест на имущество подозре-
ваемых и обвиняемых стоимостью 62,2 миллиарда 
рублей.

Говоря о расследовании конкретных уголовных дел, 
Александр Бастрыкин обратил особое внимание на 
странное прекращение СК по Ленинградской области 
громкого уголовно-
го дела о разруше-
нии музея «Дорога 
Жизни» в деревне 
Коккорево Всево-
ложского района 
Ленинградской об-
ласти.

Исполняющий 
обязанности ру-
ководителя СК по 
Санкт-Петербургу 
доложил о том, что 
в ближайшее вре-
мя будет завершено 
расследование дела 
о пожаре 4 июня 
2019 года в доме Алексея Черкасского (Риттера), рас-
положенном на Университетской набережной.

Оказалось, что лучше всего работают следовате-
ли в Приморском крае, Удмуртской и Карачаево-Чер-
кесской республиках и во Владимирской области. Но 
больше всего времени Бастрыкин уделил тем началь-
никам, у которых дела идут плохо. В частности, пред-
седатель СК потребовал доклад от руководителя СУ СК 
России по Липецкой области Евгения Шаповалова. 

В этом подразделении остается большой проблемой 
расследование тяжких преступлений. Каждое седьмое 
постановление об отказе в возбуждении уголовного 
дела признано незаконным. Больше стало возвращен-
ных прокурором на доработку уголовных дел. Почти 
две трети оконченных дел — о преступлениях неболь-
шой и средней тяжести. Бастрыкин поручил централь-
ному аппарату провести проверку деятельности след-
ственного управления по Липецкой области.

Руководитель СК по Республике Северная Осетия 
(Алания) Валерий Устов выслушал жесткую критику 
о том, что в его ведомстве стало в два раза больше дел, 
возвращенных судами на доработку. Еще неприятная 
цифра — увеличилось на треть число дел, возвращенных 
прокурорами на доследование, при этом нагрузка на 
следователей — ниже среднероссийского показателя.

Неважно идут дела и в СК по Тамбовской обла-
сти. Там с 2019 года ухудшаются важные показатели. 
Растет количество дел, возвращенных судами и про-
куратурой, снижается число раскрытых преступле-
ний прошлых лет. Руководитель этого следственного 
управления Александр Полшаков вынужден был до-

кладывать о причинах сложившейся ситуации. Были 
озвучены претензии и к исполняющему обязанности 
руководителя СК по Омской области Сергею Маркови-
ченко. В связи с проблемами дольщиков в  регионе.

Сегодня в Омской области 39 проблемных домов. 
Но следователями с начала года не отправлено в суд ни 
одного уголовного дела о недостроях. Личные же при-
емы дольщиков руководством регионального следст-
венного управления вообще не проводились.

Критика начальников не сказалась на заботе о рядо-
вых сотрудниках. На совещании обсуждалось дальней-
шее обеспечение сотрудников ведомства служебным 
жильем. Руководители подразделений центрального 
аппарата, которые отвечают за материально-техниче-
ское обеспечение, доложили Бастрыкину о предстоя-
щей закупке 47 квартир для сотрудников центрально-
го аппарата. Надо сказать, что, несмотря на все слож-
ности, в этом году 165 сотрудников центрального ап-
парата СК уже получили служебное жилье. Также глава 
ведомства поручил в кратчайшие сроки распределить 
имеющиеся 18 квартир в Москве и Московской обла-
сти. Кроме того, ведомством дополнительно изыска-
ны внутренние резервы на 200 миллионов рублей для 
приобретения служебных квартир.

Председатель СК России потребовал доложить о 
принимаемых мерах по повышению эффективно-
сти работы подразделений, в том числе и по кадрам. 
Отдельно еще раз подчеркнул, что необходимо вни-
мательно подходить к расследованию преступлений 
прошлых лет.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию с коронавирусом 
и цены на продукты

Время привиться
Кира Латухина 

П
резидент провел со-
вещание с члена-
ми правительства. 
На повестке были 
меры по предотвра-
щению негативно-
го влияния энерго-
кризиса на россий-
скую экономику и 

обеспечение внутреннего рын-
ка продовольственными това-
рами, итоги режима нерабочих 
дней и ход всероссийской пере-
писи. Усилия по борьбе с коро-
навирусом могут пойти насмар-
ку при задержке с вакцинацией, 
подчеркнул Владимир Путин. 
Президент также потребовал 
быстрее навести порядок с по-
ставками товаров на Дальнем 
Востоке.

Карта страны в тестах 
и кодах

Президент попросил вице-
премьера Татьяну Голикову рас-
сказать, как выглядит ситуация 
с коронавирусом после нерабо-
чих дней. «За три недели отме-
чаем снижение темпов прироста 
заболеваемости», — заявила за-
мпред правительства. По итогам 
нерабочей недели показатель за-
болеваемости увеличился на 2,1 
процента (было 8,7 процента), 
по-прежнему 30 процентов забо-
леваемости приходится на круп-
ные регионы — Москва, Москов-
ская область и Санкт-Петербург. 
Заболеваемость выросла в 61 
регионе, по шести, включая Мо-
скву, на последней неделе зафик-
сировано снижение. По 18 регио-
нам ситуация стабильна, а в трех 
рост заболеваемости превыша-
ет среднероссийский (Хабаров-
ский край, Самарская и Омская 
области). «Высокое выявление 
заболеваемости связано в том 
числе с реализацией поручения 
по кратности увеличения тести-
рования», — пояснила Голикова.

«Особую тревогу вызывает 
продолжающийся рост смертно-
сти. Ежедневно из жизни уходит 
чуть более тысячи граждан», — 
отметила вице-премьер, доба-
вив, что, как правило, они стар-
ше 60 лет, страдают хронически-
ми заболеваниями и не вакцини-
рованы. Развернута 301,5 тыся-
чи ковидных коек, из них пода-
чей кислорода оснащена 201 ты-
сяча. Занято около 82,8 процен-
та, у 41 региона этот показатель 
выше среднероссийского. 

Главной задачей вице-пре-
мьер назвала достижение кол-
лективного иммунитета, кото-
рый складывается из количества 
переболевших, вакцинирован-
ных и ревакцинированных. Сей-
час уровень в среднем по стране 
— 48,4 процента. Лидеры — Тыва, 
Подмосковье, Карелия, Москва, 
Севастополь и Санкт-Петербург.

Организован ежедневный 
мониторинг доступности ле-
карств и кислорода в каждом ре-
гионе. По стране усилены огра-
ничительные мероприятия, ве-
зде введен режим самоизоляции 
или перевода на дистанционную 
работу непривитых и не болев-
ших граждан старше 60 лет, за-
прет на развлекательные меро-
приятия и работу ресторанов и 
кафе ночью, перечислила вице-
премьер. Значительная часть ре-
гионов утвердила требования о 
QR-кодах, подтверждающих вак-
цинацию, для посещения отдель-
ных объектов и мероприятий. Но 
пока нельзя уверенно говорить, 
что распространение инфекции 
снижается, с сожалением заме-
тила зампред кабмина. 

Вакцинация в сроках 
и процентах

Президент заметил, что ми-
нистр здравоохранения до-
кладывал ему озабоченности 
по кислороду, а глава минпро-
мторга сказал, что промыш-
ленность справится, и поинте-
ресовался оценкой Голиковой. 
«Не могу сказать, что у нас все 
так идеально, — сказала она. — 
Авральные ситуации, к сожа-

лению, бывают, но они нахо-
дятся на постоянном контр-
оле». «Мы на связи со всеми ре-
гионами и обеспечиваем бес-
перебойную работу всех ме-
дицинских организаций, мы 
это делаем 24 часа», — завери-
ла она.

Путин также вспомнил, что 
ему говорила Голикова ранее: 
«Если не достигнем опреде-
ленного уровня вакцинации к 
определенному сроку, тогда мы 
запоздаем и с ревакцинацией, 
и тогда многие усилия, кото-
рые были предприняты до сих 
пор, могут пойти насмарку». 
Минимальный уровень коллек-
тивного иммунитета должен 
быть 80 процентов взрослого 
населения с учетом вакцини-
рованных и переболевших, по-
вторила вице-премьер. Чтобы 
достичь этого, надо сейчас уже 
привить порядка 22 млн чело-
век и ревакцинировать еще по-
рядка 9 млн, сказала она. «Для 
этого все граждане, которые 
сегодня не имеют медотвода от 
вакцинации, должны просто ее 
пройти», — пояснила Голикова, 
заметив, что те, кто попадает 
в реанимацию и умирает, — не 
привиты, а все четыре зареги-
стрированные в России вакци-
ны эффективны и безопасны.

При этом вице-премьер со-
общила, что эксперты говорят: 
и 80 процентов недостаточ-
но, чтобы обеспечить защиту 
населения, желательно иметь 
90—95 процентов.  Но пока 
планка остается, но ее надо до-
стигнуть в ближайший месяц 
— «иначе потеряем темп», поя-
снила она.

Учеба и каникулы: 
дистант не вечен

О том, как пережили нерабо-
чие дни школьники и студенты, 
доложили профильные мини-
стры. Министр науки и высше-
го образования Валерий Фаль-
ков заметил, что «в непростое 
пандемийное время важно со-
хранить качество высшего об-
разования». С 30 октября вузы 
могли проводить обучение в 

виде самостоятельной работы 
или дистанционного обучения. 
65 процентов выбрали удален-
ный формат, 27 процентов ор-
ганизовали самостоятельную 
работу студентов, 6 процентов 
использовали смешанный фор-
мат и 2 процента объявили о пе-
реносе каникул на эти дни. «Об-
щим решением для всех вузов 
стала отмена массовых неучеб-
ных мероприятий», — сообщил 
он. Фальков отметил позитив-
ный эффект — снизилась заболе-
ваемость. Уровень вакцинации 
преподавателей и сотрудников 
вузов — порядка 75 процентов, 
среди студентов постоянно рас-
тет, сейчас — 32 процента.

М и н и с т р  п р о с в е щ е н и я 
Сергей Кравцов заметил, что 
нерабочие дни пришлись на 
осенние каникулы, поэтому си-
туация не оказала влияние на 
качество обучения. «Никаких 
планов по переводу школ на ди-
станционное обучение не суще-
ствует, это вынужденная вре-
менная мера, чтобы не допу-
стить распространение вспы-
шек заболевания», — заверил он. 
Также Кравцов сообщил, что по 
капремонту школ работа идет 
по плану и без сбоев. Владимир 
Путин напомнил о поручении 
привлекать родительские ко-
митеты к этой работе — причем 
на самой ранней стадии. «Мне 
кажется, эффективнее будет и 
с большей пользой», — заметил 
он. «Так и будем действовать», — 
заверил министр.

Дальний Восток: навести 
порядок в поставках

Министр транспорта Вита-

лий Савельев доложил о ситуа-
ции с контейнерными перевоз-
ками на Дальнем Востоке. «Да, 
есть проблемы, — признал он. — 
Международный энергетиче-
ский кризис оказывает серьез-
ное влияние на доставку гру-
зов из морских портов Дальнего 
Востока». «Затяжная пандемия 
сначала обрушила многолетние 
цепочки поставок... затем воз-
ник отложенный спрос на пе-
ревозку грузов», — пояснил он. 
«Самыми уязвимыми оказа-
лись наиболее востребованные 
контейнерные перевозки, и это 
касается всего мира», — заявил 
Савельев. Ситуацию усугубляет 
повышенный спрос на суда-кон-
тейнеровозы.

Основная проблема сейчас 
— нехватка судов. Также отме-
чается некачественная работа 
частных экспедиторских ком-
паний по планированию и орга-
низации перевозок в регионах, 
например на Чукотке. Меры уже 
принимаются. Создана рабочая 
группа, центр мониторинга для 
координации информации с 
мест, введены дополнительные 
смены для ускорения обработ-
ки судов, налажен ежесуточ-
ный электронный контроль за 
отправкой и накоплением гру-
зов в морпортах, организована 
доставка социально значимых 
грузов, сформирована группи-
ровка дополнительного флота 
для снятия пиковых нагрузок. 
Все социально значимые грузы 
будут вывезены до конца ноя-
бря, заверил Савельев.

Министр предложил создать 
специализированную государ-
ственную судоходную компа-
нию под Росморречфлотом, ко-
торая возьмет на себя часть пе-
ревозок социально значимых 
грузов. Сегодня это прерогати-
ва частных компаний, пояснил 
он, добавив, что рассчитывает 
на преодоление кризиса.

«Надеюсь, вы с частными 
компаниями будете работать 
должны образом, но дело разве 
только в них? — спросил Путин. 
— Увеличился объем контей-
нерных перевозок из Китая... 
они премиальные, выгодные 
для РЖД, шахтеры же постоян-
но на это жалуются». «Опреде-
лите приоритеты. Нельзя же без 
цемента и других строительных 
материалов оставлять целые 
регионы, — указал президент. — 
А за этим не ровен час чего-ни-
будь еще не будет там хватать». 
«Обязательно наведите поря-

док здесь как можно быстрее и 
доложите председателю прави-
тельства», — распорядился он. 
Против создания государствен-
ной судоходной компании Пу-
тин не возражал, но меры нуж-
ны уже сейчас.

Перепись в цифре — 
максимально доступно 

Глава Росстата Павел Малков 
по просьбе президента сообщил 
о ходе всероссийской переписи. 
Она продолжается с 15 октября 
до 14 ноября, вплоть до декабря 
в отдельных труднодоступных 
территориях. Всего ее прошли 
133,5 млн человек, 91,6 процен-
та от общей оценочной числен-
ности населения. Практически 
завершили перепись Москва, 
Подмосковье, Санкт-Петер-
бург, отлично идет процесс на 
Северном Кавказе, в Татарста-
не и Башкортостане, рассказал 
Малков. Показатель — от 80 до 90 
процентов в большинстве реги-
онов, от графика отстают шесть.

«Это первая цифровая пере-
пись», — заметил докладчик. У 
всех переписчиков есть план-
шеты, и появился принципиаль-
но новый способ на портале го-
суслуг, им воспользовались 24 
млн граждан. Все переписчики 
максимально защищены от ко-
ронавируса. Еще одна важная 
новация — участие волонтеров. 
Итогами переписи так или ина-
че пользуются все органы влас-
ти, подчеркнул Малков. За счет 
цифровизации предваритель-
ные итоги будут уже в январе, а 
полные — в течение следующего 
года, в то время как раньше под-
счет шел 3—4 года, сравнил он. 

«Перепись даст четкую и ясную 
картину жизни нашей стра-
ны», — заключил глава Росстата. 
«Очень важная работа для стра-
ны, для экономики, для социаль-
ной сферы», — оценил президент.

Ценам на продукты — 
постоянный контроль 

Полученный урожай в ком-
плексе с мерами регулирования 
позволит стабилизировать це-
новую ситуацию на социально 
значимые продовольственные 
товары, заявил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Пат-
рушев. Внутренние цены можно 
поддерживать на уровне сущест-
венно ниже мировых. Министр 
перечислил ряд мер, среди ко-
торых, например, предложение 
установить в следующем году 
тарифную квоту на ввоз сахара.

На внутрироссийском рынке 
цена на удобрения в три-четыре 
раза ниже, чем на европейском, 
заметил президент. Нельзя до-
пустить сбоев в работе сельско-
го хозяйства, подчеркнул он. 
Подготовленный комплекс мер 
Путин назвал «очень здравым и 
взвешенным». «Нужно только 
наладить, безусловно, работу 
за тем, чтобы он а) исполнялся 
и б) чтобы не сокращались объ-
емы производства тех товаров, 
удобрений, которые нужны бу-
дут нам самим для реализации 
планов по развитию сельского 
хозяйства», — подчеркнул он. 
«Будем держать это на постоян-
ном контроле», — заключил пре-
зидент.  

Владимир Путин призвал 
не допустить роста цен на продукты 
из-за ситуации с удобрениями. 

А К Ц Е Н Т

Особую тревогу вызывает продолжаю-
щийся рост смертности. Ежедневно из 
жизни уходит чуть более тысячи граждан

С рядом региональных руководителей СКР разговор 
Александра Бастрыкина шел в суровой тональности.

С начала года 
за время 
следствия людям 
и государству 
возмещено 
53,9 миллиарда 
рублей

М
И

Х
А

И
Л

 М
Е

Т
Ц

Е
Л

Ь
 /

 Т
А

С
С

S
L

E
D

C
O

M
.R

U

БЕЗОПАСНОСТЬ Владимир Путин обсудил госпрограмму вооружения и конверсию

Гиперзвук для армии
Кира Латухина

Г
особоронзаказ уже пять 
лет выполняется по высо-
кой планке, поступающие 

в войска техника и вооруже-
ния во многом превосходят за-
рубежные аналоги. Об этом за-
явил президент на заседании 
Военно-промышленной комис-
сии, которую он провел в фор-
мате видеоконференции. Выро-
сла и доля гражданской продук-
ции в оборонно-промышлен-
ном комплексе, также конста-
тировал Владимир Путин.

На повестке было три во-
проса. Первый — результаты го-
спрограммы вооружения и под-
ходы к формированию ново-
го проекта на 2024—2033 годы. 
«Госпрограмма вооружения как 
один из наиболее значимых до-
кументов стратегического пла-
нирования играет особую роль 
в обеспечении обороны и без-
опасности России, — подчер-
кнул Верховный главнокоман-

дующий. — Среди ее приорите-
тов — определение и выполне-
ние заданий гособоронзаказа, 
ускоренное внедрение в серий-
ное производство научно-тех-
нических достижений и, конеч-
но, разработка перспективных 
образцов оружия».

В сложном 2020 году госо-
боронзаказ был исполнен на 
96,2 процента, отметил Путин. 
В 2012-м было 80 с небольшим, 
и то считалось хорошо, срав-
нил он. Такая высокая планка 
выдерживается уже более пяти 
лет. «Даже в условиях серьезных 
ограничений, связанных с эпи-
демией коронавируса, органи-
зации ОПК работают стабиль-
но, не допускают ни срывов, ни 
затягивания поставок», — оце-
нил он.

Доля современных образцов 
оружия и техники в стратегиче-
ских ядерных силах превышает 
80 процентов, а в силах общего 
назначения достигает более 70 
процентов, привел цифры пре-

зидент. «В войска поступают но-
вейшие образцы вооружения, 
которые по своим тактико-тех-
ническим характеристикам не 
уступают, а по ряду параметров 
намного превосходят зарубеж-

ные аналоги. Среди них — истре-
битель пятого поколения Су-57, 
атомный ракетоносец «Князь 
Владимир», зенитно-ракетная 
система С-500», — отметил он.

«При разработке новой го-
спрограммы вооружения нам 
важно тщательно учитывать все 
основные мировые тенденции в 

развитии военной техники и во-
оружений», — подчеркнул Вер-
ховный главнокомандующий. 
Прежде всего это внедрение 
передовых информационных, 
био-, когнитивных технологий, 

акцент на продвижение гипер-
звуковых комплексов и оружия 
на новых физических принци-
пах, новейшие системы развед-
ки, навигации, связи и управле-
ния, повышение функциональ-
ности и боевой устойчивости 
продукции военного назначе-
ния, в том числе за счет приме-

нения искусственного интел-
лекта, и широкое распростра-
нение робототехники. Эти на-
правления в решающей степени 
будут определять перспектив-
ный облик и боевой потенциал 
Вооруженных сил.

Вторым вопросом стало вы-
полнение программы дивер-
сификации оборонных произ-
водств. Задачи и ориентиры 
были обозначены еще в 2016 
году, и за пять лет многое уда-
лось сделать, оценил Путин. 
Все последние годы выпуск гра-
жданской продукции в общем 
объеме производства ОПК рас-
тет. По итогам 2020 года — 25,6 
процента. Президент призвал 
работать эффективнее, пра-
вильно и четко расставлять 
приоритеты, шире использо-
вать возможности нацпроектов 
и госпрограмм.

У правительства есть право 
устанавливать объемы госзаку-
пок, и они должны приходиться 
на продукцию российских про-

изводителей. Механизм работа-
ет устойчиво: доля отечествен-
ных товаров в муниципальных 
и госзакупках за девять меся-
цев этого года выросла до 60,9 
процента, а в 2020 году была 
55,6 процента. Путин призвал 
активнее встраиваться в сфе-
ры, где продукция оборонных 
предприятий особенно востре-
бована, — судостроение, авиа-
строение, производство меди-
цинской техники, строительная 
отрасль, транспорт, энергетика 
и другие. При этом следить за 
качеством: продукция должна 
быть полностью конкуренто-
способна с зарубежными ана-
логами и по цене, и по техниче-
ским характеристикам.

Третьим вопросом повестки 
стали кадры: рассмотрение кан-
дидатур на должность генераль-
ного конструктора по созданию 
вооружений и военной техники, 
а также руководителя одного из 
приоритетных технологических 
направлений в сфере ОПК.  

А К Ц Е Н Т

Даже в условиях серьезных 
ограничений, связанных с эпидемией 
коронавируса, организации ОПК 
работают стабильно

МЕЖДУ ТЕМ

На совещании у президента министр сельского хозяйства Дмитрий Пат-

рушев предложил новые меры, которые так или иначе должны сдержать 

цены на продукты. Стабилизировать цены на мясо поможет беспошлин-

ная квота на ввоз в Россию в 2022 году свинины (до 200 тыс. тонн) и го-

вядины (до 100 тыс. тонн). Дополнительный объем товара увеличит 

предложение на рынке — это остудит цены. Точно так же — с сахаром, на 

ввоз которого предлагается установить тарифную квоту. Правда, Патру-

шев считает, что если и дальше сдерживать рост цен на сахар, есть риск, 

что аграрии могут переориентироваться с сахарной свеклы на более 

рентабельные культуры — например, на зерно и масличные. Что касает-

ся этих культур, на фоне стремительного роста мировых цен министр 

допустил, что экспортные пошлины на зерно и подсолнечное масло мо-

гут быть увеличены, если этот рост продолжится. Установленная сейчас 

вывозная пошлина на пшеницу  «позволяет поддерживать внутренние 

цены на уровне существенно ниже мировых», сказал Патрушев. В до-

полнение в первом полугодии 2022 года (как и в первом полугодии этого 

года) планируется ввести квоту на вывоз зерновых и отдельно на пшени-

цу. Это позволит сохранить необходимый объем зерна внутри страны.

Подготовила Татьяна Карабут  
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ИНВЕСТИЦИИ Россия 
может достичь углеродной 
нейтральности ранее 2060 года

Траты 
на сбережение 

Елена Березина

Россия может достичь угле-
родной нейтральности раньше 
2060 года, если позволят новые 
научные технологии и финансы. 
Об этом заявил вице-премьер 
Алексей Оверчук на конферен-
ции ООН по климату в Глазго.

«Говоря об обещании до-
стичь углеродной нейтрально-
сти к 2060 году, это не значит, 
что Россия не сможет достиг-
нуть этой цели раньше данно-
го срока. Успех зависит от до-
ступности новых технологий 
и средств, чтобы финансиро-
вать этот переход», — сказал он. 
Оверчук призвал «исключить 
дискриминационные подходы 
и ограничительные меры, за-
крывающие странам доступ к 
технологиям и финансовым ре-
сурсам», которые могут быть 
использованы для создания но-
вой устойчивой инфраструкту-
ры, систем улавливания и хра-
нения, декарбонизации, повы-
шения энергоэффективности и 
перехода к чистой энергии. «А 
если кто-то будет препятство-
вать этому процессу, всем будет 
понятно, кто виноват в недости-
жении климатических целей», — 
отметил вице-премьер.

Достичь углеродной ней-
тральности к 2060 году Россия 
планирует как за счет мер по 
контролю и снижению выбро-
сов парниковых газов, так и за 
счет управления природными 
экосистемами — лесами, тун-
дрой, сельхозземлями, болота-
ми и морями — и повышения их 
поглощающей способности, от-
метил Оверчук.

По данным минприроды, 
российские леса поглощают 
1,2—1,25 млн тонн СО

2
 в год, по-

тери при пожарах в среднем со-
ставляют около 300 млн тонн 
СО

2
. Столько же примерно те-

ряется при рубках. Таким обра-
зом, среднегодовой уровень не-
тто-поглощения в лесах равен 
примерно 600—650 млн тонн 
СО

2
. «Борьба с пожарами — одна 

из наших ключевых задач, — от-

метили в министерстве. — Ле-
сные пожары последних лет вы-
явили недостаточность финан-
сирования этой сферы. После 
анализа ситуации принято ре-
шение увеличить финансирова-
ние этой сферы до 14 млрд руб. в 
год. Раньше на эти мероприятия 
тратилось 6 млрд).

В октябре правительство ут-
вердило Стратегию социаль-
но-экономического развития 
до 2050 года. Она содержит ряд 
мер, реализация которых при-
ведет в 2050 году к сокращению 
нетто-выбросов парниковых га-
зов на 80% к уровню 1990 года. 
По сравнению с 1990 годом Рос-
сия уже больше, чем многие 
другие страны, сократила вы-
бросы парниковых газов — на 
49%, отметили в минприроды. 
Сейчас выбросы составляют 
2,1 млрд тонн СО

2
, что эквива-

лентно 1,6 млрд с учетом погло-
щающей способности лесов (0,5 
млрд тонн).

Самый главный источник 
парниковых газов в России — 
энергетика и сжигание ископа-
емого топлива. На втором месте 
— промышленность, на третьем 
— сельское хозяйство, замыкает 
топ-4 —  сектор отходов. В мире 
первое место также занимает 
энергетика, а вот на втором —
сельское хозяйство: рисоводст-
во и животноводство.

План мероприятий по реа-
лизации стратегии минэконо-
мразвития обещает предста-
вить будущей весной. Пред-
полагается, что в него войдут 
меры поддержки низкоуглерод-
ных технологий. «При том что 
86% нашей генерации прихо-
дится на солнечную, ветряную, 
атомную и гидроэнергетику, а 
также природный газ, Россия 
представляет собой пример од-
ного из самых низкоэмиссион-
ных балансов в мире. Мы наме-
рены сохранить эти лидерские 
позиции за счет внедрения «го-
лубого» и «зеленого» водорода 
и использования водородного 
топлива в отраслях экономи-
ки», — сообщил Оверчук.  

НАУКА Врачей могут 
заменить операторы 
здоровья

Технологии
для жизни

Елена Манукиян, Сергей Тихонов

Профессия, а точнее ее название «врач», может исчез-
нуть в привычном понимании этого слова, считает рос-
сийский иммунолог Валерий Черешнев. «Скорее всего, 
через 30—40 лет мы будем говорить не врач, а оператор 
здоровья», — заявил он, выступая на онлайн-конферен-
ции «Нелинейная наука: интересные ресурсы для буду-
щего», организованной Российской ассоциацией содей-
ствия науке (РАСН).

По словам Черешнева, к этому времени появится ми-
ровая база ДНК, что позволит автоматически прогно-
зировать генетическую предрасположенность людей к 
тем или иным заболеваниям, а каждый человек получит 
своего виртуального двойника, на котором можно будет 
проводить эксперименты по применению лекарств.

Ученый обратил внимание, что привычные лекарст-
ва также станут не нужны. Лечение будет заключаться 
в оптимальном воздействии на клетки, которые сами 
будут регулировать все процессы в организме, предо-
твращая развитие патологий. Он напомнил, что сегод-
ня большими темпами развивается телемедицина — ди-
станционная помощь пациентам. Умные гаджеты уже 
способны на расстоянии контролировать состояние 
здоровья людей. В их числе — фитнес-браслеты, подкож-
ные чипы и датчики, шлемы для водителей, импланти-
руемые системы для диабетиков, трекеры активности, 
питания, сна.

Однако сегодня основная задача телемедицины — 
накопление больших данных (Big Data), следующий 
шаг — обработка с помощью искусственного интеллек-
та данных, чтобы 
быстро принимать 
правильные врачеб-
ные решения. Уче-
ный подчеркнул, 
что ту задачу, ко-
торую компьютер 
может решить за 10 
минут, врачи без по-
мощи умных техно-
логий способны вы-
полнить в лучшем 
случае за неделю.

Черешнев отме-
тил, что наступает 
эра нейроинтерфейсов — компьютеров, напрямую свя-
занных с человеческим мозгом. Футурологи называют 
это сингулярностью и предсказывают полное сращение 
человека с роботом. Например, уже сегодня экспери-
менты свидетельствуют, что пациенты с боковым ами-
отрофическим склерозом с помощью нейроинтерфей-
са могут управлять своим телом, а также обслуживать 
себя в быту. Массовое применение нейрочипов в меди-
цине ожидается в ближайшие 10—20 лет.

Кроме того, Черешнев рассказал, что противосто-
ять вирусам стало сложнее, и «вирусная эра» будет на-
растать. Он пояснил, если вирус, например, уже про-
ник в клетку, то его невозможно убить, но можно только 
ждать, что организм с ним справится. Поэтому лучший 
способ борьбы с вирусами — не допустить заражения 
или вакцинация. А вот с опасными бактериями люди на-
учились бороться с помощью антибиотиков, к которым 
со временем вырабатывается устойчивость. Так, сегод-
ня для борьбы с бактериальными инфекциями приме-
няется уже шестое и седьмое поколение антибиотиков. 
Но когда лекарство, воздействующее на бактерии, вво-
дится в организм, вирусы прячутся в клетки: то есть ка-
ждое введение антибиотика способствует накоплению 
и размножению вирусов.

В то же время именно бактерии вырабатывают ог-
ромный спектр ферментов, которые воздействуют на 
вирусы, особенно РНК-содержащие. Благодаря этому 
уравновешивается их взаимодействие с вирусами. «Эра 
вирусов началась 40 лет назад, и она не закончится до 
тех пор, пока не изменится парадигма лечения», — счи-
тает Черешнев.

Он также обратил внимание, что бактерии и виру-
сы могут быть опасными. Тот же коронавирус, напри-
мер, способствует развитию многих неинфекционных 
заболеваний, в частности, он воздействует на нервную 
систему. «Не даром 
постковидный син-
дром характеризу-
ется развитием де-
прессий, неврозов, а 
патологии нервной 
системы уже выхо-
дят на первые пози-
ции», — заключил 
ученый.

На конферен-
ции ученые обсуди-
ли широкий спектр 
вопросов — от сов-
ременных трендов 
в изучении мозга до проблем ядерной энергетики. Со-
ветник президента НИЦ «Курчатовский институт», ру-
ководитель Комиссии РАСН по энергетике Виктор Ци-
бульский поднял вопрос о будущем ядерной энергети-
ки в контексте растущей потребности человечества во 
все больших объемах энергии. Чем больше будет расти 
численность населения планеты, тем больше будет ра-
сти потребление энергии. Удовлетворить этот спрос без 
вреда для экологии возможно, лишь развивая атомную 
энергетику, уверен Цибульский.

По его мнению, сама постановка вопроса о влиянии 
парниковых газов на глобальное потепление климата 
достаточно спорна, но раз эта позиция сейчас признана 
международным сообществом, необходимо приспоса-
бливаться к существующим условиям.

Считается, что наибольшие выбросы CO
2
 дает энер-

гетический сектор, работающий на ископаемых источ-
никах энергии. По самым радикальным прогнозам, что-
бы снизить до минимальных значений выбросы парни-
ковых газов, нужно будет заменить нефть, газ и уголь 
возобновляемыми источниками энергии (ВИЭ). Но со-
бытия этого года показали, что ВИЭ ненадежны. Напри-
мер, предсказать, как будет через год дуть ветер, просто 
невозможно, подчеркнул Цибульский.

Он считает, что единственной чистой альтернативой 
солнцу и ветру может стать развитие атомной энерге-
тики — традиционной и на основе ядерных энергетиче-
ских систем с реакторами синтеза и деления. Они будут 
не так зависимы от дефицитного сырья, как традицион-
ные реакторы. Его им может хватить на тысячи лет, по-
скольку оно будет производиться гибридными термо-
ядерными реакторами. Причем радиационные риски 
таких реакторов минимальны, эмиссии парниковых га-
зов нет, а кислород во время работы не сжигается.

РАСН объединяет представителей общественных 
организаций, а также деятелей науки и экспертов в раз-
личных областях, консолидирующих свои усилия для 
развития науки. Важную роль в координации работы 
выполняет президиум РАСН, в который входят Велихов 
Е.П., Викторов М.В., Андреюк Д.С., Боркин Л.Я., Вавили-
на Н.Д., Воронцова М.В., Духанина Л.Н., Ковальчук М.В., 
Филиппов В.М., Черниговская Т.В.  

АКТУАЛЬНО Минэнерго намерено удержать рост цен на бензин 
в России в рамках инфляции

Не берите выше
Дмитрий Гончарук

М
и н и с т е р с т в о 
энергетики по-
старается удер-
живать рост цены 
на бензин в пре-
делах инфляции, 
пообещал на пра-
вительственном 
часе в Совете Фе-

дерации глава ведомства Нико-
лай Шульгинов. Министр также 
рассказал о том, как реализует-
ся программа социальной гази-
фикации — в этом году бесплат-
но подключат к газу около 110 
тысяч участков. 

Прогнозируется рост про-
изводства бензина в России 
по итогам года примерно до 40 
млн тонн, а дизельного топли-
ва — до 80 млн тонн. «Наша за-
дача — удерживать цены, по 
крайней мере, в рамках ожи-
даемой инфляции», — заявил 
Николай Шульгинов (прогно-
зируется инфляция по ито-
гам 2021 года на уровне 7,4%. 
— Прим. «РГ»). Сделать это по-
могает демпфирующий меха-
низм: если экспортные цены 
на бензин и дизтопливо выше 
условных внутренних, то госу-
дарство компенсирует произ-
водителям часть этой разницы, 
а если ниже, то нефтекомпании 
перечисляют часть прибыли в 
бюджет.

Министр добавил, что в сле-
дующем году механизм могут 
откорректировать по результа-
там его работы в 2021-м. В под-
тверждение эффективности 
демпфера он привел статисти-
ку. Так, биржевая цена бензина 
с начала года выросла на 13%, 
а розничные цены поднялись 
чуть меньше чем на 6%. По рас-
четам минэнерго, без этой меры 
каждый литр бензина был бы 
дороже в рознице на 15 рублей.

Сенатор от Приморья Люд-
мила Талабаева обратила вни-
мание министра на резкое по-
дорожание топлива в регионах 
каждый раз, когда начинаются 
сельхозработы. По ее мнению, 
такая ситуация ведет к изъятию 
у аграриев средств, которые 
должны тратиться на покупку 
техники и удобрений.

«Нужны какие-то государст-
венные системные меры, иначе 
мы просто поставим свое сель-
ское хозяйство, тружеников 

села в очень тяжелые экономи-
ческие условия. Нам еще не хва-
тало там нанести урон», — отре-
агировала на реплику Талабае-
вой спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко.

Члена Комитета Совфеда 
по федеративному устройству 
Анатолия Широкова встрево-
жило, что Камчатка, Чукотка и 
Магаданская область не вошли в 
список регионов Дальнего Вос-

тока, поставка нефтепродук-
тов по железной дороге в кото-
рые будет субсидироваться со 
следующего года. В ответ на это 
Матвиенко поручила профиль-
ному комитету совместно с ми-
нэнерго предметно разобраться 
с этой темой и доложить по ре-
зультатам через месяц.

Первый зампред Комитета 
СФ по экономической полити-
ке Юрий Федоров поинтересо-

вался, как будет решаться про-
блема электросетевых акти-
вов, у которых нет хозяев. По 
оценке Шульгинова, число та-
ких объектов уже сократилось 
на 40%. «Мы сегодня решаем 
вопрос образования одной или 
двух системообразующих сете-
вых компаний в каждом регио-
не, чтобы переводить в них бес-
хозяйные сети», — отметил ми-
нистр.

За 10 лет «сетевики» из-за 
льготного техприсоединения 
не получили более 190 млрд ру-
блей доходов, из-за этого повы-
силась нагрузка и на потребите-
лей электроэнергии, напомнил 
член бюджетного комитета СФ 
Андрей Епишин. «Нужно скор-
ректировать законодательст-
во в части того, что все затра-
ты должны быть экономиче-
ски обоснованы и плата должна 
быть, соответственно, эконо-
мически обоснована расходом 

и возмещаться сетевым ком-
паниям», — ответил глава ми-
нэнерго. По его словам, такой 
законопроект уже находится в 
правительстве, и в декабре или 
в начале следующего года будет 
рассмотрен.

Кроме того, в минэнерго со-
храняют оптимизм и по выпол-
нению программы социальной 
газификации до конца 2022 
года, хотя Шульгинов и при-
знал, что сделать это будет тя-
жело. Подключить к газу пред-
стоит около 2,5 млн домовла-
дений, из них 110 тысяч заявок 
выполнят до января. «Около 90 
тысяч уже реализовано с дове-
дением газопроводов до границ 
участков, из них около 23 тысяч 
реализовано уже с поставкой 
газа гражданам», — привел циф-
ры глава ведомства.  

Биржевая цена бензина с начала 
года выросла на 13%, а розничные 
на заправках менее чем на 6%.

А К Ц Е Н Т

Минэнерго прогнозирует рост 
производства бензина в России 
в 2021 году до примерно 40 миллионов 
тонн, дизельного топлива — 
до 80 миллионов тонн

Чем больше будет 
расти числен-
ность населения, 
тем больше будет 
расти потребле-
ние энергии

Единственной 
чистой альтерна-
тивой солнцу и 
ветру может стать 
развитие атомной 
энергетики

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранцузский президент 
Эм м а н ю эл ь  М а к р о н 
принял стратегическое 

решение: в стране будет разви-
ваться атомная энергетика. Та-
кой вывод можно сделать из те-
леобращения к нации, с кото-
рым он выступил в Елисейском 
дворце.

«Чтобы гарантировать энер-
гетическую независимость 
Франции, обеспечить страну 
электричеством и достичь це-
лей по углеродной нейтраль-
ности к 2050 году, мы намере-
ны впервые за десятилетия воз-
обновить строительство ядер-
ных реакторов и продолжить 
продвижение возобновляемых 
источников энергии», — заявил 
глава Пятой республики. Эта 
инициатива, по словам прези-
дента, обоснована также необ-
ходимостью получать энергию 
по «разумным тарифам и не за-
висеть от других стран».

Надо сказать, что мирный 
атом, начиная с середины прош-
лого века, является становым 
хребтом энергетики Франции. 
Первый промышленный ядер-
ный реактор был подключен к 
электросети еще в 1959 году. В 
настоящий момент 56 действу-
ющих реакторов вырабатывают 
70,6 процента всего электриче-
ства, потребляемого в стране. 
По этому показателю Франция 
занимает второе место в мире и 
первое — по доле атомной АЭС 
в энергобалансе государства. 
Отметим, что предшественник 
Макрона в Елисейском дворце 
Франсуа Олланд, судя по все-
му, уступив напору «зеленых» и 
их попутчиков, в свое время на-
меревался  снизить эту долю до 
50 процентов. Однако сейчас на 
этих планах поставлен жирный 
крест. Как считают местные эк-
сперты, ядерная энергетика 
стабильна, в отличие от некото-
рых возобновляемых источни-
ков энергии, к примеру, ветро-
энергетики, подвержена плани-

рованию, а риск аварий крайне 
низок, ибо находится под неу-
станным, жестким контролем.

Каким образом програм-
ма будет развиваться во Фран-
ции? В настоящее время стро-
ится один реактор третьего по-
коления EPR, разработанный 
специализированной компа-
нией Areva. Он предназначен 
для АЭС «Фламанвиль». Стро-
ительство было начато в 2007 
году, но затянулось из-за техни-
ческих проблем. Тем не менее, 
как здесь предполагают, в кон-
це будущего года агрегат будет 
сдан в эксплуатацию. Наряду с 
этим вскоре будет утверждена 
программа, представленная го-
ловным французским энерго-
концерном Electricite de France 
(85 процентами его акций вла-

деет государство). Программа  
предусматривает, учитывая на-
копленный опыт, разработку и 
строительство шести реакто-
ров EPR нового поколения (EPR 
2). По выкладкам местной Счет-
ной палаты в этот проект будет 
вложено  порядка 46 миллиар-
дов евро, а его конкретная реа-
лизация начнется в 2027 году.

Наряду с этим французы на-
мереваются сделать инвестиции 
в производство ядерных мини-
реакторов. Об этом Макрон рас-
сказал в середине октября, когда 
представил стратегию развития 
Франции до 2030 года. Речь идет 
о компактных модульных реак-
торах SMR мощностью от 50 до 
500 МВт, что на порядок мень-
ше действующих ныне ядерных 
установок.  

АЭС В ЕС — ДВА ВРАЖДУЮЩИХ ЛАГЕРЯ

В Европе на атомную энергетику приходится около 26% от общего объе-

ма генерации электричества. Главной особенностью ее развития здесь яв-

ляется то, что более половины стран Евросоюза — 17 из 27 — не поддержи-

вают дальнейшее развитие атомной энергетики и планируют отказаться 

даже от действующих атомных электростанций (АЭС). Среди этих стран 

экономический лидер ЕС — Германия. Еще 10 лет назад АЭС вырабатыва-

ли более 25% всего электричества в стране, сейчас — только 12%. Станции 

стали закрывать под давлением «зеленых» после аварии на японской АЭС 

«Фукусима» в 2011 году, что было несколько странно, поскольку Германия 

не страдает от землетрясений и цунами, которые стали причинами аварии 

в Японии. Планируется, что к концу 2022 года работающих АЭС в ФРГ не 

останется. Аналогичную политику ведет Испания. Из государств Европы, 

не входящих в ЕС, такой же позиции придерживается Швейцария, которая 

планирует отключить последний реактор в 2034 году.

Другой лагерь продолжает развивать атомную энергетику. Семь стран 

ЕС планируют строить новые АЭС. Лидером в этом лагере считается 

Франция — вторая по объемам экономика ЕС. Планируется запуск новых 

АЭС в Чехии, Словакии, обсуждаются проекты в Венгрии, Румынии, 

Польше и Словении. К этому же лагерю относится Великобритания, вы-

шедшая из Евросоюза. АЭС вырабатывают здесь до 20% всего электри-

чества, и страна не отказывается от планов строительства новых.

Среди колеблющихся стран можно выделить Бельгию, которая рассма-

тривает возможность отказа от АЭС, и Швецию, отказавшуюся от атом-

ной энергетики 1980 году, но остановившую с того времени всего два ре-

актора из двенадцати, а в 2010 году отменившую политику отказа от АЭС.

Вопрос о будущем атомной энергетики в Европе — одно из принципиаль-

ных противоречий, не позволяющий странам ЕС организовать единый 

рынок электроэнергии. Страны, имеющие АЭС, не хотят отказываться 

от преимуществ этого вида генерации, независящего от цен на ископае-

мое топливо и капризов природы. Особенно ярко это преимущество 

стало видно сейчас, в период европейского энергокризиса.

Подготовил Сергей Тихонов

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Президент Франции объявил 
о строительстве новых ядерных реакторов

Макрону близок 
мирный атом
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ФИНАНСЫ

ЦБ выявил 
нарушения
при расчете 
стоимости 
кредита

ССУДА
С СЮРПРИЗОМ
Анастасия Алексеевских 

ЦБ выявил случаи нарушения 
банками порядка расчета пол-
ной стоимости кредита (ПСК). 
Об этом «РГ» сообщили в Банке 
России. Это приводит к удоро-
жанию ссуды для заемщика.

ПСК показывает, в какую 
сумму обойдутся заемные сред-
ства целиком, включая про-
центы по кредиту, комиссии, 
страховку и иные услуги. Как 
рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе ЦБ, банки могут, предлагая 
к кредиту страховку, включить 
в расчет ПСК не всю страховую 
премию, мотивируя это тем, 
что условия кредита зависят от 
оформления страховки только 
по части рисков, а остальные 
риски выбраны заемщиком до-
бровольно. «В Банк России по-
ступают жалобы на навязыва-
ние дополнительных услуг при 
заключении договора креди-
та/займа, при этом нарушения 
и недобросовестные практи-
ки, связанные с расчетом ПСК, 
чаще всего остаются незаме-
ченными со стороны клиентов. 
Однако регулятор получает 
большое число обращений, свя-
занных с невозможностью об-
служивать долг, и анализируя 
такие жалобы, отмечает, что 
при подписании кредитного до-
говора человеку нередко слож-
но оценить реальные масшта-
бы будущих платежей именно 
потому, что кредитор намерен-
но занижает полную стоимость 
кредита», — сообщили в ЦБ.

По мнению ЦБ, не включе-
ние в ПСК услуг, которые по 
факту предлагаются вместе со 
ссудой и от которых заемщик 
не может отказаться, является 
введением потребителя в заблу-
ждение, не дает ему возможно-
сти оценить реальные расходы, 
что приведет к росту долга. По 
словам предправления ассоци-
ации «Финансовые инновации» 
Романа Прохорова, практика 
характерна как для крупных, 
так и небольших банков.  

ИНИЦИАТИВА 

Минстрой 
вводит штрафы 
при продаже 
строительных
материалов

ЦЕНЫ
НЕ СКРЫТЬ
Марина Трубилина

Штрафовать производителей 
стройматериалов, которые не 
передают цены на свою продук-
цию в официальную базу дан-
ных, предлагает минстрой.

Это связано с необходимо-
стью усовершенствовать опре-
деление стоимости строитель-
ства по госконтрактам. Во II  
квартале 2022 года отрасль пе-
рейдет на ресурсно-индексный 
метод определения сметной сто-
имости. При этих расчетах учи-
тываются текущие цены строй-
материалов из информацион-
ной системы ценообразования в 
строительстве — ФГИС ЦС.

Производители строймате-
риалов не торопятся наполнять 
систему информацией. Как от-
мечала Счетная палата, сведе-
ния для включения в систему 
представляют только 32,4% 
компаний, к середине 2021 
года в системе были цены лишь 
на 13,3% позиций. По данным 
минстроя, в I квартале 2021 
года из более чем 15 тысяч ком-
паний и индивидуальных пред-
принимателей передали инфор-
мацию в систему только 4547.

В условиях постоянного ро-
ста цен предприятия игнориру-
ют обязанность по предоставле-
нию данных, «опасаясь возник-
новения конкурентных и других 
коммерческих рисков», отме-
чал президент Союза инжене-
ров-сметчиков Павел Горячкин.

Предполагается дополнить 
КоАП статьей о нарушении сро-
ков предоставления инфор-
мации в ФГИС ЦС. Должност-
ным лицам за это будет грозить 
штраф 5—15 тыс. руб., индиви-
дуальным предпринимателям и 
юрлицам — 30—50 тыс. В первый 
раз нарушители смогут отде-
латься предупреждением, по-
вторное нарушение обойдется 
в 30—50 тыс. руб. для должност-
ных лиц и 100—200 тыс. компа-
ниям и ИП. Протоколы будут 
составлять должностные лица 
минстроя.  
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НАШЛИ 
НУЖНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ

Обновление, связан-
ное с появлением карт 
«Мир» в качестве пла-

тежного средства, поддержива-
емого Apple, касается привязки 
карты к учетной записи Apple 
ID. Ранее у пользователей была 
возможность использовать 
только карты Visa, MasterCard 
и AmericanExpress. Обновле-
ние позволит оплачивать кар-
тами национальной платежной 
системы цифровые сервисы 
Apple, такие как дополнитель-
ное место на iCloud или доступ 
к Apple Music. В магазине App 
Store при покупке приложений 
и сервисов и при оплате поку-
пок внутри сервисов данные 
платежной карты можно ука-
зать вручную. Будут списаны 
средства и если указать карту 
«Мир» в настройках Apple ID в 
качестве платежного инстру-
мента по умолчанию.

Карты «Мир» оформляются 
работникам бюджетной сферы, 
госслужащим, пенсионерам, 
студентам и получателям госу-
дарственных пособий. «Мир» 
принимается на всей террито-
рии России и в ряде зарубеж-
ных стран — в том числе в Тур-
ции, Вьетнаме и Армении.

Как сообщил «РГ» источник 
на рынке, можно ожидать, что и 
другие крупные игроки, такие 
как Netflix или Booking, вскоре 
объявят о поддержке «Мира», 
чтобы не терять в России ауди-
торию, получающую деньги на 
карты «Мир». По оценкам Бан-
ка России (данные за 2020 год), 
доля карт «Мир» в общем объ-
еме внутрироссийских опера-
ций с картами составила 24%, а 
выпуске новых карт — 30,6%.

В российском офисе Apple и 
в Национальной системе пла-
тежных карт не ответили на во-
просы «РГ». 

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

(Минтруд России)
Работодателям организаций 

нефтеперерабатывающей отрасли 
промышленности и системы 
нефтепродуктообеспечения 

Российской Федерации
от 28 октября 2021 г. № 14-4/10/В-14215

На федеральном уровне заключено Дополнительное соглашение о 
продлении срока действия на 2022 ― 2024 годы Отраслевого тарифного 
соглашения по организациям нефтеперерабатывающей отрасли про-
мышленности и системы нефтепродуктообеспечения на 2019 ― 2021 
годы между Общероссийским отраслевым объединением работодате-
лей «Российский Союз предприятий и организаций химического ком-
плекса» и Российским профессиональным союзом работников химиче-
ских отраслей промышленности (далее ― соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (23 сентября 2021 г., регистрационный 
№ 14/19-21), размещено на официальном сайте Минтруда России 
(www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций нефтеперерабатыва-
ющей отрасли промышленности и системы нефтепродуктообеспечения 
Российской Федерации, не участвовавшим в заключении данного согла-
шения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

(Минтруд России)
Работодателям организаций химической, 
нефтехимической, биотехнологической 

и химико-фармацевтической 
промышленности Российской Федерации

от 29 октября 2021 г. № 14-4/10/В-14274
На федеральном уровне заключено Соглашение о продлении срока 

действия Федерального отраслевого соглашения по угольной промыш-
ленности Российской Федерации на 2019 ― 2021 годы до 31 декабря 
2024 г. между Российским независимым профсоюзом работников 
угольной промышленности и Ассоциацией «Общероссийское отрасле-
вое объединение работодателей угольной промышленности» (далее ― 
соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (23 сентября 2021 г., регистрационный 
№ 13/19-21), размещено на официальном сайте Минтруда России 
(www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций химической, нефте-
химической, биотехнологической и химико-фармацевтической про-
мышленности Российской Федерации, не участвовавшим в заключении 
данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

(Минтруд России)
Работодателям организаций угольной 

промышленности Российской Федерации
от 29 октября 2021 г. № 14-4/10/В-14288

На федеральном уровне заключено Соглашение о продлении срока 
действия Федерального отраслевого соглашения по угольной промыш-
ленности Российской Федерации на 2019 ― 2021 годы до 31 декабря 
2024 г. между Российским независимым профсоюзом работников 
угольной промышленности и Ассоциацией «Общероссийское отрасле-
вое объединение работодателей угольной промышленности» (далее ― 
соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (8 октября 2021 г., регистрационный 
№ 16/19-21), размещено на официальном сайте Минтруда России 
(www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям организаций угольной промыш-
ленности Российской Федерации, не участвовавшим в заключении дан-
ного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присо-
единиться к соглашению, то соглашение будет считаться распространен-
ным на этих работодателей

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А.О. Котяков

ПОЛЕ БОТВЫ
Разумнее выделять го-
споддержку крестьян-
ско-фермерским хо-

зяйствам (КФХ), которые могут 
объединить в кооперативы и бо-
лее мелких фермеров, и личные 
хозяйства. Тогда у аграриев бу-
дет больше возможностей выхо-
дить напрямую в торговые сети 
в расчете на более выгодные 
цены, считает Плотников.

Молодое поколение не уме-
ет и не хочет сажать картошку — 
его не заманишь в огород ника-
кими калачами. А старшее по-
коление это делать уже не в си-
лах, считает исполнительный 
директор Картофельного союза 
Алексей Красильников. Если и 
поддерживать ЛПХ, то в отдель-
ных регионах, где такие тради-
ции еще живы, считает эксперт. 
Лучше поддержку направить 
на продвижение качественно-
го семенного материала. Но це-
лесообразнее ввести адресную 
продовольственную помощь, 
чтобы у нуждающегося населе-
ния была возможность купить 
подорожавшего картофеля вдо-
воль, считает Красильников. 
Это поддержит и аграриев.

Экстренные меры по уве-
личению производства ово-
щей и картофеля власти стали 
предпринимать на фоне резко-
го роста цен на них. По данным 
Росстата, с начала года больше 
всего подорожали огурцы (на 
48,7%), помидоры (43,8%) и 
картофель (15,5%). Прежде все-
го из-за нетипичного роста цен 
на овощи (а также мясо) минэ-
кономразвития ухудшило про-
гноз по инфляции до конца года 
с 5,8% до 7,4%. 

Глава ведомства Максим Ре-
шетников отмечал, что карто-
фель и овощи дорожали даже 
в самый пик уборки урожая в 
сентябре, что с 1998 года про-
исходило лишь однажды — в 
2010 году на фоне серьезной 
засухи.

Ранее Дмитрий Патрушев 
на заседании правительства 
говорил о выделении допол-
нительных 5 млрд руб. в 2022 
году на ускоренное развитие 
овощеводческой отрасли. Но 
тогда речь шла о поддержке ор-
ганизованного сектора. Сред-
ства планируется потратить 
на вовлечение в оборот земель 
под овощи, на строительство 
овоще- и картофелехранилищ, 
льготную перевозку и т.п. Все 
это позволит увеличить объем 
производства картофеля и ово-
щей в организованном секторе 
на 15%, считает Патрушев. 

В этом году погода тоже под-
вела российский АПК, неодно-
кратно отмечали в минсельхо-
зе. Сначала картофель «подсу-
шила» жара, потом начались 
затяжные дожди, из-за которых 
аграрии вынуждены были при-
остановить уборку в некоторых 
ключевых регионах. Потеряли 
и в объеме, и в качестве. Круп-
ной картошки будет мало, еще 
летом предупреждал Карто-
фельный союз. Да и та из-за из-
лишней влаги, возможно, будет 
не лучшего качества. Для пра-
вильного хранения в России ка-
тастрофически не хватает сво-
их мощностей. 
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Криминалисты скептически отнеслись к заявлению 
Валерия Рашкина о его проверке на полиграфе

Спросил детектор лжи
Наталья Козлова

О
ч е р е д н у ю  п о п ы т к у 
оправдаться предпри-
нял депутат Государст-

венной Думы от КПРФ Валерий 
Рашкин, которого подозревают  
в браконьерстве. 

Пока следствие ждет ре-
зультатов баллистической эк-
спертизы, отпечатков пальцев 
и прочих следов, обнаружен-
ных в лесу на месте преступле-
ния,  Рашкин заявил во всеуслы-
шание, что прошел проверку на 
полиграфе. Сделал он это для 
того, чтобы подтвердить свою 
версию по инциденту с убитым 
лосем.

По словам депутата, которые 
вчера цитировали СМИ, он спе-
циально прошел проверку на де-
текторе лжи, чтобы снять с себя 
обвинения. «Вчера получили 
официальное заключение ассо-
циации полиграфологов, что я 
не вру», — подчеркнул Рашкин. 

Он добавил, что заключение 
полиграфолога подтверждает 
тот факт, что сам депутат лося 
не убивал. Правда, кто конкрет-
но проверял его на полигра-
фе, он не сказал. Как не назвал 
и фирму, где была заказана эта 
проверка. 

В Следственном комитете 
скептически отнеслись к заяв-
лению Рашкина. Но комменти-
ровать его не стали. Поэтому 
пришлось расспрашивать спе-
циалистов, которые работают 
с полиграфом, в том числе и по 
заданию правоохранителей.

Эти профессионалы и  объ-
яснили корреспонденту «РГ», 
что полиграф, как машина, ни-
когда не ошибается. Но итоги 
работы полиграфа зависят от 
тех людей, которые с этим по-
лиграфом работают. Точнее, от 
вопросов, которые эти прове-
ряющие   задают человеку. 

Вот главное, что объяснили 
профессионалы. Для того чтобы 
вопросы были «по существу» 
расследуемой ситуации, чело-
век, который их задает, должен 
как минимум знать материалы 
уголовного дела. В ситуации с 

Валерием Рашкиным ни одна 
фирма, которая работает с  по-
лиграфами, не может знать ма-
териалы этого уголовного дела. 
Поэтому непонятно, а на какие 
вопросы отвечал Рашкин и ка-
кие вопросы по существу ситу-
ации ему задавали. Специали-
сты объяснили, что следствие 
не всегда, но иногда пользуется 
полиграфом. А вот в отечествен-
ных судах отношение к данным 
полиграфа  самое разное.

В каких-то судах  на заклю-
чения полиграфолога судьи об-
ращают внимание при вынесе-
нии решения. А в каких-то ре-
гионах судьи эти данные игно-
рируют. Единой судебной пра-
ктики по отношению к данным 
полиграфа пока в России не вы-
работано. 

Сам Рашкин уже заявил, что 

готов сотрудничать со следстви-
ем. Он подтвердил, что напра-
вил письмо председателю СКР 
Александру Бастрыкину.  И еще 
Рашкин подчеркивал, что в слу-
чае его добровольного участия в 
следственных действиях проце-
дура по снятию с него депутат-
ской неприкосновенности не 
потребуется.

Вот что сегодня известно   
следствию. 

В ночь на 29 октября маши-
ну депутата Рашкина останови-
ли в Саратовской области поли-
цейский с сотрудником мест-
ного комитета охотничьего хо-
зяйства. В его багажнике было 
обнаружено разделенное  мясо 
убитого лося. В этом месте охо-
та на лосей запрещена. Так что 
сотрудники охотхозяйства пра-
вильно отреагировали на звуки 

выстрелов  и выдвинулись к ме-
сту, где стреляли. Они увидели 
машину, мужчин, окровавлен-
ную и разделанную тушу жи-
вотного.

Сам Рашкин заявил им, что 
в темноте просто гулял в лесу, 
наткнулся на кем-то убитое жи-
вотное и решил отвезти его со-
трудникам правоохранитель-
ных органов. Эта версия не вы-
держивала никакой критики, 
потому как недалеко от оста-
новленной машины чуть позже 
нашли аксессуары такой «про-
гулки». Это было профессио-
нальное оружие и все необхо-
димые для охоты дополнения к 
оружию. А еще нашли охотни-
чий билет, выданный на имя де-
путата. 

Проходить проверку на трез-
вость Рашкин отказался, о чем 
и был составлен соответствую-
щий протокол. В машине, кро-
ме окровавленной туши, были 
обнаружены ножи с кровью 
животного. О том, что в этом 
месте вообще нельзя охотить-
ся, Валерий Рашкин, большая 
часть жизни которого была свя-
зана именно с этим регионом, 
просто не мог не знать. 

Более того, в Сеть утекли 
кадры с камеры видеонаблю-
дения, которые установлены 
во дворе жилого дома. На них 
видно, с каким грузом подошел 
Рашкин к автомашине и что за-
гружал в ее багажник. Атрибу-
ты охотника не оставляли сом-
нений, что человек едет совсем 
не на прогулку.

Сегодня криминалистика 
научилась отвечать на многие 
сложные вопросы. Поэтому она 
и расскажет, когда погибло жи-
вотное, от какого оружия. Ска-
жет, как давно стреляли из об-
наруженного ружья. И сколь-
ко времени туша пролежала на 
земле, прежде чем лося стали 
разделывать. Полный список 
назначенных следствием эк-
спертиз в ведомстве Александ-
ра Бастрыкина не раскрывают. 
Но какой-то сдвиг в деле прои-
зойдет, когда эти результаты по-
лучит следователь. Валерий Рашкин ( на фото — справа) пока своей вины не признает.

АВАРИЯ 
БЕЗ ОСМОТРА

Тогда автовладелец 
обратился в суд. Но 
районный суд поддер-

жал позицию страховщика. Он 
указал, что раз машина отре-
монтирована до осмотра стра-
ховщиком, то у того нет воз-
можности установить как факт 
ДТП, так и организовать неза-
висимую экспертизу по опре-
делению стоимости ремонта. 
Суды апелляционной и касса-
ционной инстанций поддержа-
ли такое решение. 

Однако с такой позицией не 
согласился Верховный суд. Он 
указал, что, согласно закону об 
ОСАГО, страховщик отказыва-
ет потерпевшему в страховой 
выплате или ее части, если ре-
монт поврежденного имуще-
ства или утилизация его остат-
ков, осуществленные до осмо-
тра страховщиком или прове-
дения независимой техниче-
ской экспертизы, не позволя-
ют достоверно установить на-
личие страхового случая и раз-
мер убытков. Из приведенных 
положений закона следует, что 
невозможность представления 
поврежденного автомобиля на 
осмотр вследствие его ремон-
та или утилизации не являет-
ся  безусловным основанием 
для  отказа в страховом возме-
щении. 

Но, как следует из матери-
алов дела, факт ДТП установ-
лен не только сотрудниками 
ГИБДД, но и судом. Актом ос-
мотра, составленным сотруд-
ником ГИБДД, зафиксированы 
наличие и характер поврежде-
ний автомобиля. В деле есть фо-
томатериалы как с места ДТП, 
так и с осмотра машины. Но ни 
страховщик, ни суды не обо-
сновали, почему по ним нель-
зя установить с определенной 
степенью  достоверности раз-
мер ущерба. В материалах дела 
нет технического заключения о 
невозможности этого сделать. 
А провести такую экспертизу — 
обязанность страховщика. По-
этому ВС вернул дело на новое 
рассмотрение в апелляцион-
ную инстанцию. 
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— Сколько раз могут 
оштрафовать за езду без полиса 
ОСАГО — узнайте на сайте
rg.ru/art/2174953

Такси едет к прокурору

В законопроекте пред-
полагается, что реги-
оны будут вести сразу 

три реестра: автомобилей, пе-
ревозчиков и агрегаторов. Од-
нако большинство из регионов 
не справились даже с ведением 
одного реестра. Данные форми-
руются с использованием бу-
мажных носителей, их невоз-
можно оперативно передавать 
и анализировать, говорит Аб-
рамов.  

Предлагаемые законопроек-
том реестры противоречат дей-
ствующему законодательству, 
добавляет руководитель Центра 
компетенций Международного 
Евразийского форума «Такси» 
(МЕФТ) Станислав Швагерус. К 
тому же у регионов нет средств 
на выполнение этой функции, 
считает он.  Например, ведение 

регионами реестра агрегаторов 
противоречит Конституции по-
сле внесенных в нее изменений, 
так как вопросы хранения, об-
работки персональных данных 
и информационной безопасно-
сти отнесены к исключительно-
му ведению Федерации, поясня-
ет эксперт. 

Реестр автомобилей плани-
руется вести в уведомительном 

порядке, то есть орган власти 
обязан вносить сведения, по-
данные владельцем автомо-
биля. Сейчас к автомобилям 
предъявляются конкретные 
требования. Но в случае приня-
тия в таком виде законопроек-
та, какие-то требования к авто-
мобилям такси становятся бес-
полезными. В реестр перевозчи-
ков будут вноситься сведения о 

таксопарках, индивидуальных 
предпринимателях и самозаня-
тых. На том, чтобы самозанятые 
могли быть таксистами, настаи-
вают агрегаторы.  

Продолжается и борьба во-
круг ответственности агрега-
торов. Как указывают компа-
нии-агрегаторы, они уже стра-
хуют свою ответственность до-
бровольно. Однако ответствен-
ность агрегаторов сформиро-
валась и на основе Закона «О 
защите прав потребителей», 
пассажиры могут получить 
компенсацию по суду, наста-
ивает правозащитник в сфере 
легкового такси Елена Гращен-
кова. Но в одну из статей зако-
нопроекта внесены два исклю-
чения, отражающие интерес 
агрегаторов. Они не будут не-
сти ответственность в том слу-

чае, если у них не было техни-
ческой возможности получить 
данные о наличии у таксиста 
разрешения на перевозку. Кро-
ме того, ответственность сни-
мается, если агрегатор указал 
наименование перевозчика, то 
есть таксопарк или конкретно-
го водителя. Пассажир никогда 
не сможет доказать в суде, что 
агрегатор мог получить сведе-
ния о разрешении на перевоз-
ку. Если эта часть будет при-
нята, она нарушит права 60 
млн граждан, считает Гращен-
кова. 

Агрегаторы заинтересованы в том, 
чтобы возить пассажиров могли 
и таксопарки, и ИП, и самозанятые.

А К Ц Е Н Т

Если в закон включат нормы, исключаю-
щие ответственность агрегаторов, будут 
нарушены права 60 миллионов пасса-
жиров, считает правозащитник 
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— Подробнее о правилах работы 
такси читайте на сайте
rg.ru/sujet/4481

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
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REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ООО «УРАЛГИДРОНИКЕЛЬ» ИНФОРМАЦИОННОЕ 
СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Требованиями к 
материалам оценки воздействия на окружающую среду, утверж-
денными Приказом Минприроды России от 01.12.2020 № 999, 
ООО «Уралгидроникель» извещает о проведении общественных 
обсуждений окончательного варианта материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и проектной докумен-
тации «Открытый рудник «Куликовский». Горнотранспортная 
часть».

Цель планируемой (намечаемой) хозяйственной и иной де-
ятельности: промышленное освоение запасов Куликовской груп-
пы месторождений.

Предварительное место реализации планируемой (намечае-
мой) хозяйственной и иной деятельности: Нагайбакский муни-
ципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Уралгидроникель», 
623391, Российская Федерация, Свердловская область, г.о. По-
левской, г. Полевской, р-н Западный промышленный, здание 
2/2, ком. 30.1.

Планируемые сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: III — IV кварталы 2021 г. 

Орган местного самоуправления, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: Администрация Нагайбакского 
муниципального района Челябинской области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду и проектной 
документации «Открытый рудник «Куликовский». Горнотран-
спортная часть» состоятся 06.12.2021 г. в 10.00 в здании дома 
культуры по адресу: Челябинская область, Нагайбакский муни-
ципальный район, п. Северный, ул. Мира, д. 9.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материала-
ми оценки воздействия на окружающую среду и проектной до-
кументацией «Открытый рудник «Куликовский». Горнотран-
спортная часть», представить свои замечания и предложения 
в журнале обращений в письменной форме в течение 30 дней с 
15.11.2021 г., по адресу: Администрация Куликовского сельского 
поселения Нагайбакского муниципального района Челябинской 
области по адресу: Челябинская область, Нагайбакский район, п. 
Северный, ул.  Мира, д. 7, помещение 3.

Режим работы: понедельник — четверг: с 08.30 до 17.15, пере-
рыв с 12.30 до 14.00; 

пятница: с 08.30 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00; выходные 
дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЕРСОНА Генконструктор 
Владимир Соловьев:
Не люблю юбилеи

А в космос
я по делу... 

Александр Емельяненков

Они родились в первый послевоенный год. Главное в на-
шей стране КБ, где создали первый в мире спутник, ра-
кету и корабль для полета человека в космос. И буду-
щий летчик-космонавт, дважды Герой Советского Со-
юза Владимир Соловьев — нынешний генеральный кон-
структор РКК «Энергия», которая начиналась с отдела, 
переросшего под руководством Сергея Королева в ОКБ-
1 и опытный завод. 

Известная теперь всему миру «королёвская фирма» 
свои три четверти века отметила в августе. Владимир 
Соловьев, у которого на личном счету два орбитальных 
полета и восемь (!) выходов в открытый космос, такой 
рубеж преодолевает сегодня — 11 ноября. 

«Не люблю юбилеи, очень занят, прошу извинить», — 
так ответил он на предложение выкроить время для ди-
алога с журналистами и читателями в канун своего дня 
рождения. А в первый же рабочий день после ноябрь-
ских «ковикул» открыл в Королеве научно-техниче-
скую конференцию, которая собрала более пятисот уче-
ных и специалистов с предприятий ракетно-космиче-
ской отрасли, из вузов и академических центров.  

Вслед за пленарным заседанием первого дня откры-
лись и работают 16 тематических секций. А всего за 
пять дней конференции в очном и дистанционном фор-
мате ожидается 299 
докладов. Генераль-
ный директор РКК 
«Энергия» Игорь 
Озар выразил над-
ежду, что научные 
идеи из сообщений 
и презентаций не ля-
гут на полку, а най-
дут воплощение в 
реальных космиче-
ских проектах. 

В далеком уже 
1978-м, позволил 
себе личное воспо-
минание член-корреспондент РАН Владимир Соловьев, 
он сам принимал участие в такой конференции. А де-
кабрь 78-го стал рубежным в его судьбе: подал заявле-
ние о зачислении в отряд космонавтов. Генконструктор 
Мишин прочитал тогда и спрашивает: «А где слова, что 
хочешь отдать жизнь?» — «А я вообще-то не хочу жизнь 
отдавать. Я в космос хочу слетать по делу и обязательно 
вернуться».

В итоге дважды побывал на околоземной орбите. В 
феврале 84-го вместе с Леонидом Кизимом и Олегом 
Атьковым в качестве бортинженера отправился на стан-
цию «Салют-7». За время той экспедиции совершил 
шесть выходов в открытый космос, где провел в общей 
сложности 22 часа 50 минут. В результате были уста-
новлены дополнительные солнечные батареи и произ-
веден ремонт объединенной двигательной установки 
станции. 

Два года спустя, в марте—июле 1986-го, он и коман-
дир корабля Леонид Кизим провели сложнейшие тех-
нологические операции на двух орбитальных станци-
ях. Расконсервировали базовый блок новой станции 
«Мир», приняли и разгрузили два корабля «Прогресс», 
установили доставленное на грузовиках оборудование, 
подготовили «Мир» к работе в беспилотном режиме. А 
перед этим на корабле «Союз Т-15» впервые в мире вы-
полнили межорбитальный перелет. Цель — переправить 
со станции «Салют-7», которая завершала работу на ор-
бите, оборудование и ценные предметы для использо-
вания на станции «Мир». Более 800 килограммов таких 
грузов были успешно перемещены в результате челноч-
ной операции на околоземной орбите. В личном активе 
Соловьева к шести выходам в открытый космос добави-
лось еще два.

А новая станция, прослужившая до марта 2001 года, 
почти все это время была объектом его заботы как руко-
водителя полета орбитального комплекса «Мир». 

Телевизионная картинка из подмосковного ЦУПа и 
Владимир Соловьев с мягкой улыбкой комментирую-
щий последние новости с орбиты — теперь уже с Между-
народной космической станции — знакома, уверен, мно-
гим. Какой бы сложной ни была возникшая «наверху» 
ситуация, он никогда не терял самообладания. И колле-
гам подавал пример. 

— Олег, не бери в голову! — совсем недавно, перед воз-
вращением с МКС «киноэкипажа», говорил он коман-
диру спускаемого корабля космонавту Новицкому. — Ну 
подумаешь — развернули станцию на 57 градусов, ниче-
го страшного. Мне уже Дмитрий Олегович (глава «Ро-
скосмоса» Рогозин. — Прим. АЕ.) всыпал до этого… Надо 
было убедиться в двигателях, в их исправности, это дело 
важное. 

И потом, за сутки до намеченной посадки, в диало-
ге с тем же Олегом Новицким, которому предстояло в 
одиночку, без бортинженера, обеспечить управляемый 
спуск с орбиты, продолжил свою психотерапию: 

— Погода? Я, честно говоря, такой не помню. Облач-
ности практически нет, ветра — тоже, максимум 2—3 ме-
тра у земли. Если все так сохранится, то вы прям на дни-
ще сядете безо всяких кувырков и неприятностей.

Именно так — по Соловьеву — все и получилось: 
Олег Новицкий, Юлия Пересильд и Клим Шипенко 
приземлились в расчетной точке в расчетное время. 
Актриса и режиссер, побывавшие в космосе, стали 
раздавать первые интервью. Олег Новицкий нашел 
силы подняться на ноги и мелом, размашисто, начер-
тал на обгоревшей капсуле спускаемого аппарата: 
«СПАСИБО!».

В подмосковном 
ЦУПе облегченно 
выдохнули. А Влади-
мир Соловьев в та-
кую минуту по сво-
ему обыкновению 
ушел в тень. 

Владимир Соловьев: МКС еще послужит, но пора готовить 
РОСС — Российскую орбитальную служебную станцию.

Какой бы сложной 
ни была возник-
шая «наверху» 
ситуация, он 
никогда не терял 
самообладания

ПРАВО 

Правительство 
не поддержало 
проект, 
разрешающий 
без суда 
наказывать 
нарушителей 
масочного 
режима 

НЕ ВСЕМ ДАНО 
ШТРАФОВАТЬ
Владислав Куликов

Правительство России подго-
товило отрицательный отзыв 
на проект поправок в КоАП, за-
бирающий у федеральных су-
дов полномочия рассматривать 
дела по остро актуальной се-
годня статье 20.6.1. Ее активно 
применяют к нарушителям ма-
сочного режима. 

Инициативу направила для 
отзыва одна из региональных 
дум. Как поясняют эксперты, 
в случае принятия поправок 
штраф безмасочным гражда-
нам смогли бы выписывать 
сами полицейские. Или они мо-
гли бы передавать особо слож-
ные дела мировым судьям. То 
есть был бы выбор. Согласно же 
нынешним правилам, дела по 
данной статье рассматривает 
федеральный суд. Как подчер-
кивают эксперты, это повыша-
ет гарантии защиты прав гра-
ждан. 

С другой стороны, подходы 
сейчас достаточно жесткие. Не-
давно Верховный суд страны, 
рассматривая конкретное дело, 
специально пояснил: отказ от 
ношения маски в обществен-
ном месте не может расцени-
ваться как малозначительное 
правонарушение.

Закон позволяет освобо-
ждать человека от ответст-
венности в тех случаях, когда 
проступок является малозна-
чительным, не причиняющим 
вреда обществу. Отсутствие 
маски во время посещения, 
например, магазина — не тот 
случай.

Правда, на практике суды 
могут иногда ограничиться 
предупреждением, что тоже яв-
ляется наказанием. Такое воз-
можно при наличии смягчаю-
щих обстоятельств. Например, 
в Иркутской области суд зачел 
в качестве смягчающего обсто-
ятельства признание вины гра-
жданином, который вечером 9 
сентября этого года находился 
в здании железнодорожного во-
кзала без маски. В итоге муж-
чина получил только предупре-
ждение. Но в следующий раз 
снисхождения уже не будет, так 
что маску надо носить.

Гораздо строже закон отно-
сится к ситуации, когда чело-
век нарушил правила каран-
тина. В свое время Верховный 
суд России сделал несколько 
специализированных обзоров, 
посвященных применению ан-
тикоронавирусных правил. В 
частности, как обращают вни-
мание юристы, поездка на об-
щественном транспорте в час 
пик для нарушителя карантина 
может обернуться уголовной 
статьей.

Зато если человек привит, 
жизнь для него во многих ас-
пектах становится легче. На-
пример, в Вологодской области 
суд признал, что вакциниро-
ванному гражданину необяза-
тельно сдавать тест после по-
ездки за границу. При наличии 
вакцинации против COVID-19 в 
течение последних 12 месяцев 
или сведений о перенесенном в 
последние 6 месяцев заболева-
нии COVID-19 проведение ла-
бораторного исследования на 
COVID-19 методом ПЦР не тре-
буется. 

Рассматривать 
дела о нарушите-
лях масочного 
режима могут 
только федераль-
ные суды. 
Если гражданин 
оказался 
без маски там, 
где нельзя,  ему 
грозит штраф 
от 1 тысячи до 
30 тысяч рублей

— Что могут сделать 
в ТЦ с «безмасочником» — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2180348

РЕШЕНИЕ 
В Петербурге 
ввели 
обязательную 
вакцинацию 
пожилых

ПРИВИВКИ — 
ВСЕМ?!
Вера Черенева, 
Татьяна Тюменева,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера губернатор Санкт-Петер-
бурга подписал обновленный ва-
риант постановления «О прове-
дении в Санкт-Петербурге про-
филактических прививок про-
тив новой коронавирусной ин-
фекции отдельным группам гра-
ждан по эпидемическим пока-
заниям», в котором прописано 
требование о вакцинации 80% 
людей старше 60 лет, лиц с хро-
ническими заболеваниями, сту-
дентов на практике и сотрудни-
ков ряда организаций и предпри-
ятий. Напомним, такое требова-
ние выдвинул Роспотребнадзор.

Согласно сообщению пресс-
службы Смольного, до 15 ноя-
бря обязательную вакцинацию —  
первым компонентом или одно-
компонентной вакциной, а до 15 
декабря — вторым компонентом 
должны получить сотрудники 
транспортных, промышленных 
и перерабатывающих предприя-
тий. Также вакцинацию обязаны 
пройти жители города в возрасте 
60 лет и старше, а также люди с 
хроническими заболеваниями.

Новость о том, что введена 
обязательная вакцинация гра-
ждан старше 60 лет, вызвала 
большой общественный резо-
нанс. Адвокат Владимир Поста-
нюк разъяснил «РГ», как следует 
понимать этот документ: «Это 
постановление никого не долж-
но пугать. Да, там речь идет об 
обязательности, но при этом 
оно не ставит под сомнение до-
бровольность вакцинации, ведь 
в документе не прописан меха-
низм исполнения. Нет алгорит-
ма, что кто-то кого-то поведет 
в поликлинику и сделает укол. 
Человек сам принимает реше-
ние. Второй момент — не предус-
мотрена ответственность за не-
исполнение». 

ПОЗИЦИЯ То, что сейчас происходит на наших глазах — 
это общенациональное бедствие

Избери жизнь 

Иларион, 
митрополит Волоколамский 

Н
овый антирекорд 
по числу смертей 
от  к о р о н а в и р у-
са поставлен 9 но-
ября: свыше 1200 
человек за сутки. 
Вот уже несколько 
недель подряд мы 
теряем по тысяче 

и более человек в день. Это как 
если бы каждый день падало и 
разбивалось четыре авиалайне-
ра. Страшные цифры, чудовищ-
ная статистика.

И по крайней мере девять-
сот человек из тысячи мы теря-
ем ежедневно только из-за того, 
что они не привились.

Но наши антивакцинщики 
не унимаются: умрем, но не сда-
димся. И сами один за другим 
умирают, и других за собой тя-
нут в могилу. 

Скажу честно: за 55 лет жиз-
ни ничего более ужасного я не 
видел. Я не жил при Сталине, 
когда были массовые репрес-

сии. Я не жил во время войны, 
когда и на фронте, и в тылу люди 
погибали сотнями и тысячами. 
Мне посчастливилось жить в 
прекрасное мирное время. Но 
то, что сейчас происходит на 
моих глазах — на наших глазах 
— это общенациональное бедст-
вие, каких не было по крайней 

мере со времен окончания Ве-
ликой Отечественной войны.

В стране, которая первой 
изобрела и зарегистрировала 
вакцину, до сих пор привита 
лишь треть населения. В дру-
гих странах привито по 70—
80—90 процентов, а у нас 33 
процента.

На этом ужасающем фоне 
есть один светлый пример: рос-
сийская армия. Сергей Шой-
гу сообщил, что уровень забо-
леваемости ковидом в армии в 
45 раз меньше, чем в целом по 
стране. Почему? Потому что 
95 процентов военнослужа-
щих привито. Этим все сказа-
но. Честь и хвала такому руко-
водителю.

Страна — не армия. И для тех, 

кто в отличие от меня в армии не 
служил, вообще не понятно, как 
это можно делать что-то по ко-
манде. У нас демократия, плю-
рализм: если власть к чему-то 
призывает, надо все сделать на-
перекор. Лучше все на тот свет 
отправимся, но зато у нас сво-
бода выбора. Превращаемся в 
нацию самоубийц.

Есть простые слова в Свя-
щенном Писании: «Жизнь и 
смерть предложил я тебе, благо-
словение и проклятие. Избери 
жизнь, дабы жил ты и потомст-
во твоё» (Второзаконие 30:19). 
Очень подходящие к нынешней 
ситуации. 

А К Ц Е Н Т

Антивакцинщики не унимаются: 
умрем, но не сдадимся. И сами один 
за другим умирают, и других за собой 
тянут в могилу

ПАРАЛЛЕЛИ В Сингапуре невакцинированные жители теперь будут 
самостоятельно оплачивать лечение от ковида

Не вакцинироваться – 
это дорого
Константин Волков

С
ингапур ввел новые пра-
вила, направленные на 
ускорение вакцинации. 

Минздрав города-государства 
выпустил распоряжение, со-
гласно которому те, кто по соб-
ственному желанию отказался 
от вакцинации, будут самосто-
ятельно оплачивать лечение, 
если заболеют коронавиру-
сом. Министр здравоохране-
ния Сингапура Он Е Кун назвал 
это «важным сигналом» для 
тех, кто еще не решился сде-
лать прививку. По его словам, 
большинство пациентов ин-
тенсивной терапии составля-
ют непривитые, что приводит к 
непропорционально большой 
нагрузке на медицинскую си-
стему. Нововведение не каса-
ется детей до 12 лет и тех, кто 
имеет официальный отвод по 
медицинским показаниям. С 
тех, кто вакцинирован частич-
но, плата за лечение, если они 
заболеют, не будет взиматься 
до конца года — таким образом 
власти хотят дать время людям 
получить вторую дозу препара-
та. Правда, как сообщает син-
гапурское издание The Straits 
Times, руководство страны уже 
запланировало провести вак-
цинацию детей 5—11 лет.

Сейчас правительство Син-
гапура полностью оплачивает 
лечение от коронавируса всех 
граждан Сингапура, резиден-
тов и обладателей вида на жи-
тельство, за исключением вы-
езжавших за границу. Те, у кого 
в течение 14 дней после при-
езда из-за рубежа появились 
симптомы заболевания, платят 
за лечение сами.

В настоящее время из 5,45 
миллиона человек, составляю-
щих население Сингапура, со-
гласно данным местного мин-
здрава, 86 процентов населе-
ния получили хотя бы одну 
дозу вакцины, а 18 процентов 
уже успели пройти ревакци-

нацию. В островном государ-
стве прививают тремя видами 
препаратов:  Pfizer-BioNTech/
C O M I R N A T Y,  M o d e r n a  и 
Sinovac-CoronaVac. В возраст-
ных группах 40—69 лет оказа-
лось больше всего полностью 
вакцинированных, порядка 95 
процентов, а меньше всего (85 
процентов) в группе 80+.

По состоянию на 9 ноября 

1700 сингапурцев находятся 
из-за коронавируса в больни-
це, из них 72 — на ИВЛ. За про-
шедшие 28 дней из почти 92 
тысяч заболевших 98,7 про-
цента болели бессимптомно 
или с легкими симптомами, 
для 0,8 процента пациентов ис-
пользовали кислород, 0,3 про-
цента попали на ИВЛ, 0,2 про-
цента заболевших скончались. 

Коэффициент распростране-
ния коронавируса в Сингапуре 
составляет 0,82.

Для полностью вакциниро-
ванных власти Сингапура вво-
дят послабления санитарного 
режима. Так, за одним столом 
в заведениях общественного 
питания с 10 ноября могут на-
ходиться до пяти привитых по-
сетителей (раньше было не бо-
лее двух человек за столом). С 
29 ноября вакцинированным 
разрешен выезд в Финляндию 
и Швецию, а также начнет хо-
дить скоростной поезд меж-
ду сингапурским аэропортом 
Чанги и международным аэ-
ропортом близлежащего Куа-
ла-Лумпура. Также привитым 
планируют разрешить зани-
маться командными видами 
спорта. 

А К Ц Е Н Т

Из 5,45 миллиона человек, 
составляющих население Сингапура, 
86 процентов получили хотя бы одну 
дозу вакцины

Коллеги 
о Владимире 
Соловьеве — 
по этому 
QR-коду
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Иларион: Скажу честно: за 55 лет 
жизни ничего более ужасного 
я не видел.

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

А у нас

Идея побудить антиваксеров все же сделать при-

вивку, поставив их перед угрозой того, что в случае  

заражения COVID-19 им придется лечиться за свой 

счет, ранее высказывалась некоторыми эксперта-

ми и в нашей стране. Но исключительно в дискусси-

онном плане. Никакие варианты подобных измене-

ний в законодательство не готовились и не готовят-

ся, подтвердили «РГ» в Минздраве России. При 

этом надо понимать, с чем связаны подобные на-

строения:  средняя по России стоимость госпитали-

зации одного пациента с COVID-19 в первом полу-

годии 2021 года составила 135,4 тысячи рублей. Для 

сравнения, лечение обычного больного обходится 

в разы меньше — 41,5 тыс. руб. В прошлом году при-

шлось госпитализировать более двух миллионов 

COVID-больных. Так что ясно, какие это колоссаль-

ные расходы, и их могло бы и не быть, если бы на-

род поменьше упирался с прививками.

Впрочем, это все-таки не значит, что на вакцина-

цию людей нужно загонять таким экзотическим 

способом. «У нас продолжает действовать про-

грамма госгарантий, и, несмотря на эпидемию, кон-

сультации врачей-специалистов должны прово-

диться в течение максимум двух недель со дня об-

ращения в поликлинику. В экстренных случаях и у 

онкопациентов сроки сокращаются. То же касается 

диагностических исследований», — пояснил «РГ» 

эксперт Всероссийского союза страховщиков 

Сергей Шкитин. Что касается стационарного лече-

ния, отсутствие прививки от COVID-19 не может 

быть основанием для отказа в направлении пациен-

та в больницу. «В случае угрозы здоровью, а также 

при наличии показаний медорганизация не имеет 

права отказать пациенту из-за отсутствия прививки. 

Даже при ограниченном количестве мест в больни-

це он имеет право на госпитализацию», — подчер-

кнул Шкитин.

Во Всероссийском союзе пациентов тоже считают 

противозаконным отказывать в лечении по ОМС 

непривитым. «Вакцинация играет огромную роль в 

безопасности как самой страны, так и нашего с 

вами здоровья, и Союз пациентов, конечно же, ее 

поддерживает. Пока у нас принцип добровольно-

сти в проведении прививок, никто не имеет права 

отказать в медицинской помощи гражданину, при-

вит он или нет», — такое мнение ранее высказал со-

председатель  пациентской организации Юрий Жу-

лев. Он напомнил, что у нас в стране вакцинация до-

бровольная, это закреплено в законодательстве об 

охране здоровья. А идеи разделить пациентов на 

«привитых» и «непривитых» фактически выходят за 

рамки закона. Помощь в связи с COVID включена в 

программу госгарантий и оказывается населению 

за счет государства.

Подготовила Ирина Невинная
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии выясняют, какое место играет  интернет в жизни ребенка 
во время пандемии

Соцсети и дети
Виталия Слуцкая

Г
ермания сравнительно дав-
но взяла курс на «диджи-
тализацию» в различных 

сферах жизни общества, будь 
то вступление в политическую 
партию, сдача книг в библиоте-
ку или обучение младшеклас-
сников при помощи комиксов. 
Обновляя статистическую базу 
о возрастании роли интернета в 
повседневной жизни, федераль-
ный центр «Защита молодежи» 
провел исследование о влиянии 

Сети на детей в Германии и ди-
намике этого процесса в пери-
од пандемии. В Германии еще не 
забыли о так называемом «деле 
Элизиума»: платформа в дар-
кнете со ста одиннадцатью ты-
сячами подписчиков до 2020 
года опубликовала терабайты 
детской порнографии. Упоми-
нание этого скандала время от 
времени появляется в новостях. 
В Германии проблема детей и 
интернета стоит остро. Глава 
«Защиты молодежи» Штефан 
Глазер в обращении, приложен-

ном к результатам исследова-
ния за 2020 год, утверждает: ин-
тернет очень быстро реагирует 
на изменения в общественной 
жизни. Пандемия и фактически 
полгода дистанционной учебы 
во многом изменили место Сети 
в жизни немецкого ребенка. 
Увеличение времени, проводи-
мого детьми  онлайн, и скорость 
появления при этом сопутству-
ющих такому времяпровожде-
нию рисков , в том числе прин-
ципиально новых, находятся в 
прямой зависимости. Для ми-

нимизации этих рисков требу-
ется особый подход со стороны 
регулирующих органов. 

У тех же дружбы и самовыра-
жения, которые Глазер препод-
носит как благо, тоже рано или 
поздно появляется alter ego, из-
вращенная и травматичная их 
форма. Например, популярные 
челленджи, выполнение груп-
пой пользователей соцсети за-
ранее обговоренного задания: 
казалось бы, забавная группо-
вая активность, дух коллекти-
ва, творческий подход к «вы-
зову». Но повестка двадцатого 
года вдохновила молодых лю-
дей записывать якобы юмори-
стические видеоролики, в ко-
торых они намеренно пытают-
ся заразиться коронавирусом 
— таким было одно из популяр-
ных заданий челленджа.  Ев-
ропарламент согласовывает 
ряд мер, предупреждавших бы 
насилие над детьми в интер-
нете. Но это рассматривается 
не более чем план на переход-
ный период, примерно на три 
года: долгосрочной стратегии 

борьбы с преступлениями про-
тив детей в Сети пока нет. Тем 
не менее список требований 
к провайдерам уже составлен 
внушительный.

Во-первых, им предложено 
перейти на использование та-
ких инструментов идентифи-
кации, которые бы запраши-
вали минимальное количество 
персональных данных и таким 
образом почти не «вторгались 
бы в приватную жизнь». Звучит 
многообещающе, но если заду-
маться, не станут ли профили 
детей в мессенджерах и соцсе-
тях более легкими для взлома, 
если для идентификации едва 
ли будет нужна какая-то инфор-
мация?  Во-вторых, им следует 
привлечь специалистов в обла-
сти искусства и языка для клас-
сификации фото- и видеокон-
тента по степени опасности или 
нежелательности. Однако оче-
видно, что Европарламент, ут-
вердивший подобную меру, бу-
дет впоследствии неоднократ-
но раз обвинен во введении цен-
зуры.  

ТЕХНОЛОГИИ В США газеты заменяют живых журналистов искусственным 
интеллектом

Роборепортеры 
пишут заметки
Александр Гасюк

А
мериканская ежед-
невная газета The 
Miami Herald, из-
дающаяся в курор-
тном штате Флорида 
с 1903 года, привле-
кла к себе присталь-
ное внимание меж-
дународных СМИ. 

Причина внезапного интереса 
к местному изданию оказалась 
никоим образом не связана с 
каким-либо эксклюзивно опу-
бликованным сенсационным 
материалом. Напротив, выз-
вавшие бурное обсуждение ста-
тьи The Miami Herald являются 
самыми заурядными заметка-
ми размером в два абзаца. Но 
вот их автор — самостоятельно 
пишущая короткие статьи ней-
росеть — подтверждает наме-
тившийся тренд на автомати-
зацию процесса создания но-
востного контента и, согласно 
некоторым экспертам, грозит 
в будущем оставить без работы 
значительную часть пишущей 
братии.

Все началось еще в минув-
шем октябре с увольнением из 
The Miami Herald корреспон-
дента Рене Родригиса, который 
проработал в газете с 1989 года 
и специализировался на напи-
сании статей о рынке недвижи-
мости. Замену ветерану журна-
листского цеха руководство из-
дания нашло оригинальную — в 
рамках тенденции на всеобщую 
роботизацию запустило в рабо-
ту бота-репортера.  

Как сообщается, только за 
первый день робожурналист на-
катал четыре заметки о продаю-
щихся домах. А за последние две 
с половиной недели «програм-
мное обеспечение, обладающее 
искусственным интеллектом и 
анализирующее структуриро-
ванную информацию», опубли-
ковало уже 50 новостей о купле-
продаже недвижимости в сол-
нечной Флориде.

Как выяснилось, бот с по-
мощью специальных алгорит-
мов подбирает в интернете те-
матическую информацию о 
ритейле, а затем вставляет ее 
в шаблоны, заранее созданные 
настоящими журналистами 
редакции. Описки, ошибки и 
лишние слова от «искусствен-
ного репортера» проскальзы-

вают, но не носят критическо-
го характера. Иногда заметки, 
вышедшие из-под пера Miami 
Herald Bot, набирают больше 
всего просмотров за день. «Мы 
экспериментируем с этим и 
другими новыми способами 
предоставления полезного кон-
тента нашим читателям и под-
писчикам» — такой дисклеймер 
содержится под каждой сгене-

рированной умной нейросетью 
заметкой The Miami Herald.

«Эксперимент» с внедрени-
ем быстро развивающихся тех-
нологий искусственного интел-
лекта в работу медиаиндустрии 
США прежде всего вызван эко-
номическими причинами. По 
данным портала poynter.org, 
за период пандемии COVID-19 
в Америке закрылись более 90 

местных газет, оказавшихся не 
в состоянии продолжать работу 
и платить зарплату «живым ре-
портерам». А с 2004 года в США 
перестали выходить свыше 
1800 традиционных региональ-
ных и муниципальных изданий, 
многим из которых насчитыва-
ется более 100 лет. Хотя «отми-
рание» традиционных СМИ в 
век интернета и цифровизации 
всех областей жизни во многом 
носит закономерный характер, 
многие отдаленные уголки по 
всей территории Америки ли-
шились единственных источ-
ников местных новостей, отме-
чают комментаторы. На этом 
фоне доведенные до ума техно-
логии «самообучающихся» бо-
тов-журналистов, которые го-
товы к круглосуточной работе 
и при этом не просят гонора-

ры, стали настоящей палочкой-
выручалочкой для издателей и 
владельцев небольших СМИ.

Еще раньше по этому пути 
пошли ведущие представи-
тели западного новостно-
го мейнстрима, такие как The 
Washington Post, The Guardian, 
Reuters, Bloomberg, Forbes и 
другие. Утверждается, что авто-
матизация значительно упро-
щает рабочий процесс и разгру-
жает журналистов от монотон-
ной рутины. В частности, уже 
используемые СМИ боты-ре-
портеры анализируют контент 
на просторах интернета, гото-
вят черновики и шаблоны ста-
тей, в которые настоящим кор-
респондентам и обозревателям 
остается лишь вставить найден-
ные «электронным помощни-
ком» факты, дать волю творче-

ству и придумать броский за-
головок, а затем отправить оче-
редную «нетленку» редактору.

Вместе с тем, по мнению 
критиков ускоряющейся робо-
тизации журналистики, в ито-
ге это может привести не толь-
ко к массовому сокращению ра-
бочих мест в СМИ (в мае 2020 
года компания Microsoft уволи-
ла десятки сотрудников новост-
ной редакции сайта MSN из-за 
того, что с такой работой справ-
лялись нейросети), но и отри-
цательно сказаться на качестве 
информационного продукта. А 
значит, и на лояльности чита-
телей тем или иным медиаплат-
формам.  

Внедрение технологий искусствен-
ного интеллекта в работу медиаин-
дустрии США прежде всего вызвано 
экономическими причинами.

Дистанционная учеба во многом изменила место Сети в жизни немецкого ребенка. 

А К Ц Е Н Т

Уже используемые СМИ боты-репортеры 
анализируют контент на просторах 
интернета, готовят черновики 
и шаблоны статей

КАК У НИХ 

В Швеции 
разрешат 
менять пол 
детям с 12 лет

ПРАВО НА ПОЛ 

Надежда Ермолаева

Власти Швеции хотят разре-
шить детям смену пола уже с 12 
лет.  Речь идет о юридической 
части вопроса. Министерство 
здравоохранения и социаль-
ных дел королевства разрабо-
тало законодательные поправ-
ки, согласно которым 12-летние 
подростки с согласия родите-
лей должны получить право из-
менить свой юридический пол, 
просто написав соответствую-
щее заявление в Шведское на-
логовое управление. В насто-
ящее время в Швеции вносить 
изменения в графе «половая 
принадлежность» разрешено 
лицам старше 18 лет и только 
с разрешения лечащего врача. 
Но смена пола «на бумаге» еще 
не означает таковую в действи-
тельности. Хотя и тут шведские 
чиновники согласились на зна-
чительную либерализацию за-
конодательства. Они хотят раз-
решить такие операции лицам 
старше 18 лет, имеющим справ-
ки от врача. Интересно, что из-
начально обсуждалась идея раз-
решить медицинские операции 
по смене пола детям с 15 лет, да 
еще и не учитывать мнения ро-
дителей. Однако такая либера-
лизация данной инициативы 
была подвергнута критике ме-
дицинского сообщества и кон-
сервативных кругов Швеции.  

А К Ц Е Н Т

Увеличение времени, проводимого 
детьми  онлайн, и скорость появления 
при этом сопутствующих рисков, 
находятся в прямой зависимости
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В МИРЕ

С ПРОПУСКАМИ В ЛЕТО

Диана Ковалева, Вячеслав Прокофьев, 
Париж—Москва

Французский президент Эмманюэль Макрон в специ-
альном телеобращении из Елисейского дворца преду-
предил соотечественников об опасности пятой вол-
ны эпидемии COVID-19. Со второй половины октября 
по настоящее время эпидемиологические показате-
ли в стране медленно, но верно ухудшаются. Так, если 
пару недель назад здесь выявляли около шести тысяч 
ежедневных случаев заражения коронавирусом, то в 
минувший понедельник их было в два с лишним раза 
больше.

С тем, чтобы остановить эту негативную тенден-
цию, Макрон объявил о том, что с 15 декабря ревакци-
нация станет обязательным условием подтверждения 
санитарного пропуска для лиц старше 65 лет и стра-
дающих хроническими заболеваниями из числа тех, 
кто был привит от ковида в первой половине текущего 
года. Что касается французов в возрасте от 50 до 64 лет, 
то они смогут получить третью бустерную дозу при-
вивки с первых чисел декабря.

Решением французского Конституционного совета 
система санитарных пропусков, которая ранее вызва-
ла массовые протесты по всей стране, будет действо-
вать до 31 июля 2022 года. Однако, учитывая, что в сле-
дующем году во Франции должны пройти президент-
ские выборы, Совет запретил требовать санитарные 
пропуска для допуска к политическим собраниям, ме-
роприятиям и избирательным участкам. Совет посчи-
тал, что с учетом всех этих оговорок продление суще-
ствующей системы, которую тысячи французов сегод-
ня считают прямым посягательством на их свободы, 
является «сбалансированным согласованием» целей 
по охране здоровья нации и соблюдения прав и этих са-
мых свобод.  

Многим европейцам оказалось не по душе близкое соседство 
с ветрогенераторами. Нередко доходит до суда. 

ДЕНЬГИ ИЗ ВЕТРА

Екатерина Забродина

Апелляционный суд Тулузы вынес беспрецедентное 
для Франции решение в пользу семейной пары, кото-
рая получит компенсацию в 100 тысяч евро от опе-
раторов ветряных турбин. Как пишет газета FAZ, это 
была не единственная жалоба на ветряки за последние 
годы от жителей Пятой республики. Однако до сих пор 
французская Фемида не признавала, что «зеленые» 
установки способны нанести урон здоровью граждан.  

Все началось еще 17 лет назад, когда пара бель-
гийцев выкупила домик в живописном французском 
парке Верхний Лангедок. Они понятия не имели, что 
вскоре здесь начнется строительство парка ветряных 
электростанций. С 2008 по 2009 год на расстоянии от 
700 до 1300 метров от их дома появилось целых шесть 
гигантских установок. После того как власти выруби-
ли небольшой лес, скрывавший ветротурбины от глаз 
местных жителей, их самочувствие заметно ухудши-
лось — они начали страдать от головной боли, голово-
кружений, слабости, учащенного сердцебиения, по-
стоянного шума в ушах и ухудшения зрения. В конце 
концов, пара не выдержала и в 2015 году переехала, 
после чего дела пошли на поправку. Отец семейства 
решил добиться компенсации, однако суд первой ин-
станции не нашел связи между возведением ветряков и 
проблемами со здоровьем истцов. Только спустя годы 
они добились своего. Операторы турбин будут оштра-
фованы на 70 тысяч евро, кроме того, они выплатят 
бельгийцам еще 30 тысяч за потерю недвижимости. 
Как пишут СМИ, вердикт воодушевил противников ве-
тротурбин в соседней Германии, где многие тоже су-
дятся из-за их строительства — но непосредственно с 
муниципалитетами, выдающими лицензии.  

МЕСТА НЕТ ДЛЯ ПОХОРОН

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В условиях неутихающей пандемии в Палермо (Сици-
лия) разразился настоящий похоронный кризис. Свы-
ше 800 гробов оказались на улице, поскольку на глав-
ном городском кладбище Ротоли ди Палермо закончи-
лись места.

По словам очевидцев, для того чтобы возложить 
цветы к телам умерших, люди вынуждены пробирать-
ся через соседние гробы. Большая часть из них нахо-
дится под легкими навесами, а другая — и вовсе распо-
ложилась в административных офисах. Проблема воз-
никла еще несколько десятилетий назад и лишь усугу-
билась в период пандемии. О необходимости постро-
ить новое кладбище говорится уже как минимум по-
следние лет 20. Однако по сей день дальше разговоров 
дело не доходило. Изрядно осложняет решение этого 
деликатного вопроса отсутствие крематория, который 
закрылся ровно год назад.

Местные жители, изрядно уставшие от бездейст-
вия властей, не стесняются в выражениях, характери-
зуя происходящие емким эпитетом «позор», а также 
яростно призывая мэра Палермо Леолуку Орландо к 
ответу. С горожанами полностью солидарен архиепи-
скоп Палермо Монсеньор Коррадо Лорефиче, который 
настаивает на достойном захоронении умерших. «Мы 
не должны молчать. Это бесчеловечно. Немыслимо, 
что в цивилизованном обществе человеческие тела мо-
гут быть осквернены подобным образом даже после 
смерти», — подчеркнул архиепископ.  
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Достоевский изгоняет бесов
Политические скан-
далы,  болезненный 
абсурд, хаос, жизнь в 

стиле беспредела, все то, что 
принято называть «достоев-
щиной», станет обыденностью. 
Крушение нравственных и ду-
ховных основ человека, снятие 
всех законов и правил, норм, 
границ, запретов, сдержива-
ющих начал, разрушительное 
торжество антиморали, наси-
лие, вырвавшееся на свободу, 
изгнание истины — все эти зна-
ковые явления современности 
в совокупности своей сложат-
ся в антропологическую ката-
строфу.

Иван Бунин, не будучи по-
клонником художественной 
манеры Достоевского, вынуж-
ден был вслед за ним с болью 
и тоской свидетельствовать о 
расчеловечивании людей в эпо-
ху революционных бесчинств, 
о неизбежном переименовании 
добра и зла. Его дневник «Ока-
янные дни» стал проверкой на 
практике того, что автор «Бес-
ов» предвидел, а он, Бунин, 
увидел и пережил.

Порой кажется, что история 
«после Достоевского» продол-
жает дописывать его, выдви-
гая новые невиданные сюжеты. 
Пять его романов, «пятикни-
жие», обрели репутацию диаг-
ноза всего следующего столе-
тия, многоликой бесовщины 
ХХ века. Вряд ли можно усом-
ниться, что история исчерпана 
и ей нет продолжения в XXI сто-
летии. Несбывшееся из предви-
денного не доказывает ошибоч-
ность того, кто предвидел. Не-
сбывшееся не сбылось ПОКА. 
История, описанная Достоев-
ским «на вырост», еще аукнет-
ся и откликнется. Реальность 
Достоевского остается откры-
той, и это ее фундаментальное 
свойство! Кто будет жить, тот 
увидит.

Как в мире отмечается 
200-летие Достоевского? 
Пандемия сильно изменила 
планы и форматы?

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Одними из 
первых юбилейный марафон 
начали литераторы Японии, 
предложив достоевсковедам 
написать эссе для спецвыпу-
ска журнала «Современная 
мысль». Одна из тем — «Досто-
евский во время пандемии». 
Кажется, будто специально для 
нас, сегодняшних, был написан 
сон Раскольникова, которому 
пригрезилось, как неслыхан-
ная и невиданная моровая язва, 
пришедшая из глубины Азии в 
Европу, поражает мозг и души 
людей, отнимает разум, обре-
кает человечество на гибель. 
Очевидно главное: именно во 
времена глобальных бедствий 
аукается нам Достоевский, 
подает сигналы тревоги. Его 
«указующий перст» и напоми-
нает, и предостерегает... 

Пандемия многое изменила, 
прежде всего в образе жизни — 
уже полтора года научное об-
щение привыкает к дистанци-
онному формату: в Сети даже 
появилось, в подражание Рене 
Декарту, утверждение: covido 
ergo zoom (обыгрывается зна-
менитое изречение «cogito ergo 
sum» — «мыслю, следовательно 
существую», — Прим. ред.).

Сон Раскольникова в точно-
сти описывает то, что про-
исходит сегодня. Но согласи-

тесь, что дистанционные 
формы общения дают и но-
вые возможности. Ведь тем 
не менее юбилей отмечают 
широко?

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Отмечают — 
празднуют! — и в России, и в 
мире очень широко, я бы даже 
сказала, необозримо. Известия 
приходят из мест, где, казалось 
бы, есть только свои кумиры. 
Особенно приятно сознавать, 
что юбилей считают долгом 
отметить все без исключения 
российские музеи писателя, 
многие институты и универси-
теты — выставками, конферен-
циями, семинарами, «круглы-
ми столами». Мне удалось при-
нять участие в конференциях 
в Москве, Санкт-Петербурге, 
Нижнем Новгороде, Калинин-
граде, Новокузнецке, Омске, 
Варшаве. Впереди — конферен-
ции в ИМЛИ, ИРЛИ, а также в 
Черногории, Барселоне, Ме-
хико. Прошла Международная 
конференция «Достоевский в 
диалоге культур: взгляд из XXI 
века» в Государственном ин-
ституте искусствознания, где я 

служу, с обширной географией 
участников — от Мельбурна и 
Ланкашира до Севастополя.

В Словении, вслед за Венг-
рией, перевели моего «Досто-
евского» из ЖЗЛ-ской серии; 
«Молодая гвардия» выпускает 
третье издание этой книги. 

И можно ли не назвать в че-
реде юбилейных торжеств за-
мечательный проект — чтение 
«Преступления и наказания» 
на 22 языках, прозвучавшее от 
Буэнос-Айреса до Токио?!

Кажется, мы сильно рассо-
рились с Европой... Что ска-
зал бы в связи с этим Федор 
Михайлович? Ведь он счи-
тал, что русские даже боль-
ше европейцы, чем сами евро-
пейцы.

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Предвидения 
автора «Дневника писателя» 
о будущих взаимоотношениях 
России и дальнего Запада, Рос-
сии и славянского мира пои-
стине ошеломительны. Он был 
зорким свидетелем: «Взгляни-
те, кто нас любит в Европе те-
перь особенно? Даже друзья 
наши, отъявленные, формен-
ные, так сказать, друзья, и те 
откровенно объявляют, что 
рады нашим неудачам. Пора-
жение русских милее им соб-
ственных ихних побед, веселит 
их, льстит им. В случае же удач 
наших эти друзья давно уже со-
гласились между собою упо-
требить все силы, чтоб из удач 
России извлечь себе выгод еще 
больше, чем извлечет их для 
себя сама Россия». 

Россия не сегодня рассори-
лась с Европой; прежде Досто-
евского об этой вековой (ве-
ковечной?) ссоре высказался 
Пушкин: «Иль нам с Европой 
спорить внове?» В «Клеветни-
ках России» (стихотворению 
в этом году исполняется 190 

лет) сделан горький вывод: «И 
ненавидите вы нас… / За что ж? 
ответствуйте: за то ли, / Что на 
развалинах пылающей Москвы 
/ Мы не признали наглой воли / 
Того, под кем дрожали вы?» 

Спустя полвека Достоев-
ский как русский европеец 
констатирует тот же прискор-
бный факт: «Теперь всякий в 
Европе... держит у себя за па-
зухой припасенный на нас ка-
мень и ждет только первого 
столкновения. Вот что мы вы-
играли в Европе, столь ей слу-
жа? Одну ее ненависть!» 

Россия, считает Достоев-
ский, проиграла свою евро-
пейскую карту из-за того, что 
слишком активно, себе во вред, 
не считаясь с собственными 
интересами, не понимая даже, 
в чем именно эти интересы со-
стоят, бросалась в европей-
ские распри, как в свое кров-
ное дело. 

Спустя столетие с лишним 
ничего не изменилось — Федор 
Михайлович мог бы с прискор-
бием повторить свой диагноз.

В России к Федору Михайло-
вичу неоднозначное отно-
шение. Когда-то Анатолий 
Чубайс заявил: «Я испыты-
ваю почти физическую нена-
висть к этому человеку. Он, 
безусловно, гений, но его пред-
ставление о русских как об 
избранном, святом народе, 
его культ страдания и тот 
ложный выбор, который 
он предлагает, вызывают у 
меня желание разорвать его 
на куски». Сейчас уже стало 
общим местом обвинять Чу-
байса во всех бедах России, с 
чем я, кстати, не согласен. В 
сущности, он выразил мнение 
большинства «эффективных 
менеджеров», которые сегод-
ня составляют в России осо-
бый класс. С кем же России по 
пути?

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Я хорошо пом-
ню это высказывание. Был за-
дан вопрос: годится ли капита-
лизм для России с ее народной 
ненавистью к богачам и верой 
в нравственное превосходст-
во бедных. В ответ на эту без-
условную подначку и разразил-
ся своей тирадой главный при-
ватизатор России. Но ни тог-
да, ни теперь, по прошествии 
17 лет, признание господина 

Чубайса меня не удивило и не 
удивляет: оно совершенно ти-
пично для русского либерала-
западника, каким его видел и 
описал Достоевский: «Они пер-
вые были бы страшно несчаст-
ливы, если бы Россия вдруг ста-
ла безмерно богата и счастли-
ва. Некого было бы им тогда не-
навидеть, не на кого плевать, не 
над чем издеваться! Тут одна 
только животная, бесконечная 
ненависть к России, в организм 
въевшаяся». Подобных выска-
зываний у Достоевского десят-
ки.  Приведу еще только одно: 
«Наш русский либерал прежде 
всего лакей и только и смотрит, 
как бы кому-нибудь сапоги вы-
чистить».

Но меня поразил избранный 
вид смертной казни. Даже Ле-
нин, который тоже не был рас-
положен к «архискверному До-
стоевскому», был много мягче 
и деликатнее. Ильича всего-на-
всего стошнило, когда он прочи-
тал сцену в монастыре из «Бра-
тьев Карамазовых». Ну, запре-
тил бы издавать книги, изучать 
в школе... Но чтобы разорвать... 

Наверное, все же господин 
Чубайс имел в виду не палаче-
скую экзекуцию над физиче-
ским телом писателя. Скорее 
всего, речь шла о стране, кото-
рую либералы-западники ви-
дят третьестепенной, распав-
шейся (разорванной!) на 15—20 
частей, где народ живет, не под-
нимая глаз, с унылым сознани-
ем, что собственность богачей 
священна и что «всяк сверчок 
знай свой шесток».

«Я недооценил то глубокое 
чувство несправедливости, 
которое зародилось в людях», 
— этими словами, прочитала 
я, завершил Чубайс свое ин-
тервью. 

Кажется, он сильно недооце-
нил и тот факт, что люди боль-
ше не позволят никаким «же-
лезным дровосекам» экспери-
ментировать с их страной и ни 
за что не отдадут на растерза-
ние своего главного писателя.

Да, Чубайс погорячился... 
Хотя если говорить о бед-
ных и не бедных, то Федора 
Михайловича, конечно, нель-
зя заподозрить в роскошной 
жизни. Труженик был неве-
роятный, а получал от Кат-
кова гонорары меньше, чем 

Тургенев и Толстой, при этом 
выплачивал долги умершего 
брата, которые взял на себя. 
Зато Тургенев и Толстой 
были помещиками и явно не 
бедствовали. Горький снимал 
виллы на Капри и в Соррен-
то, а его особняк в Москве и 
сегодня поражает своей ар-
хитектурной роскошью. Да 
и у Чехова было имение в Ме-
лихово и две дачи в Крыму. Но 
это отдельная тема. У меня 
вот какой вопрос. Достоев-
ский назвал пушкинскую Та-
тьяну Ларину «апофеозом 
русской женщины». Она вы-
ходит замуж за пожилого 
генерала, продолжает лю-
бить Онегина, но она «друго-
му отдана» и будет «век ему 
верна». В контексте совре-
менной гендерной революции 
это звучит архиархаично. 
Что значит «отдана»?! Она 
— вещь, раба? Думаю, феми-
нистки сегодня подали бы на 
него в суд «за оскорбление че-
сти и достоинства». 

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Между «Она 
отдана» и «Я отдана» лежит 
пропасть. У Пушкина: «Но Я 
другому отдана; / Я буду век 
ему верна». Достоевский, обла-
дая абсолютным слухом, оце-
нил двойное «Я» как непрелож-
ный факт, что Татьяна выража-
ет свою свободную волю, свой 
выбор. Вчуже его можно при-
нимать или отвергать, уважать 
или презирать. Можно желать 
ей соединиться с Онегиным, 
бежать в Италию и стать Анной 
Карениной со всеми последст-
виями, включая поезд. Но ге-
роиня Пушкина выбрала иной 
путь — и, к счастью, гендерная 
революция пока не вмешива-
ется в право замужней дамы 
на жизнь без адюльтера. Феми-
нистки как личности, уважа-

ющие чужую свободу, должны 
принять это обстоятельство во 
внимание и сосредоточиться 
на себе. 

Какие мифы о Достоевском 
самые вредные и опасные?

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Самые опа-
сные и зловредные мифы — это 
те, что основываются на заве-
домой лжи, на клеветническом 
вымысле, сочиненном ради 
громкого скандала, «идейно-
го» или «клубничного».

Едва Достоевский ступил на 
первую ступеньку литератур-
ного поприща, как узнал, что 
уязвим и беззащитен против 
собратьев по перу — народа не-
милосердного и бессердечного. 
Недавние друзья и единомыш-
ленники, лучшие люди из тех, 
кого он знал и любил, объеди-
нились и составили злые, на-
спех сделанные вирши, больно 
язвившие товарища. Клеветы 

преследовали его всю жизнь и 
не утихли после кончины — на-
против, уход писателя развязал 
руки «доброжелателям». 

Что можно было сделать 
хуже для памяти только что 
ушедшего гения, чем пись-
мо Николая Страхова, адре-
сованное Льву Толстому, в ко-
тором автор «решается нако-
нец открыть глаза» и «сказать 
всю правду» про великана по-
койного великану живущему! 
Страхов прекрасно понимал, 
что рано или поздно эписто-
лярное наследие Толстого ста-
нет известно всему миру, кле-
вета обретет статус докумен-
та, и с Достоевским будет по-
кончено раз и навсегда. К чести 
русской литературы, постыд-
ная затея провалилась, однако 

отравленный источник до сих 
пор в активе у черных копате-
лей... 

Ваш любимый памятник 
Достоевскому, любимая 
экранизация его прозы и луч-
ший биографический фильм 
о нем?

ЛЮДМИЛА САРАСКИНА: Мой любимый 
памятник Достоевскому живет 
не в камне и не в бронзе. Я вижу 
его в Полных собраниях сочине-
ний, с комментариями и без, в 
отдельных изданиях его романов 
с умными предисловиями (мож-
но и без них), в разнообразных 
«Материалах и исследованиях», 
ему посвященных, во всем объе-
ме литературы о нем и его сочи-
нениях. Лучшее, что можно было 
для него сделать, это говорить, 
писать, спорить о нем.

По поводу любимой экрани-
зации выскажусь прямее. Мне 
удалось посмотреть почти все, 
существующие в мире, и на-
писать книгу: «Литературная 
классика в соблазне экраниза-
ций» (2018). Среди любимых 
картин — итальянские «Белые 
ночи» Лукино Висконти (1957) 
с Марчелло Мастроянни, Ма-
рией Шелл и Жаном Маре, где 
действие перенесено в после-
военную Италию. Хочу назвать 
и легендарную японскую адап-
тацию романа «Идиот» Акиры 
Куросавы (1951). И конечно, в 
числе любимых — «Идиот» Вла-
димира Бортко с Евгением Ми-
роновым (2003).

Лучшего биографического 
фильма о Достоевском назвать 
не могу — такого, на мой взгляд, 
пока нет. О худших и совсем 
плохих в юбилейные дни гово-
рить не хочется. Но был один 
замысел. После того как в 1966 
году в «Андрее Рублеве» у Тар-
ковского сыграл Анатолий Со-
лоницын, режиссер задумал 
сделать с ним фильм о Досто-
евском. В дневниках Андрея 
Арсеньевича сохранилась за-
пись: «О самом Ф.М. нужно де-
лать фильм. О его характере, о 
его Боге и дьяволе и о его твор-
честве. Толя Солоницын мог бы 
быть прекрасным Достоевским. 
Сейчас нужно читать. Все, что 
написал Достоевский. Все, что 
писали о нем, и русскую фило-
софию — Соловьева, Леонтьева, 
Бердяева и т.д. «Достоевский» 
может стать смыслом всего, 
что мне хотелось бы сделать в 
кино». Тарковский даже при-
думал название будущей кар-
тины — «Голгофа». Собирал ма-
териалы, перечитывал дневни-
ки, вникал в детали: «Ф.М. пи-
сал при двух свечах. Ламп не 
любил. Во время работы много 
курил и время от времени пил 
крепкий чай. Вел монотонную 
жизнь, начатую в Старой Руссе 
(прообраз городка, где жил Ка-
рамазов). Цвет морской волны 
— любимый цвет Ф.М. Очень ча-
сто одевал своих героинь в пла-
тья этого цвета». 

Странным образом биогра-
фический замысел трансфор-
мировался в идею многосе-
рийного телефильма «Страсти 
по князю Мышкину» с Соло-
ницыным в роли автора рома-
на. Актер собирался даже сде-
лать пластическую операцию, 
чтобы достичь максимального 
сходства с писателем. «Что же 
ты будешь играть потом с ли-
цом Федора Михайловича?» — 
спросил у Солоницына Тарков-
ский. Тот ответил: «Если я сыг-
раю Достоевского, зачем мне 
что-то еще играть?»

Можно только сожалеть о не-
сбывшемся и верить, что кар-
тина была бы прекрасной. Не 
хочется думать, что рухнув-
ший замысел навсегда закрыл 
тему.  

Романы Достоевского — это диагноз 
следующих столетий, многоликой 
бесовщины XX и XXI века.

А К Ц Е Н Т

Будущие итоги настоящих событий 
ему были ясны до подробностей. 
Он чувствовал «химию и физику» 
грядущей революции, предвидел 
ее соблазны и последствия

А К Ц Е Н Т

Россия, считает Достоевский, 
слишком активно, себе во вред, 
не считаясь с собственными интересами, 
бросалась в европейские распри, 
как в свое кровное дело

1

ДОСТОЕВСКИЙ 
НА ЭКРАНЕ

Достоевский вместе с Толстым и 

Чеховым является самым экра-

низируемым русским писателем 

в мире. Существует двадцать че-

тыре экранизации «Преступле-

ния и наказания», четырнадцать 

экранизаций «Идиота», шесть 

экранизаций «Бесов». Пятнад-

цать экранизаций «Братьев Ка-

рамазовых» были сняты: в СССР 

и России (четырежды), в Герма-

нии (дважды), в США (дважды), а 

также во Франции, Италии и Че-

хии. Экранизированы «Игрок» 

(двенадцать картин), «Белые 

ночи» (девять картин), «Кроткая» 

(восемь картин), «Двойник», «Чу-

жая жена и муж под кроватью», 

«Дядюшкин сон», «Скверный 

анекдот», «Вечный муж». Геогра-

фия фильмов — не только Россия, 

Европа и США, но и Аргентина, 

Мексика, Индия, Австралия, Тур-

ция, Япония.Звезды кино Евгений Миронов и Владимир Машков в сериале по роману «Идиот» (2003). Георгий Тараторкин в роли Родиона Раскольникова в «Преступлении и наказании» (1969). Два Карамазовых: Иван (Кирилл Лавров) и Алеша (Андрей Мягков) в фильме 1968 года.

Ключевой вопрос

Сегодня бытует точка зрения, что Достоевский был первым блогером во 
времена, когда еще не существовало интернета. Речь идет о его «Дневнике 
писателя» — актуальных статьях о текущих событиях, в том числе и поли-
тических. Вы согласны с этим? Можно представить Достоевского, «живу-
щего» в Сети?
Сараскина | Блогосфера, пытаясь создать себе достойную родослов-

ную, находится в активном поиске предшественников. Называют «За-

писки у изголовья» Сэй-Сёнагон, сатиры Свифта и даже Талмуд. И ко-

нечно, первым номером числится «Дневник писателя» Достоевского. 

Но «писатели на скорую руку» (самоназвание иных блогеров) почему-

то забывают, что Достоевский не работал «на скорую руку» и решился 

издавать «Дневник писателя», когда его писательский статус уже ни у 

кого не вызывал сомнения и его мнение о злобе дня было более чем ав-

торитетно. У большинства же сетевых авторов их блоги — плоды малых 

и очень малых усилий, легкая проба пера с попыткой заработать на ре-

кламе. Монетизация.
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Накануне юбилея Ф.М. Достоев-

ского в издательстве «Прогресс-

Традиция» вышла книга Людмилы 

Сараскиной «Достоевский и 

предшественники», посвященная 

важной проблеме воплощения 

биографий великих людей на 

экране.
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РОСТОВ-НА-ДОНУ

ВЕРНУЛИСЬ ДОМОЙ

Александр Гавриленко

Семидесятилетняя ростов-
чанка Тамара Хеладзе вместе 
со своим сыном-инвалидом в 
2018 году пережила страшный 
пожар. На новогодних канику-
лах в их деревянном двухэтаж-
ном доме загорелась квартира 
соседей на первом этаже. Что-
бы залить огонь сверху, спаса-
тели сделали сквозную дыру в 
квартире Хеладзе. А перед этим 
отключили дом от воды, газа и 
электричества. А после пожара 
все так и оставили. 

Несколько месяцев Тама-
ра Владимировна выживала в 
самых настоящих пещерных 
условиях. После публикации в 

«РГ» пришли какие-то рабочие 
и «залатали» потолок неотесан-
ными досками. Но от холодов 
это не спасло бы. Мы написали 
еще раз, пристыдив руководст-
во города, и только после этого 
власти начали делать ремонт. 

Прошел еще год. Тамару 
Владимировну вернули домой. 
Строители наконец заделали 
крышу, переклеили обои, по-
ставили металлопластиковые 
окна и обновили сантехнику. 
«Теперь у нас есть горячая и хо-
лодная вода, тепло, электриче-
ство — все, что нужно для жиз-
ни. Спасибо огромное «Россий-
ской газете»! Без вас мы бы с 
сыном просто не выжили», — го-
ворит женщина. 

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

И ВСЕ-ТАКИ В НЕКРАСОВЕ ЖИТЬ ХОРОШО

Татьяна Павловская

П
очти девять месяцев бу-
шевал скандал в Тима-
шевском районе Кубани. 

Причиной стала идея чиновни-
ков разместить мусоросортиро-
вочный комплекс вблизи подво-
рья Свято-Духова монастыря, 
рядом с могилой его основате-
ля, старца Георгия. 

При жизни старец снискал 
себе славу врачевателя, а ког-
да в 2011 году ушел в мир иной, 
последним приютом стала ча-
совня на территории подворья. 
Теперь это место паломничест-
ва: люди верят, что целительная 
сила старца сохранилась и по-
сле смерти, поэтому едут сюда 
круглый год со всех концов Рос-
сии. Но в конце минувшей зимы 
разлетевшаяся по округе но-
вость, что буквально в киломе-
тре от православной святыни, 
рядом с хутором Некрасова хо-
тят устроить мусорную свалку, 
шокировала местных жителей. 
«Не может быть, ведь это свя-
тотатство», — решили сначала 
люди. С просьбой разобраться 
в ситуации они написали нам в 
редакцию. «Нахождение такого 
объекта в прямой видимости со 
двора скита оскорбляет чувства 
верующих», — убеждены авторы 
обращения в «РГ». Информация 
подтвердилась. Как выясни-
лось, этот участок определен в 
качестве места под строитель-
ство объекта размещения отхо-
дов без проведения специаль-
ных (геологических, гидроло-
гических и иных) исследований.

Обо всем этом мы написа-
ли в своей первой публикации 

(«Храм с видом на свалку», 
«РГ—Неделя-Кубань-Кавказ» от 
17.03.2021 года». С тех пор вол-
на народного протеста, набирая 
обороты, прокатилась снача-
ла по Кубани, а потом и по всей 
России. Люди вставали в пике-
ты, выходили на сходы, направ-
ляли по инстанциям возмущен-
ные письма. Следом за «РГ» об 
этой ситуации рассказали дру-
гие СМИ, а станичники и хуто-
ряне снимали ролики и разме-
щали их в социальных сетях.

В течение нескольких меся-
цев мы следили за развитием со-
бытий и задавали вопросы тем, 
кто принимает решения. По сло-
вам чиновников Тимашевского 
района, место под строительст-
во комплекса было якобы заре-
зервировано при утверждении 
генерального плана Роговского 
сельского поселения, куда вхо-
дит хутор Некрасова еще в 2013 
году. Мы отыскали этот план, но 
ничего подобного там не нашли. 

Что это? Банальная ошиб-
ка или фальсификация? Наша 
статья ( «В Некрасове жить хо-
рошо», «РГ» от 16.08.2021 года) 
была проиллюстрирована кра-
сноречивыми фотографиями. 
Однако в краевом министерст-
ве ТЭК и ЖКХ, отвечающем в 
регионе за реализацию «мусор-
ной реформы», участок в райо-
не хутора Некрасова снова на-
звали «подходящим по всем па-
раметрам». Ну а как же святы-
ня, близость подпочвенных вод 
и чернозем, почему-то назван-
ный неудобьями? Эти и другие 
вопросы повисли в воздухе. 

Тогда мы задали их снова — 
уже главе Росприроднадзора 

Светлане Радионовой. «Наша 
задача — чтобы мусорный поли-
гон отвечал экологическим тре-
бованиям», — сказала она.

Судя по всему, обе августов-
ские статьи «РГ» легли на стол 
кубанского губернатора Вениа-
мина Кондратьева — в итоге реа-
лизацию инвестиционного про-
екта приостановили. Ситуацию 
он обсудил на недавней встрече 
с министром природных ресур-
сов и экологии РФ Александром 
Козловым, проинформировав 
его о том, что создана  рабочая 
группа, которая определит но-
вые подходящие участки в Ти-
машевской зоне. Более того, как 
заверил вице-губернатор Алек-
сандр Трембицкий, внесены из-
менения в Генплан и все осталь-
ные документы.

— В ближайшее время уча-
сток под Роговской будет исклю-
чен из территориальной схемы 
обращения с отходами, — ска-
зал он.

Печально, что для понима-
ния этого кубанским чинов-
никам потребовалось так мно-
го времени. Когда в 2014 году в 
стране началась мусорная ре-
форма, Краснодарский край 
громко объявил, что намерен 
стать лидером в ее реализации. 
Однако «стараниями» местных 
чиновников участки под раз-
мещение современных межму-
ниципальных полигонов выби-
рались безответственно и зача-
стую просто на глазок, что на-
глядно подтверждает история с 
выбором участка под хутором 
Некрасова...  

СОБЫТИЕ «Российская газета» отмечает праздник вместе с читателями

Свидетельство о рождении

Елена Мелихова

Д
евочка! Рост 51 см, 
вес 3200 граммов 
(фото Софии с мамой 
можно увидеть на с. 
1). Все прошло хоро-
шо. Было кесарево 
сечение. Операцию 
проводили под эпиду-
ральной анестезией, 

так что я слышала первый крик 
нашей дочери», — сообщила нам 
мама Алена. 

На первый взгляд, по оцен-
кам медиков роддома, новоро-
жденная здорова. Но родителей 
больше всего волнует вопрос — 
будет ли малышка видеть, ведь 
у их первенца, дочери Златы, 
врожденные проблемы с глаза-
ми наследственного характера. 
Однако пока дать точный ответ 
на этот вопрос нельзя. Осмотр у 
офтальмолога младенцы прохо-
дят минимум через месяц после 
рождения. Новорожденную на-
звали Софией. Пока к маме ее 
приносят на кормление по рас-
писанию. После операции быть 
круглосуточно с ребенком Але-
не самой трудно. Да и еще пока 
молоко не пришло. Не исключе-
но, что вскармливать малыш-
ку придется искусственно. «Со 
Златой они, мне кажется, очень 
похожи. Такие же крошечные 
пальчики, вздернутый носик, 
маленькие ушки. И даже запах 
тот же самый. Я так рада, что 
именно девочка у нас родилась, 
да и что разница в возрасте меж-
ду детьми небольшая. Да, нам 
будет трудно поставить их на 
ноги. Но зато они будут самыми 
близкими и родными друг у дру-
га», — говорит мама.

Беспокойство именно о зре-
нии появившейся на свет де-
вочки небеспочвенно. Ее отец 
незрячий, мама — с остаточным 

зрением. Их старшая дочь Зла-
та также на инвалидности. Для 
обследования и постановки ей 
диагноза «РГ» в прошлом году 
организовала поездку в МНТК 
«Микрохирургия глаза» имени 
академика Федорова. Там у ре-
бенка выявили множественные 
врожденные патологии глаз. 
Было назначено консерватив-
ное лечение, прописаны очки. 

Повторный визит в столич-
ную клинику и возможная опе-
рация были запланированы на 
октябрь 2021 года. Но по семей-
ным обстоятельствам поездку 
пришлось отложить. «Теперь с 
двумя дочками поедем в Москву, 
как только это станет возможно. 
Мы очень надеемся и верим, что 
у нашей Софочки будет все хо-
рошо с глазками. Но проверить 
все необходимо», — говорят Ру-
саковы.

Пока мама в роддоме, Злата 
с папой. «Принимаю поздравле-
ния! Спасибо! — улыбается Вя-
чеслав. — С нетерпением ждем 
возвращения нашей мамы до-
мой. Для второй дочки уже кро-
ватку купили. На Авито взяли за 
500 рублей — повезло. Пока Але-
на в больнице, я сам со Златой 
вожусь: могу и искупать, и пе-
реодеть, и поиграть. Только вот 
кормить мне ее самому сложно-
вато».

Напомним, с главой семьи 
читатели «РГ» знакомы с 2015 
года. Тогда он скитался по ули-

цам вместе со своим псом-по-
водырем в ожидании положен-
ной квартиры от государства. 
Слава — сирота. От рождения 
он видел, но, вероятно, из-за по-
боев в родной семье ослеп. Ро-
дителей лишили родительских 
прав, ребенка забрали. Но зре-
нием его никто не занимался, и 
мальчик ослеп. Как выпускнику 
детдома, Вячеславу было поло-
жено жилье. Но вопрос затянул-
ся. А когда у него появился по-
водырь, из общежития инвали-
да цинично выгнали: мол, с со-
баками там жить нельзя. Неиз-
вестно, чем бы закончилась эта 

история, если бы не вмешатель-
ство нашей газеты. После ряда 
публикаций сирота праздно-
вал новоселье. Все это время мы 
поддерживали связь со Славой. 
Несколько лет назад он женил-
ся. Алена переехала в Астрахань 
из Челябинска, где у нее остал-
ся незрячий отец. В публикации 
«Славкино счастье» в ноябре 
прошлого года мы рассказали 
о том, как сложилась жизнь на-
шего героя. А также о том, какие 
проблемы волнуют необычную 
семью. Они не просили денег, не 
жаловались на судьбу. Единст-
венное, что их волновало — это 
будет ли их дочь видеть. Но для 
живущих в темноте родителей 
проблематичен даже обычный 
поход в поликлинику.

История Русаковых тронула 
сердца многих читателей «РГ». 
Руку помощи им протянули до-
брые люди со всей страны. Тог-
да собранных денег хватило не 
только на поездку в федераль-
ный медицинский центр, но и на 
приобретение всего необходи-

мого для молодой семьи. Теперь 
им помощь нужна вновь.

О том, что Русаковы вновь 
ждут пополнения мы сообщи-
ли в День защиты детей («Руса-
ковы сильные»). А ближе к по-
явлению ребенка на свет встал 
вопрос о няне для Златы. Пой-
ти в специализированный дет-
ский сад она сможет только че-
рез год, туда принимают с трех 
лет. Справиться самой с дву-
мя маленькими детьми любой 

маме тяжело, а невидящим ро-
дителям — особенно. Правда, 
собранных средств пока хва-
тит лишь на оплату нескольких 
месяцев услуг помощницы. 

Пока Алена в роддоме, мы по-
могаем семье в поисках хоро-
шей няни. Как оказалось, най-
ти ее сложно в любом регионе. 
Просто человек с улицы не под-
ходит, нужна порядочная жен-
щина с опытом и рекоменда-
циями.

Для тех, кто захочет оказать 
финансовую помощь Русако-
вым, перевод возможен по но-
меру карты. 

К а р т а  С б е р б а н к а 
№ 2202200369879497. Получа-
тель Алена Евгеньевна Р.

В случае возникновения до-
полнительных вопросов можно 
связаться с автором публика-
ции корреспондентом «РГ» Еле-
ной Мелиховой по электронной 
почте: lemena@list.ru  

А К Ц Е Н Т

История Русаковых тронула сердца 
многих читателей «РГ». Руку помощи им 
протянули добрые люди со всей страны

Елена Шулепова

Л
юдмила Минкина, про-
живающая в поселке Со-
сенский Козельского рай-

она Калужской области, в ноя-
бре первый раз в своей жизни 
получит выплату как блокадни-
ца. Людмиле Викторовне 89 лет, 
но первая пенсия к ней пришла 
лишь в сентябре этого года, по-
сле того, как «РГ» помогла полу-
чить российское гражданство.

Почти тридцать лет из-за бю-
рократических проволочек она 
была человеком без граждан-
ства, не получая ни пенсии, ни 
пособий, даже «скорая» отка-
зывалась к ней ехать из-за от-
сутствия медицинского поли-
са. Людмила родилась в Ленинг-
раде за десять лет до войны, де-
вочкой пережила блокаду — от 

первого до последнего дня. В 
1978 году Людмила Минкина, 
супруг и трое детей переехали 
в Аджарию. В 1990-х Грузия от-
делилась, и Людмиле в паспор-
те СССР поставили грузинский 
штамп, который затем стоил ей 
27 лет жизни без гражданства  
(«Нелегалка», «РГ» — Неделя» от 
28.07.2021 г.). Когда в 1994 году 
Людмила приехала в Подмоско-
вье и обратилась за получением 
российского гражданства, то по-
лучила отказ. Четыре года назад 
она переехала в Калужскую об-
ласть, где так и продолжала жить 
на птичьих правах. 

После того, как «Российская 
газета» на своих страницах рас-
сказала о Людмиле Минкиной 
и передала в  управление по во-
просам миграции регионально-
го УМВД координаты блокадни-

цы, сотрудники этого ведомства 
разработали «дорожную карту» 
получения ею российского граж-
данства, сумели буквально за 
месяц пройти все необходимые 
согласования и оформить доку-
менты на получение женщиной 
паспорта. Обычно эта процеду-
ра занимает в восемь раз больше 
времени. 

Учитывая преклонный воз-
раст  Людмилы Викторовны, со-
трудники межмуниципально-
го отдела МВД России «Козель-
ский» приезжали к ней домой, 
помогали в оформлении доку-
ментов. В свою очередь в реги-
ональном управлении оформи-
ли российское гражданство по 
упрощенной процедуре. В конце 
июля заместитель начальника 
управления по вопросам мигра-
ции УМВД России по Калужской 

области Римма Буланцова сама 
приехала в Сосенский домой к 
Людмиле Викторовне Минкиной 
вручать паспорт вместе с колле-
гами из райотдела («РГ» — Неде-
ля» от 01.09. 2021 г.).

Теперь Людмила Викторовна 
получает социальную пенсию — 
10 тысяч рублей, снимает квар-
тиру вместе со своим внуком. Но 
вот разрешить проблему с жи-
льем пока никак не получается. 

В местной администрации им 
объяснили, что право-то на жи-
лье Людмила Викторовна имеет, 
но, пока у нее не будет постоян-
ной прописки, на очередь ее по-
ставить не могут. А где взять эту 
постоянную прописку, ведь род-
ни, которая могла бы прописать 
к себе блокадницу, нет...  

Неужели бюрократия непобе-
дима? 

Материал о блокаднице вышел 28 июля 2021 года в «РГ» — Неделе. 
Эту тему мы подняли благодаря своему партнеру — газете «Козельск».

Статья «Ледяной приговор» о беде, в которую попали мать и сын Хеладзе, 
была опубликована в «Российской газете» — Неделе 25 октября 2018 года.

Публикация «В Некрасове жить хорошо?» была напечатана в «РГ» 
16 августа 2021 года.
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В семье незрячих астраханцев Русаковых, героев наших публикаций 
— праздник. Родилась вторая дочка София. И почти день в день 31 год 
назад вышел первый номер «Российской газеты». Поздравляем чита-
телей, которые все эти годы оставались верными своей газете. А мы 
постараемся и впредь вам помогать.

КАЛУЖСКАЯ ОБЛАСТЬ

НА ЛЕГАЛЬНОМ ПОЛОЖЕНИИ

Год назад всей семьей Русаковы впервые приехали в Москву, чтобы показать свою старшую дочь Злату специалистам 
МНТК «Микрохирургия глаза» имени академика Федорова. Эту поездку организовала для них «Российская газета».

ДОРОГИ На Бульварном 
кольце ввели лимит 50 км/ч

Минус десять

Сергей Бабкин

На всем Бульварном кольце, как и предполагали эк-
сперты «РГ», снизили разрешенную скорость с 60 до 50 
км/ч. Как заявили вчера в пресс-службе департамента 
транспорта, это позволит повысить безопасность пеше-
ходов. 

Особенность Бульварного кольца в том, что там 
количество пешеходов многократно превышает чи-
сло автомобилей. Каждый день по улицам, входящим 
в состав кольца, передвигаются более 130 тысяч чело-
век. Такая плотность объясняется тем, что на бульва-
рах сосредоточены кафе, офисы, театры, здесь можно 
взять напрокат велосипеды и электросамокаты. И по-
лучается, что движение здесь весьма плотное. Пешехо-
дам и велосипедистам нужна дополнительная защита, 
решили в дептрансе. 

Самое главное в данном случае — соблюсти баланс 
безопасной и удобной скорости. В Европе в централь-
ных частях городов разрешенную скорость уменьшили 
до 30 км/ч. В Москве пошли немного другим путем, про-
анализировав тра-
фик на каждой ули-
це в отдельности. На 
участках с оживлен-
ным пешеходным 
трафиком ввели ли-
мит 30 км/ч, а на ос-
новной части Буль-
варного кольца, Ма-
росейке, Остоженке 
и некоторых других 
прилегающих ули-
цах — 50 км/ч.

«Международные организации заявляют, что тя-
жесть последствий ДТП напрямую зависит от скоро-
сти, — объясняют в дептрансе. — Если водитель едет со 
скоростью 30 км/ч, то в 90 процентах случаев участни-
ки аварии получат легкие травмы. Выше 50 км/ч — веро-
ятность смертельного исхода столкновения превысит 
90 процентов». При этом на загруженность автодорог 
лимит не повлияет: Бульварное кольцо обычно и так не 
едет быстрее 30 км/ч.

За безопасность пешеходов борются и другими спо-
собами. Например, «Мосгортранс» начал тестировать 
умный пешеходный переход iCrosswalk.  С виду это об-
ычный переход с зеброй. Вся его инновационность рас-
крывается в сумерках. Над дорогой устанавливаются не 
только знаки, но и камеры, которые способны хранить 
и анализировать видео. Нейросеть по картинке может 
определить, когда на дороге появится пешеход или жи-
вотное. Камера срабатывает на движение и передает 
сигнал на остальные элементы системы.

Например, над переходом сразу загорается табло 
«Пропустите пешехода», его водитель сразу заметит. Та-
ким образом будут защищены люди, которые не носят 
на одежде светоотражающих элементов.  Первые тесты 
показали, что вероятность ДТП с пешеходом снижается 
на 82 процента. .

«Наша задача — повышать качество транспортных 
услуг и запускать новые удобные сервисы для жите-
лей, — сказал заммэра Максим Ликсутов. — Особенно мы 
ценим наши московские прорывные разработки и идеи. 
Лучшие, как безопасный переход iCrosswalk, получают 
нашу поддержку: реализацию в столичном транспор-
тном комплексе».  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Подмосковье 
начались массовые 
проверки хостелов

Не дорогие 
гости

Ирина Рыбникова

В подмосковных хостелах начались проверки. Их ини-
циировал начальник областного главка МВД Виктор 
Пауков после нескольких массовых драк мигрантов. 

Массовые драки, напомним, случились сначала в 
Люберцах, потом в Красногорске и Домодедово. И хотя 
в последнем случае, как выяснилось позже, отношения 
между собой выясняли не представители националь-
ных диаспор, а граждане РФ, власти решили с провер-
ками хостелов не тянуть. «Каждая массовая драка вы-
зывает широкий резонанс в СМИ», — объясняет Пау-
ков. Почему хостелы, тоже легко объяснимо. Порядок 
должен начинаться с легального оформления приезже-
го — в том числе и в хостеле. А многие подобные обще-
жития зачастую работают нелегально.

Что, собствен-
но, и подтвердили 
первые результаты 
проверок. «Вот дан-
ные только из одно-
го муниципалитета. 
Пять из семи име-
ющихся на его тер-
ритории хостелов 
ведут незаконную 
деятельность», — от-
мечает начальник 
главка. Нет учета 
жильцов, непонятно, кому и что они платят. А прожи-
вают в этих хостелах ни много ни мало — более тысячи 
человек из стран Средней Азии и Закавказья. «Все они 
были доставлены в отделы полиции, при проверке в от-
дельных комнатах была обнаружена литература экс-
тремистского содержания», — продолжает Виктор Па-
уков. Проблема в том, что никакой ответственности 
для жильцов нелегальных общежитий нет, и, если у них 
в порядке все документы, из полиции их быстро отпу-
стят. И они вернутся в тот же хостел.

«Содержание хостелов — весьма доходный бизнес, 
не требующий особых затрат. Давайте посчитаем: в 
средней трехкомнатной квартире можно разместить 
до 15 двухъярусных кроватей. За ночь каждый жилец 
заплатит по 300 рублей. Таким образом, в день полу-
чается 9 тысяч рублей дохода, в месяц — 270 тысяч», — 
подсчитывает юрист, представитель Гильдии россий-
ских адвокатов Юрий Васнейчук. 

Совсем от такого явления, как хостелы, нам не из-
бавиться, учитывая, что привлечение иностранной 
рабочей силы является официальной политикой регу-
лирования ситуации на рынке труда. «Значит, нужно 
более тщательно контролировать работу хостелов», — 
говорит Васнейчук. Жителям он советует обращаться 
в полицию всякий раз, когда приезжие нарушают зако-
нодательство — например, закон о тишине. Чем больше 
сигналов — тем больше вероятности, что в хостел на-
грянут полицейские с внеплановой проверкой.

Хотя в ближайшую неделю, как утверждает Пауков, 
полиция придет ко всем хостельерам и без сигналов.  

Эксперты уверяют, 
что тяжесть 
последствий ДТП 
напрямую зависит 
от скорости

Хостел в «трешке» 
может приносить 
ежемесячно 
270 тысяч рублей 
дохода
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ОПЕРАЦИЯ Врачи спасли 
младенца с тяжелым 
пороком сердца

Один шанс

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В клинике Санкт-Петербургского педиатрического ме-
дицинского университета спасли младенца из Кирги-
зии. У него была очень тяжелая патология сердца.

Как рассказал отец мальчика Дайырбек, ребенок, 
шестой в этой семье, появился на свет 20 июля нынеш-
него года. Врачи сразу услышали в его маленьком сер-
дечке шумы. Точный диагноз поставили через два ме-
сяца — коарктация, то есть сужение аорты, стеноз от-
верстия аортального клапана, дефект межпредсердной 
перегородки и дисфункция левого желудочка.

— У наших врачей нет достаточного опыта проведе-
ния операций при таких патологиях, да и очень боль-
шие сложности с выхаживанием после операции, — 
сказал отец мальчика.

И тогда решили обратиться в Санкт-Петербург, тем 
более что специалисты клиники в марте нынешнего 
года были в Бишкеке и провели восемь операций. Там 
семье ответили: срочно приезжайте. Была опасность, 
что ребенок не перенесет перелет. Но обошлось. В тот 
же день назначили операцию, потому что нельзя было 
медлить: мальчик находился в критическом состоя-
нии. Хирурги предупредили: 15—20 процентов успеха. 

«Но для нас даже один процент — уже что-то. Сказа-
ли, что операцию проводят на открытом сердце, с при-
менением искусственного кровообращения. Это было 
страшно. Когда все закончилось, разрешили войти в 
реанимацию, увидеть ребенка. Конечно, картина была 
не из хороших. Радовало только одно: успели, и опера-
ция прошла успешно. У нас появилась надежда», — ска-
зал Дайырбек.

По словам Андрея Нохрина, главы кардиохирурги-
ческой службы Педиатрического университета, опе-
ративное лечение выполнили в тех условиях, когда все 
разумные сроки были уже упущены.  Такой порок — 
своеобразная ловушка, так как ребенок может некото-
рое время не проявлять очевидных симптомов сердеч-
ной недостаточности. Между тем проблема будет нара-
стать, и в конце концов приведет к левожелудочковой 
дисфункции, кардиогенному шоку и смерти. Все прош-
ло благополучно. Ребенка уже выписали из клиники и 
он улетел с родителями домой.  

ПАМЯТЬ Трансплантологи 
России отметили 90-летие 
со дня рождения Валерия 
Шумакова

Жив, пока 
живет его дело

Ирина Краснопольская

Наверное, более значимо следовало бы отметить эту 
дату — 90-летие одного из главных основоположни-
ков современной трансплантологии академика Ва-
лерия Ивановича Шумакова. Это он в далеком ныне 
1987 году провел в нашей стране первую удачную пе-
ресадку сердца. Это он свою жизнь посвятил становле-
нию трансплантологии. Пандемия, замучившая всех 
нас, тому виной. Однако в Центре трансплантологии и 
искусственных органов, который носит имя Валерия 
Ивановича, состоялась специальная научная конфе-
ренция, посвященная этому событию. Обсуждались 
самые актуальные вопросы пересадки органов, прежде 
всего проблемы донорства органов, жизни после пе-
ресадок. Дань времени: участники форума в масках, а 
выступающие говорили, насколько опасен ковид для 
тех, кому пересажен орган, для тех, кто стал донором, о 
том, надо или не надо им вакцинироваться. 

В конференции по видеосвязи участвовали пред-
ставители этой важнейшей области здравоохранения 
не только Москвы, но и всей страны. А перед ее нача-
лом участники собрались у входа в центр и возложи-
ли цветы к памятнику великого российского врача. По 
традиции, конференцию вел один из продолжателей 
дела Шумакова — директор центра трансплантологии и 
искусственных органов академик Сергей Готье.

Не обошлось без воспоминаний. В частности о том, 
что Валерий Иванович создал лабораторию, где специ-
алисты из абсолютно разных научных дисциплин за-
нимаются моделированием искусственных органов. 
Ведь не исключено, что за ними будущее транспланто-
логии. А Сергей Владимирович Готье добавил: «Пока 
создаются технологии будущего, только в стенах Цен-
тра имени Шумакова каждый год проводят более тыся-
чи сложнейших операций по пересадке печени, почек, 
сердца для пациентов всех российских регионов».

 Считается: человек жив, пока живет дело, которо-
му он посвятил жизнь. Валерий Шумаков с нами на-
всегда.  

Ирина Краснопольская

В
ы любите бокс? Спраши-
ваю потому, что бокс  по-
чти загадочное явление.  

Люди бьют друг друга, а зрите-
ли,  затаив дыхание, следят за 
каждым движением и приходят 
в восторг, когда одному участ-
нику поединка удается ударить 
в челюсть соперника. Этот от-
сыл к спорту не случаен. Он 
для того, чтобы понять, поче-
му так важно попасть именно в 
челюсть. Почему именно удар 
в нее опаснее иных ударов? И 
главное: большинство нокау-
тов — результат попадания в че-

люсть. Так в чем же дело? Объя-
снить  прошу эксперта «РГ», ру-
ководителя стоматологической 
клиники «Эстетик Дент» Ами-
рана Лезгишвили. Человека, ко-
торый изо дня в день имеет дело 
с челюстью.
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Прежде всего, 
с нижней челюстью. Объясню 
почему. Нижняя челюсть  под-
вижна, в отличии от верхней. А 
движениями нижней челюсти 
командует височно-нижнече-
люстной сустав.  В области это-
го сустава «обитают» девять че-
репных нервов. Они контроли-
руют большинство мышц шеи 
и лица.  Если с человеком все в 

порядке и главное в порядке с 
нервами, в том числе с теми, о 
которых  говорим, то проблем 
со здоровьем практически нет. 
Совсем иное,  когда нерв полу-
чает какое-либо повреждение.  
Тогда рушатся целые систе-
мы организма. Прежде всего, 
умение балансировать. Это не 
просто «голова кругом», утрата 
ориентации, заторможенность 
и  ужасная боль. Внешне тот же 
самый удар боксера в челюсть 
может быть без синяков, крово-
подтеков,  но соперник повер-
жен. Он теряет сознание, пада-
ет, а тот, кто нанес такой точный 
удар, становится победителем. 

Почему именно стоматоло-
ги, которые не все любители 
бокса, столь внимательны к 
проблемам состояния нашей 
челюсти.

А М И РА Н  Л Е З Г И Ш В И Л И : Вовсе нео-
бязательно быть причастным 
к рингу. Дело в том, что иног-
да природа безжалостна к сво-
ему творению. И у человека от 
рождения  или приобретенно 
возможен дефект нижней че-
люсти.  Причем сам человек мо-
жет долгое время это никак не 
ощущать. Обычно его тревожит 
иное — асимметрия лица. На-
пример, правая сторона отли-
чается от левой. Или левая губа  
выше, чем правая. Пустяки? Да 

нет! У вас пока ничего не бо-
лит? Но вы заметили эту самую 
асимметрию. Не слушайте тех, 
кто станет вас успокаивать тем, 
что полной симметрии на лице 
вообще не может быть. Что у Ве-
неры  асимметричность на лице 
была и что иначе она не была бы 
эталоном красоты…  Все «здра-
вые» доводы прочь!  Немедлен-
но обращайтесь к врачу. Это не-
обходимо по той простой при-
чине, что асимметрия — сигнал 
серьезного сбоя в здоровье. Как 
правило, это нарушение балан-
са  мышц между правой и левой 
сторонами челюсти.

Это как-то проявляется? 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: Некоторые 
дети, практически едва обзаве-
дясь зубами, почему-то во сне  
скрипят ими.  Кстати, не толь-
ко дети. Когда человек спит, 
все мышцы расслабляются.   
Но если у человека дисбаланс 
мышц, то эти мышцы в постоян-
ном напряженном состоянии. 
Чем это чревато? Головными 
болями, болями в челюсти,  тре-

вожным сном. Все эти состоя-
ния имеют свои негативные по-
следствия.

Как помочь? 
АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ:  Часто ко мне 
обращаются с такими пробле-
мами не столько как стомато-
логу, а как  к гнатологу.  Назва-
ние  этой специальности зву-
чит не совсем привычно, так 
как до определенного време-
ни  челюстные проблемы так и 
оставались проблемами. Более 
того, ночной скрежет у детей и 
взрослых  сваливали на нали-
чие… глистов. Но глисты не ви-
новаты! И в последнее время во 
всем мире, в том числе и в на-
шей стране,  научились  исправ-
лять асимметрию лица. Прежде 
всего проводится  компьютер-
ное 3Д-исследование.  С помо-
щью специальной аппаратуры 
расслабляются мышцы шеи и 
челюсти. Идет процесс норма-
лизации работы мышц челюсти. 
Весь процесс занимает не бо-
лее часа. Человек обретает нор-
мальное лицо.

 Так просто? Это сейчас до-
ступно повсеместно или 
только  в продвинутых сто-
личных клиниках? Сколько 
надо заплатить за это?

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ: К сожалению, 
не только сама  специализация 
гнатолог появилась недавно. 
Далеко не все стоматологи вла-
деют ею. Далеко не везде реше-
на проблема специализирован-
ного оборудования. О стоимо-
сти не говорю, поскольку в раз-
ных местах она разная, потому 
что не выработана система  по-
всеместного ее оказания.

Значит, пока только для из-
бранных. А если человек не по-
пал в эту категорию и продол-
жает жить с этой асимме-
трией, что его ждет?

АМИРАН ЛЕЗГИШВИЛИ:  В нокаут он 
не попадет, если он не боксер. 
Но многолетние наблюдения 
показывают, что люди с такой 
асимметрией могут стать жер-
твами дистонии, сколиоза, ис-
кривления позвоночника, забо-
левания нервной системы… По-
скольку  черепные нервы соеди-
няют лицо, голову, шею и позво-
ночник. Вывод? Необходимо, 
чтобы в системе оказания ме-
дицинской помощи населению 
появилась гнатология и специ-
алисты гнатологи. И не только в 
столицах.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему онкоурологи один из первых тостов 
всегда поднимают за своих учителей

Лечить и учить
Валерий Широкорад, 
заведующий урологическим 
отделением московской 
онкобольницы № 62, 
доктор медицинских наук

Н
е у каждого появля-
ется самый главный 
в жизни Учитель, 
дающий путевку в 
профессиональную 
жизнь. Мне повезло: 
у меня такой учи-
тель есть. Это про-
фессор Геннадий 

Петрович Колесников, очень 
скромный человек и преданный 
своему делу врач, спасший тыся-
чи жизней. О таких говорят: про-
фессионал с большой буквы. Но 
кроме профессионализма, одно 
из главных его достоинств — он 
выдающийся Учитель, о котором 
я хочу рассказать.

Родился Геннадий Петрович 
в послевоенное время, в неболь-
шой сибирской деревне Омской 
области Новый Конкуль. От нее 
сегодня осталось не более деся-
ти жилых дворов. Семья была 
многодетной, семеро детей — пя-
теро сыновей и две дочери. По-
сле окончания сельской школы 
Геннадий выбрал профессию 
врача и поступил в медицин-
ский институт. Кстати, еще одна 
младшая сестра тоже последо-
вала примеру брата. 

После института Геннадия 
Петровича, решившего стать 
урологом, оставили в Омской 
областной клинической боль-
нице. Благодаря своему упор-
ству, уму, человеколюбию, чут-
кости и в то же время простоте 
в общении, порядочности, ком-
муникабельности — он быстро 
завоевал уважение и авторитет 
в коллективе профессионалов. 
Замечу: в областных больницах 
всегда работали самые уважае-
мые и профессиональные вра-
чи и хирурги. Они же выезжали 
на сложные случаи в качестве 
консультантов и оперирующих 
хирургов к своим коллегам, ра-
ботающим в сельской местно-
сти. Геннадий Петрович не был 
исключением.

 Колесников становится за-
ведующим одного из двух отде-
лений урологии Омской клини-
ческой больницы. И… это осо-
бенность Колесникова — в этой 
должности он воспитал плеяду 
отличных специалистов-уроло-
гов для миллионного города и 
области. Да, он и лечит, и учит, 
а еще занялся научной работой. 
И в 1986 году в Москве защи-
тил кандидатскую диссертацию 
«Хирургическая тактика при ре-
цидивном нефролитиазе».

 Сегодня кто-то может ска-
зать: и что в этом особенно-
го? Подумаешь, кандидатская 
диссертация! Но стоит только 
представить, что такое врачу 
из далекой Сибири выйти на за-
щиту и успешно защитить дис-
сертацию в столице. Это может 
знать и понимать лишь чело-
век, который сам прошел этот 
нелегкий путь. После всех мы-
тарств, связанных с диссерта-
цией, Геннадий Петрович ре-
шил, что за докторскую он не 
возьмется никогда. Тем более 
что он уже стал одним из двух 
кандидатов наук по специаль-
ности «Урология» в нашем род-

ном Омске и параллельно на-
чал преподавать урологию в 
Омском медицинском инсти-
туте. 

Там-то, на занятиях, мы, два 
его будущих ученика, — Евгений 
Иванович Копыльцов — нынеш-
ний заведующий отделением он-
коурологии Областного онколо-
гического диспансера, и я, автор 
этих строк, встретились. И оста-
лись навсегда вместе.

В 1989 году по типовому про-
екту был построен новый кор-
пус Омского областного онко-
диспансера, где решили открыть 
одно из первых в России отделе-
ний онкоурологии. К тому вре-
мени уже было очевидно: онко-
логическая патология урологи-
ческих локализаций занимает 

одно из ведущих мест в онкоза-
болеваемости, и ею необходимо 
прицельно заниматься. Выбор 
на открытие, организацию рабо-
ты и оказание помощи онкоуро-
логическим больным в 2,5-мил-
лионной области пал на Генна-
дия Петровича Колесникова. Во 
вновь набираемый коллектив 
отделения попали и мы — моло-
дые специалисты, выпускники 
института.

Признаюсь, в ту пору, когда 
узнал, что заведующим отделе-
нием у нас будет Колесников, 
большой радости не испытал. 
Я его тогда еще толком не знал. 
Мне вспомнился суровый и 
строгий преподаватель в очках 
с толстыми линзами. Поделив-
шись своими опасениями с мо-
лодыми коллегами из этой боль-
ницы, с удивлением услышал: 
«Ты что, больной? Вам просто 
крупно повезло работать с Ген-
надием Петровичем!» И уже 
совсем скоро я оценил эту про-

стую, но точную характеристи-
ку своего шефа. 

Сколько же ему досталось 
с нами, сопливыми новоиспе-
ченными докторами! Геннадий 
Петрович вынужден был ходить 
на все операции, чтобы нас об-
учать азам хирургии и уроло-
гии, следить за нами, терпели-
во учить уму-разуму. И никто из 
нас никогда не услышал в свой 
адрес плохого слова. Даже на-
мека на молодую неуклюжесть. 
Я бы, наверное, так не смог, не 
хватило бы терпения. А шеф все 
хранил в себе. Никогда не пока-
зывал недовольства в отноше-
нии нашей некомпетентности.

День за днем он повторял и 
показывал прописные истины и 
учил, учил, учил… Это сейчас, с 

высоты прожитых лет, мы пони-
маем, чего ему это стоило. На-
верняка не случайно, прорабо-
тав с нами чуть более года, Ген-
надий Петрович, едва перешаг-
нувший сорокалетний возраст, 
заработал инфаркт. В то время 
не было стентирований коро-
нарных артерий по скорой по-
мощи, и больные с инфарктом 
выпадали из обоймы трудовой 
деятельности на несколько ме-
сяцев лечения и реабилитации. 
Геннадий Петрович тоже про-
был на больничном более по-
лугода. Но — и это его заслуга — 
отделение онкоурологии и его 
«сопливые ученики», в которых 
всего за год он сумел вдолбить 
знания и навыки, свой опыт и 
мастерство, не остановили свою 
работу. Справились без посто-
ронней помощи. 

 Пользуясь своим непререка-
емым авторитетом и положени-
ем, Колесников не только учил 
нас, но и закрывал своей широ-

кой спиной от нападок админи-
страции и более опытных кол-
лег. Не вдаваясь в подробности, 
признаюсь, если бы не шеф и 
учитель, не исключено, что я бы 
уже не работал в областном он-
кологическом диспансере и ни-
когда бы не стал тем, кем стал. 

 Еще об одном поступке наше-
го учителя. Настоящую помощь 
в написании и защите своей кан-
дидатской диссертации я полу-
чил только от Геннадия Петрови-
ча, хотя он не был моим руково-
дителем. А после защиты диссер-
тации Колесников, заведующий 
и организатор одного из первых 
отделений онкоурологии в стра-
не, уникальный профессионал, 
шикарный хирург, не достиг-
ший 50-летнего возраста, уважа-
емый и заслуженный в Омской 
области человек, к тому време-
ни председатель Областного 
общества урологов, пригласил 
меня к себе и сказал: «Валера, ты 
подрос, и тебе надо становиться 
заведующим отделением. Я уйду 
в диагностический центр, а ты — 
становись на мое место». Скажи-
те, кто из нас смог бы так посту-
пить?! Я таких людей не встре-
чал, да и сам я, наверное, не та-
кой. А он — смог!

Несмотря на данное когда-то 
обещание не заниматься больше 
наукой, — а мастерство и природ-
ные данные, зов сердца и про-
фессионализм, как говорят в 
России, «не пропьешь» — Генна-
дий Петрович все-таки отступил 
от своих слов и в 1999 году защи-
тил докторскую диссертацию 
«Индивидуальное планирова-
ние хирургического и комбини-
рованного лечения инвазивного 
рака мочевого пузыря…». И даже 
сегодня, спустя более двадцати 
лет, мы говорим об актуально-
сти комбинированного лечения 
рака мочевого пузыря. Пройдя 
«все круги ада» согласований с 
министерством, администра-
цией области, Медицинской ака-
демией, Геннадий Петрович ор-
ганизовал и провел единствен-
ный и по сей день за Уралом пле-
нум урологов России с личным 
участием нашей легенды — ака-
демика Николая Алексеевича 

Лопаткина, а также главного на 
тот момент уролога России ака-
демика Олега Борисовича Лора-
на. Участниками того конгресса 
были ведущие урологи страны. 

Сыграв, без преувеличения, 
ключевую роль в развитии он-
коурологии в огромном регионе 
нашей страны — Западной Сиби-
ри, Алтае, Урале, Геннадий Пет-
рович переехал в Москву. Мож-
но отдохнуть? Это не о Колесни-
кове из далекой сибирской дере-
веньки. Геннадий Петрович за-
нял ведущие позиции по своей 
специальности и в столице. Он 
профессор РУДН, он заведую-
щий отделением онкоурологии 
Московской онкологической 
больницы № 62. Он организа-
тор многих конференций по он-
кологии, онкоурологии для про-
фессиональных сообществ. Он 

участник и лектор подобных фо-
румов во всех регионах страны. 
А еще Геннадий Петрович кури-
рует программу «мужское здо-
ровье» в Северном и Северо-За-
падном округах Москвы.

Двадцатилетие столичной 
жизни не отдалило Колеснико-
ва от нас, его учеников. Наши 
судьбы, помощь в работе… Да, 
он наш коллега. Он наш учитель. 
Он наш друг! 

Не знаю, как в других меди-
цинских сообществах, но в об-
ществе онкоурологов один из 
первых тостов всегда подни-
мают за своих учителей! И это 
правильно! Пусть на пути каж-
дого врача, да и каждого челове-
ка встретится свой Колесников 
Геннадий Петрович.  

...и ученик — доктор медицинских 
наук Валерий Иванович Широкорад.

А К Ц Е Н Т

Это не только слово об Учителе — 
это слово о профессии врача, о предан-
ности своему делу, о человеколюбии, 
о том, чем сильна наша медицина

P.S.

Звонок известного онкоуролога Валерия Широкорада был неожидан-

ным: он позвонил с просьбой, что необычно. Обычно ему звонят с 

просьбой избавить от урологической беды. А тут… «У моего учителя 

профессора Колесникова, — сказал Валерий Иванович, — день рожде-

ния. Дата, правда, не круглая, но очень мы — его ученики — хотели бы 

сказать о нем пару слов… Геннадий Петрович и специалист редкий, и 

редкий учитель. Не у каждого в жизни есть учитель, дающий путевку в 

профессиональную жизнь».

 Считается, врач не имеет права отказывать. Но мы тоже с удовольстви-

ем последовали этому постулату. Это не только слово об Учителе — это 

слово о профессии врача, о преданности своему делу, о человеколю-

бии, о том, чем сильна наша медицина.

АКТУАЛЬНО Амиран Лезгишвили: Боксеры не случайно целятся в челюсть 

Держите лицо
А К Ц Е Н Т

Асимметрия на лице — 
сигнал серьезного сбоя в здоровье

Цель удара — челюсть противника.
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Учитель — профессор 
Геннадий Петрович Колесников...
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АКТУАЛЬНО «Знание» 
проводит первый конкурс 
просветителей

Фейки здесь 
не живут

Аркадий Симонов

О целях и специфике первого в России конкурса прос-
ветителей корреспондент «РГ» беседует с генераль-
ным директором Российского общества «Знание» 
Максимом Древалем. 

Максим, сегодня вручают множество самых разных 
премий. Как родилась идея вашей?  

МАКСИМ ДРЕВАЛЬ: В идеале хотелось сделать эту премию 
своеобразным «Оскаром» в сфере просвещения. Во 
всяком случае, чтобы она так воспринималась обще-
ством по масштабу и значимости. Главная цель премии 
— закрепить высокий статус просветителя в России. Го-
воря современным языком, стать лектором это круто. 
Престиж премии зависит от многих факторов, но во 
многом от состава жюри. Это должны быть признан-
ные в своей области авторитеты, голосу которых обще-
ство доверяет. Нам удалось собрать команду таких лю-
дей. Они рассмотрят работы кандидатов, которых на 
предварительных этапах выберут эксперты, и вынесут 
окончательное решение по 15 номинациям. Сама цере-
мония награждения, которая состоится 7 декабря, так-
же должна продемонстрировать высокий статус пре-
мии. Но помимо жюри свой выбор лучшего лектора и 
лучшего просветительского проекта могут сделать все 
желающие в специальной номинации «По версии слу-
шателей». Открытое голосование откроется 29 ноября 
на сайте премии.

По каким критериям будут выбираться лауреаты? 
МАКСИМ ДРЕВАЛЬ: Это масштаб просветительской дея-
тельности, то есть количество слушателей, а также 
социальная зна-
чимость проекта и 
уникальность фор-
мата.  Все лауреаты 
премии «Знание» 
получат статус ре-
зидента нашего 
образовательно-
го продюсерского 
центра «Машук» и 
вместе с ним доступ 
к его мультимедий-
ной инфраструкту-
ре и образователь-
ной программе по 
производству и продвижению просветительского кон-
тента. Лауреатам также откроются двери студий обще-
ства «Знание» для совместной реализации проектов, 
это поможет повысить их качество, расширить аудито-
рию, сделать информацию более доступной для самых 
разных аудиторий, особенно молодежной. Ведь у нее 
свой язык, свои формы подачи. 

Честно говоря, современному просветителю не позави-
дуешь. Ему противостоит бесконечное море информа-
ции, которую каждый может за пару щелчков найти 
в «Википедии», в соцсетях, соперничать с популярны-
ми блогерами и тиктокерами. Чем может привлечь 
просветитель? Почему пользователь должен доверять 
ему больше, чем «Википедии» или соцсетям? 

МАКСИМ ДРЕВАЛЬ: Сегодня сложилась парадоксальная си-
туация. Когда информации очень много, то ее как будто 
бы нет совсем. Почему? Дело в том, что человеку тре-
буется не просто информация, а достоверная. Но най-
ти именно такую в нынешнем многообразии данных 
крайне сложно. Так вот наша задача — помогать просве-
тителю пробиться через  этот информационный шум, 
успешно не только конкурировать, но и выигрывать в 
конкурентной борьбе с фейками и лженаукой.

Вообще мы живем в принципиально новой инфор-
мационной ситуации. Еще недавно само знание — это 

нередко было что-то уникальное. Чтобы его просто 
найти, требовались большие усилия. Сегодня перед 
вами множество самых разных источников. И роль 
просветителя кардинально изменилась. Он уже не 
просветитель в традиционном представлении, кото-
рый приносит публике новое знание, а в большей сте-
пени наставник, проводник, гид в этом море информа-
ции. А еще и  мотиватор, который должен разжечь ин-
терес, вовлечь в свою тему. 

Трудно себе представить, что современная молодежь 
способна выдержать традиционные часовые речи лек-
тора. 

МАКСИМ ДРЕВАЛЬ: Такие сомнения были и у нас, когда мы 
проводили первый марафон «Новое Знание», про-
грамма которого содержала сложный интеллектуаль-
ный контент. Это были в большинстве своем длинные 
часовые лекции. Но даже для нас стало неожиданно-
стью, что за три дня в онлайне они собрали более 70 
миллионов просмотров. На порядок больше, чем ожи-
дали. Причина такого интереса не только команда 
авторитетных и интересных спикеров, но, что более 
важно, и отражение запроса аудитории. Мы видим, 
что тренд изменился: все чаще ребят привлекает не 
только развлекательный, а интеллектуальный кон-
тент. Это могут быть и лекции, и интервью, и доку-
ментальные фильмы. Все зависит от содержания и по-
дачи материала. 

Конечно, сегодня просветитель должен стремить-
ся быть везде, чтобы привлечь внимание слушателей, 
искать форматы, чтобы достучаться до них, в том чи-
сле на платформах с игровым и развлекательным кон-
тентом, должен общаться на языке, понятном моло-
дежи. Уверяю вас, это нормальные ребята — если не 
говорить, что Tik-Tok это плохо, а найти интересную 
форму и тему для разговора с ними, то можно найти 
там свою аудиторию, предложив ей осмысленное вре-
мяпровождение.  

МНЕНИЕ Почему Россия по уровню вакцинации оказалась 
позади многих стран

Не верю — не живу 

Юрий Медведев

П
очему многие люди 
в принципе не дове-
ряют любым при-
вивкам? Чем мо-
гут закончиться 
публичные дебаты 
Марии Шукшиной 
и других противни-
ков вакцинации с 

учеными? Насколько эффектив-
но работает информация, кото-
рая «подогревает» страх зара-
зиться? Об этом корреспондент 
РГ беседует с доктором психо-
логических наук из Института 
психологии РАН, профессором 
РАН Тимофеем Нестиком. 

Тимофей Александрович, се-
годня число вакцинированных 
в России, где зарегистрирова-
на первая в мире вакцина, око-
ло 35 процентов. А ведь у нас 
высокий уровень образования. 
Во многих странах, которые 
вообще не имеют своей вакци-
ны и где уровень образования 
ниже, эта цифра перевалила 
за 60—70 процентов. Разные 
специалисты выдвигают са-
мые разные причины нашего 
отставания. Каково мнение 
психолога? 

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Действительно, 
международные исследования 
показывают, что по готовно-
сти вакцинироваться у России 
показатель один из самых низ-
ких в мире. Не сказал бы, что в 
данном случае мы совсем уж 
исключительные. Еще до пан-
демии всплески антипрививоч-
ных настроений стали серьез-
ной проблемой, например, для 
Западной Европы. Сегодня от-
носительно низкий уровень го-
товности к вакцинации от ко-
ронавируса в странах Ближнего 
Востока, Африки, а также в не-
которых европейских странах, 
таких как Франция, Италия и 
Польша. Но сейчас практиче-
ски во всех этих странах число 
привившихся растет. Сказыва-
ются и длительные локдауны, от 
которых всем хочется поскорее 
избавиться.

Что касается России, то у нас 
и до пандемии около 30—40 про-
центов населения с осторожно-
стью относились к прививкам 
от каких-либо инфекций. 

А сейчас какая картина? 
Опасность ее изменила?

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Убежденных ан-
типрививочников немного, 
около 10—15 процентов. А сре-
ди тех, кто не планирует приви-
ваться от коронавируса в бли-
жайшие месяцы, только 40% 
старались избегать прививок до 
пандемии. Так что в основном 
мы имеем дело не с отказом, а 
с откладыванием решения. Со-
гласно опросам, две трети в це-
лом одобряют массовую вакци-
нацию, более половины призна-
ют, что необходима обязатель-
ная вакцинация для работни-
ков отдельных отраслей, но в то 
же время, по нашим данным, 65 
процентов не доверяют вакци-
нам, считают, что они были раз-
работаны в спешке. 

Причин тому много: это и 
низкий уровень доверия к со-
циальным институтам, и пред-
ставление о COVID-19 как о за-
болевании с неизвестной при-
родой, еще непонятными до 
конца последствиями, и вера в 
конспирологические теории. 
Кроме того, более 70 процентов 
опрошенных нами горожан от-
мечают, что заявления людей, 
которые занимают высокие по-
сты, нередко противоречат друг 
другу, а эксперты высказывают 
прямо противоположные точки 
зрения. 

В итоге люди приходят к вы-
воду, что верить нельзя нико-
му — ни официальным источни-
кам, ни блогерам. И здесь срабо-
тал эффект, хорошо известный 
психологам: когда человек не 
уверен в эффективности мер, а 
СМИ целенаправленно нагнета-
ют тревогу, включаются психо-
логические защиты. Они прояв-
ляются в отрицании или недоо-
ценке угрозы, а также в поиске 
конспирологических объясне-
ний происходящего. С весны 
2020 года число опасающихся 
заболеть коронавирусом неу-
клонно снижалось, а после не-
большого всплеска осенью оно 
снова сократилось до 30—40 
процентов к лету 2021 г. 

Важно отметить, что разные 
конспирологические убежде-
ния в той или иной форме харак-
терны для 80 процентов опро-
шенных нами горожан. Конспи-
рология позволяет нам вернуть 
ощущение контроля над ситуа-
цией и поднимает самооценку: 
«уж я-то знаю, что происходит 
на самом деле».

Сказывается также выра-

ботанный в ходе нашей эволю-
ции сверхоптимизм. Даже ког-
да кругом все болеют, нам ка-
жется, что именно нас эта беда 
обойдет стороной. Наконец, 
когда мы сталкиваемся с но-
вой для себя угрозой, мы как бы 
приручаем ее, отождествляя с 
чем-то привычным. Многим ка-
жется, что ковид — это то же са-
мое, что и грипп, и они не хотят 
обращаться к врачу. Отсюда по-
пытки самолечения и трагиче-
ские исходы.

Вы говорите о сугубо психоло-
гических факторах, но, судя по 
высказываниям антиваксе-
ров, все проще. Многие прежде 
всего боятся побочных эффек-
тов вакцины. И вот здесь надо 
работать ученым, убеждать 
в безопасности. 

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Да, страх побоч-
ных эффектов, например тром-
бов, аллергии, — это самая рас-
пространенная причина отказа 
от вакцинации. Среди жителей 
российских городов около 80 

процентов опасаются непред-
виденных последствий вакци-
нации, а каждый второй верит 
в мифы, опровергнутые нау-
кой, например, что прививки 
малоэффективны против новых 
штаммов коронавируса, что 
они менее эффективны, чем им-
мунитет, приобретенный вслед-
ствие перенесенного заболева-
ния, что прививки от коронави-
руса опасны для детей.

Так, может, надо на ТВ 
устроить дебаты Шукшиной 
и других противников приви-
ваться с теми специалиста-
ми, которые умеют доходчи-
во объяснить необходимость 
вакцинации. На глазах много-
миллионной аудитории вы-
бить козыри у противников? 

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Действительно, 
такой вариант напрашивается. 
Но у него есть свои недостатки, 

на которые, кстати, обращает 
внимание ВОЗ в своих рекомен-
дациях. Антипрививочники, как 
правило, выступают очень эмо-
ционально, с конкретными при-
мерами, а сторонники вакцина-
ции — логично, со статистикой, 
научной терминологией. А наше 
восприятие так устроено, что 
лучше запоминаются эмоции 
и простые примеры из жизни. 
Возникает эффект бумеранга, 
когда вместо развенчания ми-
фов мы можем получить рост их 
популярности.

Ну что же, вам психологам и 
карты в руки. Какие можете 
дать рекомендации по ито-
гам ваших исследований? 

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Прежде всего, 
нужна согласованная позиция 
экспертов по поводу необходи-
мости вакцинации. В первую 
очередь — солидарность врачей, 
особенно на уровне медицин-
ского персонала первичного 
звена в районных поликлини-
ках. Здесь недостаточно исполь-

зовать административную вер-
тикаль или блокировать акка-
унты в социальных сетях. Сами 
по себе запреты и преследова-
ния только укрепляют недове-
рие. Нужно опереться на про-
фессиональные научные, меди-
цинские и журналистские сооб-
щества, а также давать экспер-
там возможность выработать 
общую точку зрения перед вы-
ходом «в люди». Важно также 
напоминать, что большинство 
россиян понимают необходи-
мость вакцинации, что число 
привившихся с каждым днем 
растет.

Во-вторых, нужно больше 
рассказывать о том, как вак-
цинация организована: людей 
волнует, не заразятся ли они, 
ожидая очереди в пункте вак-
цинации; проверят ли наличие 
противопоказаний и достаточ-
но ли квалифицированы меди-
ки, делающие укол; окажут ли 
им помощь, если что-то пойдет 
не так, и т.д.

Третье. Как и в каком виде 
подавать информацию? Надо 
учитывать особенности чело-
веческого восприятия: угрозы 
быстро перестают пугать, по-
сле начала очередной волны к 
ним привыкают. Кроме того, 
страх заболеть хотя в опреде-
ленной степени и повышает 
поддержку вакцинации, но мо-
жет усиливать недоверие к кон-
кретным вакцинам. Бомбар-
дирование цифрами тоже не 
поможет. Вместо запугивания 
нужно делать ставку на ответст-
венность за близких, поддержи-
вать уверенность людей в своих 
силах, в том, что они могут за-
щитить себя и других. Не нуж-
но недооценивать и тем более 
унижать колеблющихся. Наши 
исследования показывают, что 
они не отличаются от сторон-
ников вакцинации ни по уров-
ню образования, ни по потреб-
ности в познании. Нужно гово-
рить с ними как с другом, со зна-

комым. И тут хорошо работают 
примеры, рассказы своих исто-
рий конкретными людьми. 

Какие примеры вы имеете в 
виду? 

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Например, вме-
сто фразы «Наблюдается рост 
числа заболеваний. Пройдите 
вакцинацию, защитите себя и 
близких!» дать рассказ челове-
ка, который потерял близких. 
Но при этом обязательно нуж-
ны и позитивные примеры, ко-
торые вселяют в людей надежду. 
А тут желательны самые раз-
ные варианты, рассчитанные 
на разные аудитории. Извест-
ные, авторитетные люди могут 
рассказать свои истории. Как и 
почему они вакцинировались, 
каковы были последствия. Не 
менее важны истории простых 
людей. Они могут рассказать 
о своих страхах, сомнениях, о 
том, как проходила сама вакци-
нация.

Ну и потом, наши исследова-
ния показывают, что при реше-
нии вакцинироваться для одних 
важнее тяжесть санкций, для 
других — подтверждение эффек-
тивности в независимых источ-
никах, для третьих — будут ли 
какие-то льготы и как к этому 
отнесутся другие, для четвер-
тых — добровольность и нали-
чие выбора вакцин, для пятых 
— смогут ли они таким образом 
защитить близких. Нужны раз-
ные стимулы, а не один и тот же 
для всех.

Это касается не только вак-
цинации. По нашим данным, 
большинство опасаются появ-
ления новых штаммов. Но среди 
уже сделавших прививку толь-
ко 59 процентов утверждают, 
что соблюдают масочный ре-
жим, а среди еще не вакцини-
ровавшихся только 22 процен-
та твердо уверены, что будут 
носить маску после прививки. 
Очень важно объяснять, поче-
му QR-код не освобождает от 
соблюдения правил предосто-
рожности.

Среди «анти» есть те, кто 
готов прививаться, но только 
зарубежной вакциной. Нашим 
они не верят. 

 ТИМОФЕЙ НЕСТИК: Конечно, такую 
возможность надо дать. Не надо 
за людей решать, чем им вакци-
нироваться. Это право каждого 
из нас. Кстати, слышал  мнение, 
что надо какую-то вакцину сде-
лать дефицитной, и тогда спрос 
на вакцинацию вырастет. Но ма-
нипуляции работают недолго и 
только снижают доверие к госу-
дарству. Люди сложнее, чем мы 
о них иногда думаем. Поэтому 
нужно чаще демонстрировать 
доверие к гражданам, а выбор 
эффективных вакцин должен 
быть самый широкий. И важ-
но прекратить информацион-
ные войны, сравнивать и про-
тивопоставлять одни вакцины 
другим. 

В целом надо показывать, 
что только вакцинация вернет 
нас к нормальной жизни. Мож-
но приводить примеры стран, 
где, несмотря на большое число 
зараженных, начали снимать 
ограничения. Логика понятна. 
Когда у нас много привитых, то 
даже если мы переболеем, то в 
легкой форме. Словом, корона-
вирус станет обычным явлени-
ем, с которым можно жить. 

Для разных людей требуются раз-
ные аргументы сделать прививку. 
Универсального нет.

А К Ц Е Н Т

Вместо запугивания нужно делать 
ставку на ответственность за близких, 
поддерживать уверенность людей, 
что они могут защитить себя и других

ЭКСПЕРИМЕНТ 

Восемь 
месяцев в 
межпланетном 
корабле

ЛУННЫМ 
ЭКСПРЕССОМ
Наталия Славина

В Москве стартовала… экспе-
диция на Луну. Площадка «кос-
модрома» — Институт медико-
биологических проблем РАН, 
«межпланетный корабль» — на-
земный испытательный ком-
плекс. «В добрый путь! Удачи, 
ребята!» — традиционные по-
желания. За лунным экипажем 
закрывается массивный люк. А 
потом команда: «Приступить к 
консервации!» И на люк наве-
шивается пломба — все, он опе-
чатан на восемь месяцев. 
Так начался уникальный меж-
дународный изоляционный эк-
сперимент по имитации полета 
и высадке на Луну SIRIUS-21. 
В суперкоманде трое россиян, 
два американца и участник из 
ОАЭ. Командир экипажа — ин-
структор ЦПК имени Ю.А. Га-
гарина Олег Блинов, бортин-
женер — представитель коман-
дования космических систем 
США Эшли Ковальски, врач — 
хирург ИМБП Виктория Кири-
ченко. Здесь же три исследова-
теля — бакалавр русского языка 
и литературы из США Уильям 
Браун, космонавт-испытатель 
из ОАЭ Салех Омар Аль Амери 
и младший научный сотрудник 
ИМБП Екатерина Карякина. 

Миссия продлится 240 су-
ток. Задача — смоделировать 
полет, высадку на Луну и рабо-
ту на ее поверхности. Все рас-
писано по часам и минутам. 
Запланированы три выхода, 
каждый — до четырех суток. Ис-

следователи будут работать в 
скафандрах с использованием 
технологии виртуальной реаль-
ности. В научную программу 
входит около 70 исследований. 
Будет тестироваться новая тех-
ника, робототехнические сред-
ства для строительства лунной 
базы, будет имитация задержки 
связи и нештатных ситуаций. 

Ученым важно оценить уро-
вень функциональных резер-
вов человеческого организма. 
Важно «поймать», когда этот 
самый уровень начинает сни-
жаться. Специалисты подчер-
кивают: не техника, а именно 
человек — главное звено в лю-
бом космическом полете. Неза-
висимо от его сложности.

Это уже третий экспери-
мент из серии проекта SIRIUS. 
Пробный шар ученые бросили 
четыре года назад: провели ко-
роткий, на 17 суток, — в ноябре 
2017-го, потом на четыре ме-
сяца — в 2018—2019 годах. Все 
проходит в тех самых знамени-
тых «бочках», где был прописан 
и нашумевший «Марс-500», и 
другие, когда испытатели меся-
цами жили в полной изоляции...  

До 2028 года планируется 
провести три годовых экспери-
мента, и первый может состо-
яться уже в 2022—2023 годах. В 
них будут изучаться все веро-
ятные риски будущих полетов 
человека к дальним планетам. 
Проект проводится совмест-
но ИМБП РАН и американской 
Human Research Program NASA 
в кооперации с организация-
ми-партнерами и при широком 
участии специалистов из раз-
ных стран. 

— Ученые должны разрабо-
тать надежную систему защиты 
здоровья космонавтов и астро-
навтов. Создать задел для обес-
печения планетных баз, — гово-
рит директор ИМБП РАН ака-
демик Олег Орлов. — В чем пре-
имущество наземных экспери-
ментов в управляемой изоли-
рованной среде обитания? Это 
возможность использования 
огромного спектра научной 
аппаратуры и оборудования, 
предварительной отработки 
новых методов. Это большая по 
сравнению с реальным поле-
том статистическая выборка. 
Чем наш научно-эксперимен-
тальный комплекс не модель 
для того же лунного поселения? 
Для оттачивания технологий, 
которые «на послезавтра»? 
Ученые, как всегда, смотрят на 
шаг вперед. 

Первый марафон «Новое Знание» собрал более 70 миллионов 
просмотров. 

Лунная миссия продлится для этой 
отважной шестерки 240 суток: 
на Землю они «вернутся» в июле. 

Сегодня ситуация 
парадоксальная: 
когда информа-
ции очень много, 
то ее как будто бы 
нет совсем
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НАГРАДА

Названы 
победители 
конкурса 
«Детектив 
Достоевский» 

ТОПОР 
И ШВЕЙНАЯ 
МАШИНКА
Павел Басинский, 
председатель жюри

В день празднования 200-летия 
Достоевского «Российская га-
зета» и портал «Год литерату-
ры» объявляют победителей 
конкурса короткого рассказа 
«Детектив Достоевский».

В состав жюри вошли веду-
щий исследователь Достоев-
ского Людмила Сараскина, пи-
сатель Александр Пелевин, ру-
ководитель редакций издатель-
ства «МИФ» Ольга Киселева, 
редактор отдела культуры «РГ» 
Игорь Вирабов и шеф-редак-
тор «Года литературы» Михаил 
Визель.

На конкурс пришло более 
900 рассказов. Больше всего 
— из Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Далее идут Краснодар-
ский край, Новосибирская, Са-
марская, Свердловская, Твер-
ская, Иркутская, Челябинская 
области и Башкирия. Расска-
зы поступили из 17 зарубеж-
ных стран: Беларусь, Украина, 
США, Испания, Франция, Гер-
мания, Португалия, Израиль, 
Армения, Болгария, Грузия, 
Киргизия, Эстония, Казахстан, 
Молдова, Словакия, Турция.

Самый юный участник кон-
курса — девятилетняя Тая Афа-
насьева из Ангарска Иркутской 
области.

Из 900 работ более 350 по-
ступило по линии ФСИН, то 
есть это рассказы, написанные 
заключенными.

И вот трое лауреатов, кото-
рых мы сердечно поздравляем!

Первое место досталось 
Александре Зайцевой из Астра-
хани за рассказ «Руки Риты». 
Девочка из бедной семьи ходит 
в гости к своей подруге, родите-
ли которой ни в чем не нужда-
ются. Накануне Нового года 
приходит Дед Мороз и дарит 
подруге девочки изумительную 
игрушку в виде швейной ма-

шинки, а ей самой, как вы пони-
маете, достаются слезы. И тог-
да девочка ведет себя почти как 
Родион Раскольников в «Пре-
ступлении и наказании», но 
жертвой ее становится... швей-
ная машинка.

В пересказе это выглядит не-
сколько сентиментально. Но, 
поверьте, рассказ отличается 
серьезной психологической 
глубиной, а главное — позабы-
той темой сострадания и боли 
за униженных и оскорбленных, 
которая отличала всех наших 
классиков.

Второе место заняла Еле-
на Сосновская из Удмуртии с 
рассказом «Меломан». Если 
вам нравятся психологические 
триллеры в духе романа Патри-
ка Зюскинда «Парфюмер», то 
Елена Сосновская — ваш автор.

Третье место — Татьяна 
Млынчик из Санкт-Петербур-
га с рассказом «Бартер». Здесь 
вспоминаются бессмертные 
слова Воланда в «Мастере и 
Маргарите»: всех нас «испор-
тил квартирный вопрос». Рас-
сказ грустный, но не без юмора.

И наконец победительни-
цей читательского голосования 
стала Любовь Голева из Северо-
онежска Архангельской обла-
сти за рассказ «Вася, море и мо-
рошка». За него отдали голоса 
40% из почти семи тысяч про-
голосовавших. Мнения жюри и 
читателей нередко расходятся, 
но приз читательских симпа-
тий всегда считается одним из 
самых почетных.

Церемония награждения со-
стоится 18 ноября в отеле «Бо-
гема», расположенном в одном 
из загадочных исторических 
особняков Санкт-Петербурга.

Благодарим за поддержку 
партнеров: Литературно-ме-
мориальный музей Ф.М. Досто-
евского, Государственный Эр-
митаж, Государственный музей 
истории российской литера-
туры им. В. И. Даля, АО «Пер-
вая Образцовая типография», 
ФСИН России, Литератур-
ную премию «Лицей», компа-
нию «ЛитРес» и издательство 
«МИФ». Особая благодарность 
отелю «Богема» и Фонду разви-
тия правовой культуры.  

НЕЮБИЛЕЙНОЕ У Лили Брик однажды встретились Щедрин с Плисецкой

Муза левого фронта

КИНО Режиссер Оксана Карас в сериале «Чиновница» напоминает о соблазнах и ловушках на пути к взятке

Таблетки от коррупции 
Валерий Кичин 

Р
ежиссер Оксана Карас ра-
ботает с рекордной бы-
стротой. Ее дебют «Репе-

тиции» оценили не сразу, но 
потом последовали «Хороший 
мальчик» (Гран-при в Сочи) и 
целая россыпь фильмов, сре-
ди которых Монбланом высит-
ся «Доктор Лиза». Ее очередная 
картина — сериал «Чиновница»  
— доступен на платформе KION.

Героиня Виктории Толсто-
гановой — чиновница минздра-
ва портового города. Она эле-
гантна, у нее любовная связь с 
сотрудником фармацевтиче-
ской компании Павлом (Мак-
сим Виторган), есть любящий 
сын,  уютная мама, шикарная 
квартира, — судьба складыва-
ется круто. Она верит в искрен-
ность Павла, и его развод с опо-
стылевшей женой для нее дело 
решенное: на кону счастье бу-
дущего ребенка. Завязка наби-
рает темп без разбега — с по-
стельной сцены, без каких не 
обходится ни одно уважающее 
себя произведение. Вскоре вы-
яснится, что и жена Павла не 

рвет от горя волосы, и ситуа-
ция с адюльтером не так про-
ста. И раскручивается интрига 
с поддельными лекарствами, 
которые продаются под мар-
кой патронируемого минздра-
вом завода ФармаДестра; его 
владелец — ироничный человек 
с говорящей фамилией Цапов 
(Алексей Агранович).

А начинается все со странно-
го падения с балкона сотрудни-
ка антимонопольной службы — 
то ли суицид, то ли кто-то тол-
кнул. Назревает детектив. И мы 
уже не удивимся, когда в мест-
ном минздраве под видом на-
чальника пресс-службы мате-
риализуется внедренный туда 
агент Андрей Краснопольский 
(Артем Быстров). 

Среди команды сценари-
стов Мария Меленевская и Де-
нис Уточкин, известные по «Об-
ычной женщине» с Анной Ми-
халковой. С подачи продюсера 
Джаника Файзиева они разра-
ботали сюжет о коррупции и 
трагическом эхе, которым этот 
системный порок отзывается в 
жизни и смерти наших согра-
ждан. 

Мы беседуем с Оксаной Ка-
рас о съемках в час пандемии, о 
главных темах сериала и о том, 
существует ли женское кино.

Мы все ходим в аптеку
 «Чиновница» захватывает. 
Чья идея?

ОКСАНА КАРАС: Джаника Файзие-
ва. Он долго искал сценаристов, 
чтобы попасть в правильную 
интонацию. Остановились на 
Марии Меленевской и Денисе 
Уточкине — очень яркий тандем. 
Я только закончила «Докто-
ра Лизу», там мы затрагивали 
тему обезболивания онкоболь-
ных детей, это были ад и ужас. 
В «Чиновнице» открывалось 
поле для размышлений о под-
дельных лекарствах. Нам всем 
назначают препараты, а что за 
таблетки мы принимаем, что за 
люди их делают, от которых мы 
все зависим, — большой вопрос. 
В этом было интересно разо-
браться. Как и в проблеме, кото-
рую разрабатывала вся русская 
литературная классика: чинов-
ники и взяточничество. Како-
вы их мотивы, что ими движет? 
Там очень сложный комплекс 

психологических механизмов, 
которые заставляют злоупо-
треблять должностными пол-
номочиями. В любой ситуации 
мне важен человек. Что проис-
ходит, когда он оказывается на 
высоком чиновничьем месте? У 
фильма слоган: «Сколько нуж-
но денег, чтобы остаться чело-
веком?»  Да, брать взятки — пло-
хо, есть статья в Уголовном ко-
дексе. Но почему люди идут на 
это? Не только же алчность ими 
движет. И всегда ли бенефици-
ар — сам чиновник? Ведь иногда 
это делается ради больного ре-
бенка… самые невероятные мо-
гут быть причины.

Я бы хотела, чтобы зрите-
ли сосредоточились на героине 

Виктории Толстогановой — Ари-
не. Как она меняется, проходя 
путь от мещанки, зацикленной 
на «красивой жизни», до чело-
века, в котором созрел протест. 
Она обаятельна, красива… это-
го, кстати, не отнять у россий-
ских чиновниц: это самые сек-
сапильные чиновницы в мире. 
Они гипертрофированно жен-
ственны и всегда готовы к встре-
че со своей мечтой. Вот и Арина 
— «влюбленная курица», как мы 
шутили на съемках. Она не ту-
пая, она просто зациклена на 
себе, на своих потребностях. И 
мы наблюдаем, как она меняет-
ся, становясь почти нонконфор-
мистом. 

Для меня это своего рода 
драма взросления: героиня 
превращается в человека зрело-
го, способного отвечать за свои 
поступки. Вот она подписала 
документ — подмахнула липо-
вый тендер на лекарства — что 
дальше? То есть после сорока 
после определенных событий 
она вдруг начала взрослеть, на-
чала задавать себе эти вопросы. 
А это больно — взрослеть, боль-
но избавляться от иллюзий. И 
случилось это, только когда 
дело коснулось ее лично — и это 
тоже детская позиция. Детский 

мир ведь эгоцентричен. Ска-
жи ребенку, что вот он кашу не 
доел, а в Африке дети голодают, 
— это для него белый шум, абра-
кадабра. Но забери у него не-
доеденную конфету — на это он 
сразу отреагирует: он ел, ему 
было вкусно, и это у него забра-
ли! Это детское сознание. Взро-
слый же понимает последствия 
своих поступков, видит причин-
но-следственную связь

У вас получился актерский 
фильм: за дуэлью Толстогано-
вой и Полины Кутеповой сле-
дишь с наслаждением — так 
это «вкусно» сыграно.

ОКСАНА КАРАС: Да, они потрясаю-
щие, я тоже кайфовала, когда 
они оказывались в кадре вме-
сте. Даже пожалела, что таких 
сцен немного.

Женская доля суровая
Вся работа пришлась на 
сложный пандемийный пе-
риод — как выходили из поло-
жения? И не было ли соблазна 
ввести эти обстоятельства 
в сюжет сериала, их исполь-
зовать?

ОКСАНА КАРАС: Был такой соблазн, 
но мы вовремя себя останови-
ли. Когда ты еще живешь вну-
три события, еще нет авторской 
дистанции — сложно сделать 
его частью художественного 
замысла. Я недавно посмотре-
ла фильм Григория Добрыги-
на «На близком расстоянии», 
где действие обусловлено пан-
демией, и восхитилась тем, как 
Гриша сумел так быстро, худо-
жественно и точно отреагиро-
вать на то, что мы все пережили. 
Я так не умею. 

А вот работа в пандемию — 
это был очень интересный опыт. 
Мы должны были начать съем-
ки 10 апреля 2020 года, но ока-
зались на самоизоляции. Реши-
ли так, дистанционно, провести 
застольный период и ежедневно 
встречались в окошечках зума. 
Все сидели у себя в квартирах, 
на дачах — и это, конечно, очень 
необычное восприятие своей 
группы. Тут сразу видно, какая 
у кого семья, обстановка в доме, 
у кого дети, у кого собака, кто 
зануда, кто неряха, а кто эстет 
и перфекционист; пробегают 
гурьбой дети, садятся на голо-
ву, надо их кормить, чайники 
включаются, кастрюли пыхтят… 
Мы несколько месяцев жили в 
окошках зума такой большой 
коммунальной квартирой, и это 
нас очень сплотило. А в конце 
июня разрешили съемки, и мы 
снимали под Питером с соблю-
дением всех требований Роспо-
требнадзора: масочный режим, 
ПЦР ежедневно, вели темпера-
турный дневник… И очень пе-
реживали: если кто-то заболеет, 
съемки остановятся на две неде-
ли! К счастью, никто не заболел.

Скажите для тех, кто еще не 
видел: в сериале все кончится 
хорошо?

ОКСАНА КАРАС: Все кончится как 
должно. А чем может кончиться 
история о коррупции? Она у нас 
уже побеждена?

Куда там!
ОКСАНА КАРАС: Ну вот.  

Игорь Вирабов

П
ро Лилю Брик все 
знают:  это муза 
поэта Маяковско-
го. Ее записывают 
в ведьмы или феи. 
Заглядывают ей под 
юбку — в духе вре-
мени. И будто бы 
она сама — вождени-

ем автомобиля, стилем унисекс 
и революционными идеями сво-
бодной любви — давала поводы. 
И кажется, что никому уже не 
интересно, почему в ее глазах 
поэт Пабло Неруда видел «пур-
пур русского авангарда». Отче-
го она, совсем не эталонная кра-
савица, казалась неземной Иву 
Сен-Лорану и хореографу Рола-
ну Пети.

Редко кто вспомнит даже, 
что благодаря ей появился пер-
вый музей Маяковского. Что 

она когда-то помогала, кого оде-
вала, кого подкармливала, кого 
одаривала, а кого и просто вдох-
новляла. Она умела безошибоч-
но диагностировать таланты и 
отделять пустышки от прекра-
сного — не забывая ни о модных 
чулках, ни об автомобилях по-
следней марки.

Про кого-то говорят: со 
странностями. Но это не про 
Лилю Брик: она не странная. 
Она — загадка. Ей 11 ноября ис-
полняется 130 лет. И не случай-
но — этот разговор с Родионом 
Щедриным, крупнейшим из 
современных российских ком-
позиторов. Он помнит…

Когда-то ваша жена Майя 
Плисецкая в своей кни-
ге вспомнила, как вы впер-
вые встретились с ней в доме 
Лили Брик осенью пятьдесят 
пятого.  И вы, еще совсем мо-
лодой композитор, играли 
свою музыку на бриковском 
«Бехштейне»…

РОДИОН ЩЕДРИН: Да, с Лилей Юрь-
евной я познакомился раньше, 
в 1952 году, когда мне еще не 

было двадцати. Привел меня к 
ней поэт такой Володя Котов, 
помните, он написал «Не коче-
гары мы, не плотники». Потом, 
правда, спился и погиб, такая 
судьба у него, российская…

За два года до этого, в 1950-
м, я поступил в консерваторию. 
До этого шесть лет жил в интер-
нате. Выдержал вступительные 
экзамены, родители купили мне 
путевку на 10 дней в дом отдыха 
на берегу Оки. Отец был с Оки, 
дед с Оки, так что как бы в род-
ные места. Деревенский дом в 
Алексине родители продали…

А в доме отдыха комната 
была человек на шесть, И как-
то так в разговорах вдруг ста-
ли проскальзывать цитаты Ма-
яковского — «вошла ты, рез-
кая, как «нате!», муча перчатки 
замш»… А я очень любил ранне-
го Маяковского, просто бредил. 
И тут слово за слово с соседом 

по комнате: «А вы любите?» — 
«Да». — «Раннего?» — «Раннего». 
— «Первый том?» — «Первый». 
Тот, где главным образом лю-
бовная лирика. И сосед говорит: 
вас надо познакомить с Володей 
Котовым. Оказалось, Котов жил 
неподалеку. Родители тогда по-
меняли квартиру, теперь у нас 
была маленькая однокомнат-
ная на Красносельской. А Котов 
жил на Комсомольской, рядом. 
Такие вот, знаете, совпадения 
из жизни мальчишек советской 
поры. Познакомились — и уже 
Володя Котов предложил одна-
жды: пойдем к Лиле Брик, она 
и деньги дает на такси, и кор-
мит. Я удивился: а что, разве она 
еще жива? — Жива, и у нее рояль 
есть. Слабаешь им свой «Левый 
марш» или «По морям, играя, 
носится с миноносцем миноно-
сица» — я ведь уже писал на сти-
хи Маяковского.

И мы пошли, это был 1952 
год, товарищ Сталин был еще 
живой.

К Лиле Брик так легко мог по-
пасть кто угодно?

РОДИОН ЩЕДРИН: Нет, если бы Лиле 
Юрьевне и ее мужу, Василию Аб-
гаровичу Катаняну, не понрави-
лось, как я «слабал» свой «Левый 
марш», — ничего бы не произош-
ло. А поскольку хозяевам очень 
понравилось, я сыграл по их 
просьбе еще раз и еще, и был как 
бы принят в ее салон. А у Брик в 
любое время дня, любое время 
года первым делом усаживали за 
стол. Священное правило.

И у них был хороший ро-
яль «Бехштейн», она получа-
ла треть всех авторских за Ма-
яковского. Потом Хрущев от-
менит все это и ей, и наследни-
кам Горького, Алексея Толсто-
го. И она станет все продавать, в 
том числе и рояль. Но все равно 
останется хлебосольной.

В те годы, по-моему, я один 
был там музыкант. Потом поя-
вился Мика Таривердиев, Эдик 

Лазарев, но это позже. А тогда 
она меня часто просила — поиг-
райте что-нибудь на рояле.

Тогда ведь часто «дом Лили 
Брик» называли полузабы-
тым словом «салон». Почему?

РОДИОН ЩЕДРИН: Через Лилю Юрь-
евну я познакомился со мно-
гими. Здесь всегда было инте-

ресно. К ней приходили такие 
люди, как художник Тышлер, 
Шкловский, приезжал Луи Ара-
гон, конечно, с ее сестрой, Эль-
зой Триоле. Помню Пабло Неру-
ду, дружившего с Константином 
Симоновым, — Лилю Юрьевну 
это удивляло. Она сама потом 
сблизилась с Симоновым через 
его жену Ларису. А тогда Неру-
да сказал ей: это человек, с ко-
торым приятно съесть хороший 
кусок мяса… Настоящий такой.

Представляете, мне было 
почти 20, мы росли на скудной 
эстетической диете, — а тут на 
стенах автопортреты Маяков-
ского, картины Пиросмани, 
конструктивистов. Это был не 
такой салон, как, знаете, сейчас 
богатые люди могут пригласить 
послушать какого-то скрипа-
ча… Нет-нет, тут было общение 
личностное.

Круг избранных был узок? Кто 
это, «золотая молодежь» тех 
лет, к которой иногда отно-
сят шестидесятников?

РОДИОН ЩЕДРИН: Да я же говорю, 
когда я попал к Лиле Брик, Ста-
лин еще был жив — какая «зо-
лотая молодежь»? И потом, по 
своему опыту скажу: шестиде-
сятники были голодранцы. Я не 
считал обидным, что Лиля Юрь-
евна давала мне деньги на так-
си. Мне не хотелось жить за счет 
отца, который мало зарабаты-
вал, студентом я подрабатывал 
и в похоронном оркестре, и хо-
ром каким-то руководил и где-
то ресторанчике. Это, кстати, 
дало и хорошую школу, чисто 
музыкантскую .

Вы ведь дружили с Брик мно-
го лет?

Р О Д И О Н  Щ Е Д Р И Н :  Мы даже жили 
пять лет с ней в одном доме. До 
этого мы встречались на Спа-
сопесковском переулке — там 
ее квартира была на четвертом 
или пятом этаже, но без лифта. 
Ей уже трудно было поднимать-
ся, и она, не знаю как, но полу-
чила трехкомнатную квартиру 

в новом доме напротив гостини-
цы «Украина». Мы с Майей, по-
женившись, получили двухком-
натную квартиру в том же доме 
на Кутузовском проспекте, 12. В 
другом подъезде, без передней, 
так что можно было с лестницы 
прыгнуть — и сразу в постель…

Но через много лет ваши доро-
ги с Лилей Брик и ее домом ра-
зошлись — а почему?

РОДИОН ЩЕДРИН: Мы с Лилей Юрь-
евной поссорились… Началось 
с того, что Василий Абгарович 
затеял восстановить «Барышню 
и хулигана», подлинную кино-
ленту, где Лиля с Маяковским. 
И попросил меня написать му-
зыку — это один час 15 минут. 
А я как раз тогда был очень за-
нят, симфонию писал, какие-то 
еще неотложные дела. Говорю 
Лиле Юрьевне: в этом матери-
але все на музыке, это огром-
ная работа, я сейчас не могу. 
Константин Михайлович Симо-
нов тогда сказал: вы напишите 
письмо Сергею Лапину, предсе-
дателю Госкомитета по телеви-
дению и радиовещанию. Пись-
мо подписали мы с режиссером 
Юткевичем, Катанян как автор 
сценария. И я пробился к Ла-
пину — что было не так просто, 
министр, — целый час его ула-
мывал. И когда подошло время, 
звонит Лиля Юрьевна. Я объя-
сняю: не могу сейчас. И она мне: 
предатель! — и швырнула труб-
ку. Меня это дико обидело. Че-
рез неделю позвонил — они не 
стали разговаривать… И все, и 
мы больше не общались.

Жизнь развела?
РОДИОН ЩЕДРИН: Когда-то я сказал, 
что люди, которые в моей жизни 
оказали на меня огромнейшее 
влияние, — мой отец, мой друг 
Андрей Вознесенский и Лиля 
Брик. И это правда. Чем дальше 
уходит время, тем я все чаще ду-
маю: в моей судьбе ее салон сыг-
рал большую роль — во-первых, 
потому что там я встретился с 
Майей…  

Совсем не эталонная красавица 
Лиля Брик вдохновляла многих. 

— Кадры из фильма и трейлер 
на сайте
rg.ru/art/2202537

Тексты 
лауреатов 
конкурса 
читайте 
здесь

У чиновницы Арины Алферовой судьба складывается очень круто. В этой роли Виктория Толстоганова.
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У фильма слоган: сколько нужно денег, 
чтобы человеку остаться человеком? 
Ведь не только же вечная алчность, 
жажда наживы движут людьми!

А К Ц Е Н Т

Дом у Брик был хлебосольный — в любое 
время дня, любое время года первым 
делом гостя усаживали за стол. 

А К Ц Е Н Т

Брик умела безошибочно 
диагностировать таланты и отделять 
пустышки от прекрасного

Ключевой вопрос

Как вы относитесь к «женскому кино»? Есть ли 
такое вообще?

ОКСАНА КАРАС: Мне кажется, есть кино интересное и 

есть скучное. Есть талантливое — и бездарное. 

Но есть и особенности мироощущения. Сейчас 
возникла обильная волна режиссеров-женщин, 
и они стали очевиднее. Женщины предлагают 
кино более жесткое, даже жестокое. С чем это 
связано?

ОКСАНА КАРАС: Соглашусь с этим. С чем это связано? 

С особенностями психологии. Вот я — женщина, и я 

не знаю, каково это — быть мужчиной. Но знаю, что 

быть девочкой — тяжело. Есть моменты в жизнен-

ном опыте женщины — довольно суровые. За годы, 

века, тысячелетия молчания  накопилось много 

боли. Нас слишком долго подавляли, не считались с 

нами — во всех сферах жизни всё решали мужчины. 

У каждой женщины в анамнезе — века страданий, 

терпения и унижений: мама, бабушка, прабабушка, 

десятки поколений в глубь веков прожили очень 

трудные судьбы. И на первый план сейчас выходят 

эта боль, агрессия, желание мстить. Это как пост-

травматический синдром. Но это пройдет...
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САМБО Чемпионат мира 
стартует в Ташкенте

В олимпийском 
формате

Николай Долгополов

Завтра в Ташкенте стартует чемпионат мира-2021 по 
самбо и боевому самбо

— Этот чемпионат войдет в историю как первый, ко-
торый Международная федерация самбо (ФИАС) про-
водит после получения постоянного признания Меж-
дународного олимпийского комитета, — сказал прези-
дент ФИАС Василий Шестаков.

Самбист из приблизительно 50 стран примет Таш-
кент. У мужчин, женщин и в боевом самбо будут разыг-
раны медали в семи весовых категориях. Для неизба-
лованных денежными призами самбистов установле-
ны денежные призы. Быть может, для теннисистов или 
хоккеистов они покажутся скромными, и, тем не ме-
нее, общий призовой фонд составляет 231 тысячу дол-
ларов. Чемпион получит 4 тысячи, 3 тысячи за сере-
бро, 2 — за бронзу. И, конечно, лучшие самбисты сразу 
продвинутся вверх в мировом рейтинге.

В Ташкенте всем участникам предстоит регулярно 
сдавать ПЦР-тесты и точно соблюдать все установлен-
ные санитарные нормы. Задача организаторов чем-
пионата, который пройдет в спорткомплексе «Узбе-
кистан», непростая. Но, по словам президента ФИАС 
Шестакова, Ассоциация самбо Узбекистана сделала 
все, чтобы и обеспечить безопасность всех аккредито-
ванных на первенстве и провести турнир на высоком 
уровне.

Прямая трехдневная трансляция поединков — на 
сайте ФИАС. Свидетельство того, что олимпийское 
самбо набирает популярность, и прямой показ в эфире 
всех финалов телеканалом Eurosport.   

ШАХМАТЫ Словения 
принимает командные 
чемпионаты Европы

На курорте 
мы не пешки

Михаил Щербань

Сегодня в Словении на курорте Терме Чатеж стартуют 
командные чемпионаты Европы среди мужчин и жен-
щин по шахматам.  Турниры продлятся вплоть до 21 
ноября.

Как сообщает пресс-служба Федерации шахмат 
России, в открытом турнире у мужчин примут учас-
тие 39 команд, в женском — 31. Отметим, что старто-
вые листы обоих соревнований возглавляют сборные 
России, которые в 2019 году выиграли турнир.

Состав мужской сборной России: Александр Гри-
щук, Андрей Есипенко, Даниил Дубов, Владислав Ар-
темьев и Кирилл Алексеенко. Капитан — Александр 
Мотылев.

Конкуренцию нашим спортсменам составят пред-
ставители Азербайджана, Франции, Польши, Англии, 
Нидерландов.

Состав женской сборной России: Александра Го-
рячкина, Екатерина Лагно, Алина Кашлинская, Поли-
на Шувалова и Валентина Гунина. Капитан — Сергей 
Рублевский.

В первую пятер-
ку по рейтингу у 
женщин также вхо-
дят команды Гру-
зии, Польши, Ук-
раины и Азербай-
джана.

Тем временем 
победитель турни-
ра претендентов, 
гроссмейстер Ян 
Непомнящий стал 
финалистом пре-
мии в номинации 
«Гордость России», 
а тренер-препода-
ватель по шахматам МБУ ДО Дебесская ДЮСШ с. Де-
бесы Удмуртской Республики Сергей Васильев — в но-
минации «Лучший организатор физкультурно-спор-
тивной работы в сельской местности.

На третьем этапе Экспертным советом подводится 
итог и определяются лауреаты. В состав Экспертного 
совета входят известные спортсмены, тренеры, поли-
тики и деятели культуры России.

Как известно,  награждение лауреатов происходит 
в декабре на торжественной церемонии — красочном 
шоу с участием почетных гостей и популярных арти-
стов. В 2021 году награждение состоится 8 декабря во 
Дворце гимнастики Ирины Винер-Усмановой.

А уже  совсем скоро пройдет матч за звание чем-
пиона мира по шахматам между Яном Непомнящим и 
Магнусом Карлсеном. Поединок состоится с 24 ноя-
бря по 16 декабря во время всемирной выставки «Эк-
спо» в Дубае.

Отметим, что Ян нисколько не боится своего сопер-
ника и даже высказывается о нем с теплотой.

«Лет десять назад мы провели два-три сбора. Я даже 
съездил с ним на один турнир, из любопытства в боль-
шей степени. Не могу сказать, что у нас теплые, друже-
ские отношения, но они вполне приятельские. Понят-
но, что сейчас это не играет большой роли», — цитиру-
ет ТАСС Непомнящего.

На сегодня Непомнящему — 31 год, в рейтинге Ме-
ждународной шахматной федерации (FIDE) он зани-
мает пятое место. Россиянин становился чемпионом 
Европы в 2010 году, в составе сборной России дважды 
(2013, 2019) выигрывал командный чемпионат мира, 
в 2021 году выиграл турнир претендентов.  

ХОККЕЙ Россияне привезли на Кубок Карьяла экспериментальный состав

Сыграют на вырост
Илья Соболев

С
борная России сегодня 
начинает выступление 
на первом этапе хоккей-

ного Евротура, финском Куб-
ке Карьяла. Соперником наших 
в первом матче на «Хартвалл 
Арене» в Хельсинки станут хо-
зяева льда.

В прошлом году Россия уди-
вила всех, выставив на взро-
слый турнир фактически моло-
дежную сборную. Некоторые 
из конкурентов даже обвини-
ли нас в профанации Евроту-
ра. Впрочем, критики быстро 
умолкли после того, как «моло-
дежка» выиграла все три матча 
с общим счетом 11:3.

Нынешний состав тоже эк-
спериментальный, а во главе 
команды снова наставник «мо-
лодежки», Олег Браташ, сме-
нивший на этом посту Игоря 
Ларионова. Но молодежным его 
не назовешь: костяк этой сбор-
ной — игроки 22—24 лет. «Нуж-
но и кандидатов в молодежную 
сборную проверить и кандида-
тов на Олимпиаду посмотреть. 
Поэтому приняли такое ком-
промиссное решение по соста-
ву», — объяснил Браташ.

Правда, трудно предста-
вить, кто из этих парней ре-

ально может усилить команду, 
которая поедет в Пекин. Чтобы 
попасть на Олимпиаду, им при-
дется прыгнуть совсем уж выше 
головы. Впрочем, учитывая 
традиционные проблемы сбор-
ной России с центрфорвардами, 
произойти может всякое. В лю-
бом случае слова о канди-
датах в Пекин — отлич-
ный мотиваци-
онный ход. 

Можно представить, как теперь 
парни будут грызть лед, лишь 
бы произвести впечатление на 
тренерский штаб.

И все же гораздо больше в 
нынешней сборной кандида-
тов на поездку на молодежный 
чемпионат мира. Среди них на-

иболее любопытна фигура 
16-летнего Матвея Мичко-
ва. Если он выйдет на лед, 
то побьет рекорд Алексан-
дра Овечкина, который де-

бютировал за взрослую 
сборную в возрасте 17 
лет 11 месяцев и 5 дней. 

К слову, сам суперфор-
вард уже поздравил кол-

легу с вызовом. «Мат-
вей, привет! Ови на 

связи. Хочу поздра-
вить тебя с вызо-
вом в националь-
н у ю  с б о р н у ю 
России. Молодец, 

побил мой рекорд. 
Хочу пожелать тебе 
успехов, всего само-
го наилучшего. Ра-
ботай, у тебя все по-
лучится», — написал 

Овечкин в соцсетях.
А  теперь  о  том, 

с  к е м  р о с с и я -
н а м  п р е д сто -
ит иметь дело 
в  Х е л ь с и н -
ки. Самый се-

рьезный сопер-
ник у нас сегодня: на домаш-
ний этап финны предсказуемо 
вызвали сильнейших игроков, 

из тех, что выступают в Кон-
тинентальной хоккейной лиге 
и других европейских чемпи-
онатах. Шведы из КХЛ позва-
ли только голкипера СКА Лар-
са Юханссона, а в основном 
команда составлена из игро-
ков, выступающих в Швеции 
и Швейцарии. Впрочем, сре-
ди них есть хоккеисты, отме-
тившиеся и в КХЛ. Еще меньше 
знакомых имен у чехов. Из Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
вызваны лишь трое.

Одним словом, россиянам 
будет непросто, но повторить 
достижение годичной давности 
им вполне по силам.  

ФУТБОЛ Сборная России уже сегодня может пробиться 
в финальную стадию ЧМ-2022

Выход рядом

Артур Нанян

С
егодня вечером в 
Санкт-Петербурге 
сборная России про-
ведет предпослед-
ний матч в отбороч-
ном турнире чемпи-
оната мира-2022. В 
соперниках у коман-
ды Валерия Карпина 

будет Кипр.
К ключевым встречам в 

борьбе за путевку на первенст-
во планеты в Катаре россияне 
достаточно неожиданно подо-
шли в роли лидеров своей груп-
пы. Воспользовавшись осечкой 
хорватов, не сумевших одолеть 
дома Словакию (2:2), и обыграв 
в свою очередь Словению (2:1), 
наши поднялись на первое ме-
сто. Попутно команда Карпина 
гарантировала себе как мини-
мум участие в стыковых мат-
чах. Но лучше, конечно, не дово-
дить до них дело.

Глупо отрицать, что Россия 
в любом состоянии сильнее ки-
приотов. Тем не менее недооце-
нивать островитян тоже не сто-
ит. Еще свежи в памяти воспо-
минания о матче в Никосии, где 
мы хоть и выиграли (2:0), но по-
следние полчаса хозяева не по-
зволяли гостям переходить за 
центр поля. «Мягко говоря, не-
доволен нашими действиями», 
— признался тогда Карпин.

К слову, для самого Валерия 
Георгиевича противостояние с 
Кипром в какой-то степени яв-
ляется принципиальным. В свое 

время Карпина больше года не 
вызывали в сборную после сен-
сационной ничьей с киприота-
ми в матче отборочного цикла 
чемпионата мира-1998. После 
той встречи Борис Игнатьев 
перестал доверять Карпину и 
его одноклубнику по «Сельте» 
Александру Мостовому. Россия-
не завершили квалификацию на 
втором месте, а затем уступили 
в стыках итальянцам.

С тех пор пути нашей коман-
ды с Кипром пересекались че-
тырежды, и всегда оказывалась 
сильнее. Впрочем, как уже было 
отмечено ранее, сейчас не та си-
туация, чтобы расслабляться 
и не воспринимать соперника 
всерьез. Понимает это и Карпин.

— Как так сделать, чтобы иг-
роки выбросили из головы мыс-
ли о матче с Хорватией в вос-
кресенье? Что бы я ни говорил, 
возможно, что-то такое у них 
в подсознании присутствует. 
Риск есть, но надо его миними-
зировать. Каким образом? Раз-
говорами. Как еще? По голове, 
что ли, бить? — откровенничал 
рулевой нашей сборной.

Есть вариант, при котором 
Россия выйдет напрямую на 
чемпионат мира уже сегодня. 
Это произойдет в том случае, 
если наши одолеют Кипр, а хор-
ваты сыграют вничью или усту-
пят в гостях Мальте. В таком 
случае перед выездом в Сплит 
команда Карпина будет опере-
жать представителей Балкан 
либо на четыре, либо на пять 
очков. Если же сенсаций не слу-
чится и лидеры группы наберут 
в четверг по три очка, то судь-
ба первой строчки решится в их 
схватке в воскресенье: при та-
ких раскладах россиян в Хорва-
тии устроит и ничья, а хозяевам 
нужна будет только победа.

Как добиваться результата в 
важнейшие моменты, прекра-
сно знает Денис Колодин. Быв-
ший защитник нашей сборной, 
бронзовый призер Евро-2008 
в интервью «РГ» заявил, что он 
не сомневается в участии рос-
сийской команды на чемпиона-
те мира.

Несмотря на победу в первом 
матче с Кипром в Никосии, 

на сборную тогда обрушился 
шквал критики. Сейчас есть 
какие-то опасения?

ДЕНИС КОЛОДИН: Игра забывается, 
а результат остается. На чемпи-
онат Европы-2008 мы тоже еле-
еле вышли, но все помнят, что 
потом было. Так что лично я жду 
нашу сборную в Катаре.

Мысли о предстоящем мат-
че с Хорватией не помешают 
команде?

ДЕНИС КОЛОДИН: Уверен, что никто 
в сборной о хорватах пока не ду-
мает. Это футбол. Сами видите, 
порой какие сюрпризы бывают, 
особенно на уровне националь-
ных команд. Так что никакой не-
дооценки не будет. Вообще не 
важно кто соперник — надо вы-
ходить и побеждать.

Карпин сделал ставку на 
опытных футболистов, про-
игнорировав нескольких моло-
дых игроков. Он прав?

ДЕНИС КОЛОДИН: Мы не можем за-
лезть в голову к Карпину. Как 
решил — так и будет. Человек по-
нимает, что в таких моментах 
важен прежде всего опыт. Речь 
не о детском футболе, а о сбор-
ной. Так что я считаю, Карпин 
прав.

Не беспокоит, что травми-
рованы Захарян, Кузяев, нет 
игровой практики у Миран-
чука, перестал забивать 
Смолов?

ДЕНИС КОЛОДИН: В России достаточ-
но сильных футболистов. Дан-

ные факторы никак не долж-
ны сказаться на итоговом ре-
зультате.

Лично вам важен только ре-
зультат или хотелось бы уви-
деть яркую игру в исполнении 
сборной?

ДЕНИС КОЛОДИН: Тренеров уволь-
няют не за плохую игру, а из-за 
отсутствия результата. Здорово, 
когда команда показывает кра-
сивый футбол и побеждает. Но, 
повторюсь, именно результат 
сейчас важнее всего. Все в на-
ших руках.   

А К Ц Е Н Т

Наша команда досрочно 
оформит путевку в Катар в случае 
победы над Кипром и осечки 
Хорватии в матче с Мальтой

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 ноября, четверг, 
«Россия 1»
20.00. Сборная России — Сборная 

Кипра. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.45. Сборная Мальты — Сборная 

Хорватии. Прямая трансляция

В 2019 году муж-
ская и женская 
сборные России 
вернулись с чем-
пионатов Европы 
с золотыми 
наградами

Лидером мужской сборной России на чемпионате Европы 
будет Александр Грищук.

НОВОСТИ  
Мировая 
легенда 
гимнастики 
получила 
престижную 
награду

«ОСКАР»
ДЛЯ АЛИНЫ
Владимир Ильин

Легенда мировой художест-
венной гимнастики, олим-
пийская чемпионка Алина Ка-
баева получила престижную 
награду 39-го фестиваля Ме-
ждународной федерации спор-
тивного кино и телевидения 
Sport Movies & TV 2021. Об 
этом сообщает информацион-
ное агентство РИА Новости со 
ссылкой на организаторов.

Врученная многократной 
чемпионке мира Кабаевой 
награда фактически являет-
ся аналогом «Оскара» в мире 
спортивного кино и телеви-
дения.

Торжественная церемония 
награждения состоялась в ита-
льянском Милане. Алина Каба-
ева получила премию «Венок 
почета» («Excellence Guirlande 
d’Honneur») за значительную 
роль в популяризации спор-
та, продвижение этических и 
культурных ценностей.

Очередной фестиваль Sport 
Movies & TV 2021 традиционно 
был организован созданной в 
1983 году Международной фе-
дерацией спортивного кино и 
телевидения (FICTS), объеди-
няющей представителей 125 
стран мира.

В качестве президента эту 
авторитетную организацию 
возглавляет член комиссии 
МОК по культуре и олимпий-
скому наследию 78-летний 
итальянец Франко Аскани. Ин-
тересно, что в 2019 году один 
из своих «челлендж-фестива-
лей» FICTS провела в нашей 
стране, в Липецке.

Нынешний, 39-й по счету, 
главный ежегодный фестиваль 
Международной федерации 
спортивного кино и телевиде-
ния продлится в Милане до 14 
ноября включительно.

Ранее лауреатами различ-
ных премий фестивалей FICTS 
становились многие известные 
атлеты, в том числе и россий-
ская двукратная олимпийская 
чемпионка по прыжкам с ше-
стом Елена Исинбаева.  

Наши 
теннисистки 
поднялись 
в рейтинге ITF

ЭТО МЕСТО 
ЛУЧШЕ 
Анна Козина

Женская сборная России по 
теннису после победы в Куб-
ке Билли Джин Кинг поднялась 
на четыре строчки в рейтинге и 
переместилась с седьмого ме-
ста на третье. 

Сборная Швейцарии, кото-
рую россиянки обыграли в фи-
нале, также совершила боль-
шой рывок: с 15-й позиции на 
восьмую.

Впервые в истории рейтинг, 
в котором учитываются высту-
пления сборных за четыре года, 
но последние результаты идут 
с более высоким коэффициен-
том, возглавила сборная Ав-
стралии (1055,5 очка). Следом 
расположились француженки, 
которые совсем немного опе-
режают наших теннисисток 
(1038,17 против 1035,74). 

— Это была историческая 
победа, — приводит слова ка-
питана сборной России Игоря 
Андреева пресс-служба Между-
народной федерации тенниса 
(ITF). — Я горжусь девчонками, 
они стали настоящей командой. 

Согласно регламенту рос-
сиянки и швейцарки автома-
тически получили путевки в 
финальную часть Кубка Билли 
Джин Кинг 2022 года.  

Всегда грациозная Алина Кабаева — 
ярчайший пример гармонии спорта 
высших достижений и красоты.

Положение команд 
в группе «Н»

И В Н П М О 
1. Россия 8 6 1 1 13–5 19

2. Хорватия 8 5 2 1 13–3 17

3. Словакия 8 2 4 2 9–8 10

4. Словения 8 3 1 4 9–9 10

5. Мальта 8 1 2 5 8–17 5

6. Кипр 8 1 2 5 3–13 5
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Как и в прошлом году, 
на Кубке Карьяла россияне 
сделают ставку на молодежь.

В гостях наши не без труда одолели 
киприотов со счетом 2:0. Сегодня 
такой результат нас вполне устроит.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 ноября, четверг,
«Матч ТВ»
19.30. Финляндия — Россия. Пря-

мая трансляция.

Между тем

Консультант сборной России 

Олег Знарок не поможет на Куб-

ке Карьяла и.о. главного тренера 

команды Олегу Браташу. Из-за 

признаков ОРВИ специалист по-

кинул расположение сборной.

«Да, действительно, Олег Вале-

рьевич улетел в Петербург из-за 

болезни и продолжит работу в 

удалённом режиме», — сообщи-

ли в пресс-службе ФХР.
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